
№139 (27.432)

Ежедневная общественно-
политическая газета

Распространяется  
в 85 субъектах РФ

Цена в розницу договорная

Moskovskij koMsoMolets

www.mk.ru

Московский     
      коМсоМолец

понедельник

3 июля 2017

Читайте 2-ю стр.

Читайте 2-ю стр.

ОСЕНЬЮ НАШУ ЭКОНОМИКУ ПОРАЗИТ НОВЫЙ УДАР КРИЗИСАЧитайте 4-ю стр.

Саид БИЦОЕВ, 
журналист

СВОБОДНАЯ ТЕМА

ВЛАСТЬ НЕ СПЕШИТ 
РЕАБИЛИТИРОВАТЬ 
НАКАЗАННЫЕ НАРОДЫ

Читайте 3-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Марина ОЗЕРОВА,

       обозреватель 
отдела политики

РЕПЛИКА
Дмитрий 

ДОКУЧАЕВ,
редактор отдела 

экономики

ИНФЛЯЦИЯ 
ПЕРЕХОДИТ 
В НАСТУПЛЕНИЕ

Потребительские цены снова берут разбег
Как известно, у наших денежных вла-

стей есть цель: довести годовую инфля-
цию до 4%. Эту цель много раз провоз-
глашала глава ЦБ Эльвира Набиуллина, 
о ней неоднократно говорили и президент 
Владимир Путин, и глава правительства 
Дмитрий Медведев. В последнее время они 
повторяли эту цифру особенно часто и, как 

представляется, не без удовольствия. Дело 
в том, что уровень инфляции — один из не-
многих макроэкономических показателей, 
который мог порадовать наших правителей. 
Он регулярно, месяц за месяцем, снижался, 
и по итогам мая вплотную приблизился к 
цели — 4,1% в годовом измерении. 

Мощи Николая Чудотворца останутся 
в Москве до 12 июля, да только не все тому 
рады — из-за огромного наплыва паломников 
городские власти вынуждены были ввести 

ограничения для пешеходов и пассажиров 
транспорта. Православных не распугал даже 
ветхозаветный ливень, затопивший Мо-
скву 30 июня. Корреспондент «МК» выяснил, 

каково сейчас гулять по Хамовникам тем, 
кого святые реликвии не интересуют, — ведь 
перекрыты улицы, переходы и даже выход 
из метро. Читайте 2-ю стр.

В субботу шоу-бизнес про-
стился с экс-солистом группы 
«Иванушки International» Олегом 
Яковлевым.

В день, когда стало извест-
но о смерти артиста, многие его 
коллеги по сцене бросились 
строчить трогательные соболез-
нования в соцсети. Проводить 
музыканта в последний путь 
сочли уместным единицы.

О месте и времени про-
щания с экс-солистом «Ива-
нушек» оповестили заранее. 
12.00, Троекуровское кладбище, 
дом-некрополь. К назначенному 
часу начал подтягиваться народ. 
Стоянка заполнилась «Мерсе-
десами», «Лексусами», BMW. 
Из иномарок выходили дамы на 
шпильках и в коротких юбках, с 
уложенными локонами, мужчи-
ны в строгих черных костюмах. 
Светский траур во всей красе. 
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Как прощались 
с экс-солистом 

«Иванушек» 
Олегом 

Яковлевым

СВЕТСКИЙ ТРАУР, ФАНАТСКАЯ СКОРБЬ

В Татарстане, Удмуртии и Самарской 
области объявлен траур по 14 жертвам кош-
марного ночного ДТП. Автобус «Неоплан», 
шедший рейсом Самара—Ижевск, в 00.37 
попал в ДТП в 9 км от города Заинска в Та-
тарстане. От столкновения с грузовиком 
пассажирский автобус опрокинулся на бок 
и загорелся. Пожар был такой силы, что от 
машины остался один остов. 

Спасатели, прибывшие на место ЧП 

через несколько минут, мало что могли сде-
лать. К полыхающему автобусу было не по-
дойти. Выжили те, кого выкинуло из автобуса 
и кто смог сам выбраться из него в первые 
минуты после аварии. Но процент погибших 
зашкаливает: из 28 человек, которые сели 
в автобус в Самаре, погибли 14 — ровно по-
ловина. В том числе двое детей. 
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14 пассажиров рейса Самара—Ижевск 
не пережили ночного лихачества

ОБГОН НА ВЫЖИВАНИЕ

БУЗОВА ВСТАЛА 
НА КОЛЕНИ 

ПЕРЕД ГЕЯМИ 
И ХОЧЕТ 

ВСТРЕЧАТЬСЯ 
С НИМИ 

КАЖДУЮ 
НЕДЕЛЮ

Когда депутатов, сенаторов, чиновников или 
даже президента спрашивают, почему тот или 
иной закон не работает или работает кое-как, а то 
и прямо противоположным задумке образом, они 
все чаще пеняют на правоприменительную прак-
тику. Мол, сам-то закон молодцом, но «наткнулся 
на овраги» в лице нерадивых исполнителей...

Но дело, увы, все чаще обстоит иначе: пога-
ная «правоприменительная практика» вытекает из 
законодательной халтуры, порождающей бардак. 
Из непродуманных и недоделанных (невольно 
или в чьих-то интересах) документов.

Почти год назад вступил в силу т.н. анти-
террористический «пакет Яровой», пролобби-
рованный ФСБ и принимавшийся по велению 
Кремля послушным парламентом без нормаль-
ного обсуждения и вопросов. Но постановления 
правительства, которое бы определило, в каком 
объеме и порядке операторы связи будут обязаны 
хранить с 1 июля 2018 года информацию о содер-
жании «текстовых сообщений пользователей сети 
«Интернет», голосовую информацию, изображе-
ния, звуки, видео-, иные электронные сообщения 
пользователей сети «Интернет», нет до сих пор. 
Максимальный срок хранения такой информации 
в «пакете Яровой» определен в шесть месяцев. 
А раз нет постановления правительства — до 
сих пор нет ясности и с тем, в какую копеечку 
исполнение закона влетит сотовым операторам 
и потребителям их услуг. Причем многие экспер-
ты полагают, что прописанное в законе вообще 
неисполнимо при нынешнем уровне развития 
соответствующих технологий в России...

А в 2015 году вступил в силу закон, который 
обязывал создать в России единый государ-
ственный реестр животных, подлежащих ре-
гистрации. В целях обеспечения ветеринарной 
безопасности. В перечне подлежащих учету, 
утвержденном позднее Минсельхозом, — ло-
шади, ослы, мулы, лошаки, олени, верблюды, 
мелкий рогатый скот, собаки и кошки, домаш-
ние птицы, пушные звери, рыбы и иные водные 
животные, а также свиньи и пчелы. 

ЗАКОННЫЙ БРАК: 
ОТ ПАКЕТА ЯРОВОЙ 

ДО СВИНЕЙ И КУРЕНИЯ 
У ПОДЪЕЗДОВ

Н
АТ

АЛ
ЬЯ

 М
УЩ

И
НК

И
Н

А

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

Читайте 5-ю стр.

Гл
АВ

НО
Е 

уП
РА

Вл
ЕН

ИЕ
 М

ЧС
 Р

О
СС

ИИ
 П

О
 Р

ЕС
Пу

Бл
ИК

Е 
ТА

ТА
РС

ТА
Н

Ар
ТУ

р 
ГА

СП
Ар

ЯН

Дежурная бригада: Cветлана ОСИПОВА, Юлия ГрИШИНА, 
Татьяна АНТОНОВА, Дмитрий ПОГОрЕЛОВ, Дарья ФЕДО-
ТОВА и др.

СМЕРТЬ ПОМЕШАЛА НЕЗАКОННО 
ОСУЖДЕННОМУ УВИДЕТЬ 

ТОРЖЕСТВО ЗАКОНА
Осужденный на 20 лет жи-

тель подмосковного Наро-
Фоминска Сергей Шлычков, 
добившийся с помощью Ев-
ропейского суда по правам 
человека отмены приговора 
и компенсации в 19,5 тысячи 
евро, на свободу все же не вы-
йдет. Мособлсуд, где должен 
был состояться пересмотр 
дела 13-летней давности, 19 
июня вынес постановление 
об окончании дела в связи со 
смертью обвиняемого. 

Как удалось выяснить «МК», 
Шлычкова, отбывавшего на-
казание в колонии №4 в мор-
довском поселке Ударный за 
разбойное нападение, три 
недели назад сразил сер-
дечный приступ. Его гибель 
оказалась неожиданной — 62-
летний мужчина на серьезные 
проблемы со здоровьем не 
жаловался.  Теперь так и не 
удастся пересмотреть дело 
и выяснить, был ли Шлычков 
причастен к смерти 20-летней 
девушки. 

Согласно материалам 
дела, 6 марта 2004 года не-
известный грабитель забрал 
у жертвы мобильный телефон 
и 2500 рублей и всадил ей в 
сердце нож. Тогда, после 
ряда экспертиз и детали-
зации телефонных перего-
воров, следователи вышли 

на жителя Наро-Фоминска 
Сергея Шлычкова. Мужчина 
был осужден на 20 лет коло-
нии строгого режима. Сразу 
же после приговора он стал 
жаловаться во всевозмож-
ные инстанции, но нигде не 
находил поддержки. В 2004 
году арестант подал иск и 
в ЕСПЧ. В своем заявлении 
он, в частности, утверждал, 
что был осужден только на 
основании признательных 
показаний, которые дал по-
сле многочасового избиения 
сотрудниками полиции. В ка-
честве компенсации мужчина 
требовал миллион евро.

Шлычков успел отсидеть 
12 лет, прежде чем ЕСПЧ по-
становил, что признательные 
показания, данные мужчиной 
в результате пыток, не могут 
считаться достоверными. В 
результате в качестве ком-
пенсации морального вреда 
за жестокое обращение суд 
присудил россиянину 19,5 
тысячи евро. решение всту-
пило в силу в мае 2016 года. 
В связи с этим президиум 
Верховного суда россии от-
менил приговор Шлычкову, 
а уголовное дело было снова 
направлено на пересмотр в 
Московский областной суд, 
где на первом же заседании 
выяснилось, что он умер. 

ЖЕНЩИНА ЗАСУДИЛА  
СОСЕДКУ ЗА ТО,  

ЧТО БОЛЬШИНСТВО РОССИЯН 
ТЕРПЯТ ГОДАМИ

Извести претензиями и 
оскорблениями свою сосед-
ку по подъезду пыталась на 
протяжении... 40 лет житель-
ница подмосковных Любе-
рец. Конец этому психоло-
гическому террору положило 
судебное решение, согласно 
которому ответчица теперь 
должна выплатить истице 20 
тысяч рублей.

Как стало известно «МК», 
59-летняя гражданка Горш-
кова (все имена и фамилии 
изменены) поселилась по 
соседству с семьей Сафро-
новых еще в 1973 году. По 
словам истицы — терапевта  
поликлиники Виктории Саф-
роновой, — уже тогда неуго-
монная соседка приставала к 
ее матери с жалобами на то, 
что у них слишком шумная 
семья. А несколько лет назад 
Виктория переехала в другую 
квартиру и оставила на ста-
рой жилплощади свою дочь 
— студентку журфака. С той 
поры обвинения полились 
одним грязным потоком. По 
словам Горшковой, девушка 
слишком громко включает 
телевизор, скрипит парке-
том и шумно принимает душ. 
Более того, неугомонная 
пенсионерка подала в право-
охранительные органы 66 (!) 
заявлений о том, что в квар-
тире Сафроновых творятся 
немыслимые вещи. Сначала, 

по ее словам, там проживали 
нелегальные мигранты, по-
том располагались слесар-
ная мастерская, мебельный 
цех и наркопритон. Кроме 
того, беспокойная гражданка 
написала главврачу больни-
цы, где работает Сафронова, 
письмо, в котором сообщила 
о том, что та ведет откровен-
но нездоровый образ жизни, 
порочащий образ врача, а в 
квартире ее дочери посто-
янно творится вакханалия и 
происходят возлияния.

Как пояснили «МК» в 
местном ОМВД, «по каж-
дому обращению Горшко-
вой сотрудниками полиции 
проводились проверки в 
соответствии с действую-
щим законодательством. В 
итоге ее жалобы признаны 
безосновательными, в свя-
зи с чем принято решение о 
прекращении переписки с 
Горшковой, о чем она была 
предупреждена». 

Чаша терпения истицы 
переполнилась тогда, ког-
да скандалистка, как-то раз 
встретив на лестничной пло-
щадке ее дочь, накинулась 
на девушку с кулаками. На 
семейном совете было ре-
шено усмирить женщину в 
суде. В итоге доктору Саф-
роновой удалось добиться 
реванша в виде моральной 
компенсации. 

ПОГИБШЕГО МЕРЧЕНДАЙЗЕРА ХОТЯТ НАГРАДИТЬ  
ЗА СПАСЕНИЕ УТОПАЮЩЕЙ

Посмертно представить к 
награде предложили поль-
зователи сетей 26-летнего 
уроженца Дагестана рашида 
Салахбекова, который утонул 
в четверг вечером в Серебря-
ном Бору. Герой погиб, спасая 
отдыхающую. 

Как рассказали «МК» сви-
детели инцидента, компания 
из трех мужчин и четырех 
девушек отдыхала 29 июня 
в одной из беседок на пля-
же Серебряного Бора. Было 
видно, что молодые люди 
что-то праздновали — стол 
был заставлен салатами и 
шашлыком. Из спиртного — 
вино и шампанское, которое 
одна из девушек пила прямо 
из горлышка бутылки. Уже по-
сле 21.00 эта девушка и ее 
подруга отправились к реке. 
Возможно, первоначально 
они собирались побродить 
вдоль берега, поскольку 
оставили на берегу только 
обувь. Но подруги заходили 
все дальше и дальше в воду и 
в итоге оказались на большой 
глубине. 

«Мы услышали крики, когда 
женщины были примерно в 
30 метрах от берега. А в этом 
месте глубина начинается уже 
в 10 метрах от берега. Вода 
очень холодная, и в любой мо-
мент мышцы может свести 
судорогой», — поделился с 
«МК» очевидец происшествия 
по имени Илья. 

Как выяснилось, подруги 
парня полезли в воду прямо 
под знаком «купаться запре-
щено». И отойдя далеко от бе-
рега, почти одновременно на-
чали тонуть. На крики женщин 
тут же отозвались мужчины их 

компании, а также отдыхаю-
щие из других беседок. Нахо-
дившиеся на пляже женщины 
стали звонить в «скорую» и 
спасателям. Сотрудники спа-
сательной службы подплыли 
на катере и вытащили одну 
из подруг. Вторую девушку 
— Зулю — скрывал от них по-
ворот реки. рашид бросился 
спасать ее не раздумывая 
— прямо в одежде, даже не 
сняв с руки часы. Доплыв до 
Зули, он потащил ее к бере-
гу. Но девушка стала сопро-
тивляться, давила на своего 
спасителя (такое поведение 
характерно для тонущих), 
и в какой-то момент парень 
совсем выбился из сил. На 
помощь ему бросились друг, 
который толком не умел пла-
вать, и сослуживица. рашид 
передал им Зулю, сказав, что 
поплывет следом. Но в итоге 
до берега он так и не добрал-
ся. Тело удалось извлечь из 
воды только 30 июня. 

По словам друзей, в тот 
вечер Салахбеков был трезв 

— он всегда придерживался 
спортивного образа жизни 
и, кроме того, приехал на 
пляж на машине в качестве 
водителя. родители всегда 
прививали сыну уважение к 
труду и спорту. Мужчина за-
нимался вольной борьбой и 
кикбоксингом, даже участво-
вал в соревнованиях. 

— рашид трудился мерчен-
дайзером в отделе молочной 
продукции супермаркета, — 
вспоминает супруг сестры 
рашида Уллубий. — В тот 
день он попросил ключи от 
моей машины «ВАЗ-2114» и 
повез коллег на пикник в Се-
ребряный Бор. Весь день был 
радостный, говорил о пла-
нах на будущее — мол, хочет 
жениться, завести семью и 
тоже купить себе машину. В 
ближайших его планах был 
отпуск.

После того как тело из-
влекли из воды, родные по-
просили стражей порядка ис-
ключить процедуру вскрытия 
из обязательных, поскольку 
она не согласуется с му-
сульманскими обычаями. В 
воскресенье кортеж машин, 
сопровождающих «Газель» с 
телом рашида, прибыл в село 
Карланюрт Хасавюртовского 
района, где в тот же день со-
стоялись похороны. В морге 
тело специально забальзами-
ровали таким образом, чтобы 
оно выдержало многочасовую 
поездку.

Как сообщил «МК» Хоро-
шевский межрайонный про-
курор Никита Шурыгин, рас-
следование происшествия 
находится на контроле у про-
куратуры. 

ЭЛЕКТРИКАМ ОБЪЯСНИЛИ,  
КАК СПАСАТЬ ТЕХ, КОГО УДАРИЛА 

МОЛНИЯ
Научиться оказывать пер-

вую медицинскую помощь 
придется всем, кто работа-
ет с электричеством. Такие 
рекомендации дал «электри-
ческим» служащим ростех-
надзор.

Правило коснется персона-
ла всех электрослужб. Это и 
электрики-монтеры управля-
ющих компаний и ДЕЗов, и те, 
кто работает с проводами и 
лампочками в обычных офис-
ных фирмах. Такие работни-
ки должны будут знать, как 
спасать человека, пострадав-
шего от удара током. В част-
ности, электрикам придется 
научиться молниеносно вы-
являть факторы, угрожающие 
их собственной жизни и жизни 
пострадавшего (например, 
оборванный кабель, искры). 
Кроме того, рабочий должен 
будет уметь освободить ра-
неного, если он сам не может 
отпустить кабель или другой 
предмет под напряжением. 
Далее бедолагу придется 
переместить на безопасное 
расстояние и определить, 

находится ли тот в сознании. 
Если окажется, что постра-
давший не дышит, обученный 
электрик вызовет «скорую по-
мощь», а тем временем попы-
тается вернуть несчастного к 
жизни. Для этого ему потре-
буется целый ряд навыков: 
правильно проверить пульс, 
ровно положить человека 
на поверхности, запрокинув 
ему голову и выдвинув впе-
ред нижнюю челюсть. Кро-
ме того, электромонтажник 
должен будет уметь делать 
искусственное дыхание «рот 
в рот» и «рот в нос», наклады-
вать жгут и даже оказывать 
психологическую помощь 
пострадавшему до приезда 
медиков. Новичкам предпи-
сывается пройти курс первой 
медпомощи в течение месяца 
после поступления на работу. 
Далее раз в год знания при-
дется актуализировать. Отве-
чать за обучение сотрудников 
будут работодатели. На них 
возлагается обязанность по 
организации периодических 
тренингов.

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ
1 июля 2017 года начинает-

ся поэтапный перевод выплат 
из государственного бюдже-
та на карты национальной 
платежной системы «Мир». 
Это значит, что новые карты 
получат пенсионеры, сотруд-
ники бюджетных организа-
ций, студенты госвузов.

5 июля в редакции «Мо-
сковского комсомольца» 
пройдет прямая линия с 
Сергеем Радченковым, ди-
ректором по развитию биз-

неса «Национальной системы 
платежных карт» (оператор 
платежной системы «Мир»). Он 
ответит на все вопросы наших 
читателей о национальных 
картах: где можно получить 
карту и для кого это обяза-
тельно, какие условия ее об-
служивания и сколько банков 
уже работают с отечественной 
платежной системой.

Свои вопросы вы можете 
прислать на электронную 
почту VOPROS@MK.RU 
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ГОРОД

ЗЛОБА ДНЯ

ЦЕНЫ

Если не хочешь в паломническую 
очередь к мощам святого Николая 
Чудотворца, в районе Волхонки, 
Остоженки и Пречистенки в бли-

жайшие дни лучше не оказываться. Такой вывод 
напрашивается сам собой. Да и оказаться-то 
так просто не получится: тот вестибюль метро 
«Кропоткинская», что ближе всего к храму Христа 
Спасителя, работает только на вход пассажиров 
— выйти из него никак не получится, если вы не 
служитель храма (об этом сообщает табличка под 
землей). Те, кто прибыл на Волхонку с другими 
целями, вынуждены идти в обход.

— В Пушкинский музей? Это вам нужно 
из другого вестибюля выйти, на Гоголевский 
бульвар, и обойти кругом. Да, неудобно, но куда 
деваться-то? — объясняет молодой мужчина паре 
туристов, сбитой с толку перекрытой лестницей 
в подземке. 

Наверху не легче. Беспрепятственно пройти 
получится лишь по четной стороне Волхонки — по 
той, где музей. Чтобы свернуть на любую из дорог, 
мало-мальски приближенных к храму, приходится 
максимально подробно объяснять сотрудникам 
правоохранительных органов, дежурящим у пере-
крытий, куда именно и зачем тебе нужно.

— Я могу в Соймоновский проезд спустить-
ся? Мне в турфирму нужно, путевку оплатить. Вот 
распечатка, вот их адрес, вот телефон менед-
жера, — столкнувшаяся со стражами порядка 
девушка уже начинает выходить из себя. Охрана 
медлит, но, очевидно, поняв, что угрозы для оче-
реди она не представляет, все же пропускает. 

Оставшимся диалог с объяснениями еще 
предстоит: на углу Остоженки сосредоточена 
«социальная» очередь к мощам, состоящая из 
инвалидов и матерей с грудными детьми, и задача 
охраны — не пропустить туда тех, кто льготником 
не является. А вот у зебры напротив ГМИИ ника-
кой очереди нет, но охрана все равно уточняет: 
зачем и куда идете?

— В метро? В метро войдете, проходи-
те, — кивают сотрудники органов. — К храму? 
Нет, к храму никак. На Патриарший мост тоже 
никак. 

По данным на 30 июня, из-за очереди к мо-
щам Николая Чудотворца закрыты для пешеходов 
Пречистенская и Фрунзенская набережные, часть 
Волхонки, ограничено движение по Соймоновско-
му проезду. Тем, кому нужно попасть на встречу, 
в офис или в гости, приходится плутать — самое 
подходящее время, чтобы хорошо выучить мо-
сковские переулки.

— Честно говоря, когда такое происходит, 
мне все равно — из-за чего! — призналась 

молодая девушка, представившаяся Елизаве-
той. — Мощи Николая, Курбан-байран какой-
нибудь, митинг или кортеж едет... Все равно, когда 
приходится круг делать, жутко злит! Я однажды 
встречала сына из лагеря, автобус привез их 
на Васильевский спуск. А это был день школь-
ных выпускных, Манежку перекрыли, Красную 
площадь тоже, и мне пришлось обходить аж с 
Моховой через Китай-город. С тех пор любые 
такие оцепления раздражают. 

Сама очередь начинается на набережной 
недалеко от метро «Парк культуры» — причем 
дежурящие там волонтеры порой исполняют 
свои обязанности чересчур яро.

— Вам туда! — безапелляционно сообщает 
всем подряд пешеходам, выходящим из метро, 
женщина в форменном зеленом жилете. 

Там, куда она указывает, в районе Пречистен-
ской набережной, виднеется табличка «Очередь 
к храму». Вот только уточнить, действительно 
ли перед ней паломник или человек, который, 
к примеру, приехал в один из многочисленных 
визовых центров на Остоженке документы по-
дать, волонтер не спешит.

 — Спускаемся вниз, до перехода, и повора-
чиваем налево! — хорошо поставленным голосом 
сообщает другой волонтер, уже на Остоженке, 
всем, кто только слегка к ней приблизился (даже 
если ничего еще не спросили).

Впрочем, если желающие действительно 
дойти до очереди обращаются с конкретными 
вопросами, то волонтеры объясняют все макси-
мально подробно — насколько сами знают.

— Там дежурят врачи, есть автобусы, в ко-
торых можно отдохнуть, — рассказала женщина, 
стоящая у самого перехода на набережную. — 
Обещали дождь? Да, знаем, ну, спрячутся люди 
под козырьками где-нибудь, никаких специальных 
распоряжений пока не было. Рекомендуем людям 
брать с собой дождевики.

Дарья ТЮКОВА.

А вы еще удивляетесь, почему же наш народ 
все еще любит Сталина. Вы, антисталинисты, не-
годуете, возмущаетесь, говорите, что он тиран, 
убийца. Вас это шокирует? 

Нет, для собственного успокоения вы можете 
поразмышлять о народе. Которого чем больше 
бьют, тем он крепчает. Который готов подстав-
лять спину — лишь бы его секли. Но еще будет 
думать на всякий случай, что соседа засекут 
гораздо страшнее. Народ любит палку, да. Что, 
успокоились?

Кто-то сказал недавно, что если бы на еже-
годной встрече Путина с народом (той самой!) 
он бы реагировал не так: «я к вам приеду» или 
«это странно» или «такого не должно быть», а 
вот просто так запанибрата спросил: «Кто там 
губернатор? Кто отвечает за свалку? за недо-
строенную больницу? за отсутствие врачей? за 
шатающиеся дома»?.. Расстрелять!!! Вот тогда бы 
народ возопил: слава тебе, государь, слава!

Ну, такой народ с тысячелетней историей, 
ничего не попишешь. Только если бы все было 
так просто…

Присоединением Крыма Владимир Путин 
расчесал у людей то, что давно болело, нары-
вало, — тягу к Великой Империи. Которую мы 
потеряли. Ну, конечно: жила бы страна родная, 
и нету других забот. Когда Крым вернулся в род-
ную гавань, люди (наши люди!) проснулись от 
амнезии, взыграла историческая память: мы же 
великие, ну а как же!

Антисталинисты опять могут успокоиться: 
люди думают прежде всего о государстве, не о 
себе. Хотят, чтобы в мире нас уважали, но прежде 
всего боялись. Как раньше, при нем. Это сидит 
в подкорке, никуда не исчезло. «Будет сидеть! 
Я сказал!»

Но и не это самое главное. А самое главное 
то, что вы, антисталинисты, про…али Россию. 
(Можете сказать «проиграли», суть не изменится. 
Только вот товарищ Сталин сразу после напа-
дения Гитлера на СССР именно это и произнес: 
«Просрали мы страну».) Вы проиграли 90-е и 
нулевые, и здесь уже успокоить я вас ничем не 
смогу.

Вы упустили шанс, прекрасный шанс. В 
конце 80-х, начале 90-х в каждом номере жур-
нала «Огонек», газеты «Московские новости», 
практически во всех других изданиях, в каждом 
выпуске программы «Взгляд», «До и после по-
луночи» разоблачался Сталин. Разоблачался 
на ура. Людям в очередной раз (впервые это 
было во время хрущевской оттепели) открыли 
глаза на все его злодеяния. Люди ужаснулись. 
Вот тогда бы…

А что было дальше, вы забыли? Распалась 
страна, и все побежали от совка реализовывать 

собственные надежды на лучшее будущее. По-
бежали от чиновничьих унижений, от бесконечных 
очередей, от спеси партноменклатуры. Побе-
жали в никуда, без руля и без ветрил. Без Бога 
в душе и без коммунизма в башке. Побежали за 
золотым тельцом.

У кого-то получилось. Кто-то, в основном на 
вранье, обмане миллионов, сделал себе власть 
и состояние. Остальные оказались в пропасти. 
И вот эти остальные сейчас поднимают Сталина 
на щит. Тогда на зеркало неча пенять…

Люди видят несправедливость, чувствуют 
ее. Нет, конечно, вы можете сказать, что, если бы 
эти люди оказались на месте ельцинской Семьи, 
путинских друзей, на месте Березовского, Абра-
мовича, Потанина, они были бы точно такими же. 
Ну и думайте так, если вас это утешает.

А пока… Еще десять лет назад на конкурсе 
под названием «Имя России» победил Сталин. 
Только его стыдливо убрали тогда, зажали, по-
ставив впереди планеты всей Александра нашего 
Невского. Хотя и он, Невский, при ближайшем 
рассмотрении оказался весьма противоречивой 
фигурой. Но Сталина не надо, чтобы не раз-
дражал лишний раз, — так решила добрая, все 
понимающая наша власть.

А он лезет изо всех щелей. Потому что, сколь-
ко бы люди ни покупали себе машин, квартир 
даже, они все равно чувствуют себя обманутыми 
— и ничего с этим уже не поделаешь. Они ждут, 
жаждут прихода нового Воланда на их землю. 
Да, дьявола в человеческом обличье, но дьявола 
справедливого. Дьявола, у которого после смерти 

осталось лишь две пары сапог (одни мягкие, бес-
шумные, в которых не слышны шаги Командора), 
один френч и один военный мундир, «победный». 
Люди мечтают, что придет такой Воланд со своей 
нечистой силой на нашу землю и покажет сеанс 
черной магии с последующим разоблачением. 
Что все эти поднявшиеся за последние двад-
цать лет чинуши, барыги, депутаты потеряют 
голову в прямом смысле слова (Аннушка уже 
пролила масло), а их деньги, бабло, превратятся 
в мелкие, ничего не значащие бумажки. И вы еще 
спрашиваете, откуда Сталин? Не спрашивайте 
больше.

А теперь уберите эмоции. Я никого сейчас 
ни с кем не стану сравнивать. Сталин, конечно, 
не Гитлер, он победитель Гитлера. И все-таки 
историю надо помнить без гнева и пристрастия, 
без лишних эмоций, с холодной головой. Итак, 
пример, уже навязший в зубах. После поражения 
в Первой мировой немецкий народ потерял почти 
все: территории, деньги, собственное имперское 
величие. Да, он чувствовал себя униженным и 
оскорбленным в лучших чувствах. И тоже ждал 
своего Воланда. И Воланд пришел… Что было 
дальше, Михаил Булгаков уже не узнал, он умер. 
Зато мы знаем.

Надо точно и четко видеть, что сейчас тво-
рится в душе народа. Понимать, откуда это взя-
лось, причину и следствие. Чтобы потом не было 
мучительно больно… Чтобы потом мы, как сейчас, 
не делали большие глаза, не удивлялись: кто 
бы мог подумать, он же тиран! Тиран, а вы все 
его присные.

ПЕШЕХОДОВ 
ОСТАНОВИЛИ 
ОЧЕРЕДЬЮ
c 1-й стр.

РЕПЛИКА
Александр МЕЛЬМАН, 

обозреватель
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Конечно, можно бросить упрек 
властям в том, что практически 
троекратное (за неполные пол-
тора года) снижение инфляции 

произошло лишь потому, что резко обеднело 
население, неспособное больше предъявлять 
платежеспособный спрос на потребительском 
рынке. Однако, как говорят в спорте, результат 
на табло 4,1%, и до вожделенной круглой чет-
верки осталось сделать крохотный шажочек в 
едва уловимую десятую долю процента.

Но совершить его в первый месяц лета так 
и не удалось. Пять последних недель, согласно 
выкладкам Росстата, средняя инфляция в 
стране прибавляла по 0,1%. А значит, годовая 
инфляция откатилась от плановых 4% еще на 
полпроцента.

При этом представители наших денежных 
властей сохраняют завидный оптимизм и 
утверждают, что до конца года план по инфля-
ции будет не только выполнен, но и перевы-
полнен: к 31 декабря мы увидим рост цен не 
более 3,8%. Но, чтобы подобное произошло, 
в ближайшие месяцы инфляция должна не 
просто замереть на нуле — должна случиться 
дефляция, то есть цены обязаны падать. 

Между тем предпосылок для этого крайне 
мало. Напомним, что с 1 июля правительство 
подняло тарифы на услуги ЖКХ (электриче-
ство, газ, тепло и прочее) — в среднем на 4% 
по стране. Эти тарифы традиционно играют 
роль «спускового крючка» для инфляции — 
ведь они входят в себестоимость абсолютно 
всех товаров и услуг. Власти на этот спусковой 
крючок в очередной раз нажали, и нет никаких 
оснований считать, что выстрел окажется 
холостой. Естественно, производители и 
продавцы переложат свои дополнительные 
расходы на покупателей, включив их в цены 
товаров и услуг, которые, разумеется, тут же 
вырастут. 

Возможно, власти, планируя дефляцию, 
уповают на то, что в июле-августе цены на 
сезонные продукты питания — в особенности 
фрукты и овощи — как правило, падают до 
самого низкого в году уровня. Действительно, 
так оно обычно и бывает. Но как раз в этом 
году намечается малоприятное исключение 
из этого правила, «благодарить» за которое 
следует аномально холодную и дождливую 
погоду в конце весны и начале лета, которая 
отодвинула дату появления раннего урожая. 
Погодный фактор, как подсчитали в Минэко-
номразвития, поспособствовал отклонению 
инфляции в большую сторону от прогноза на 
0,1–0,2 процентных пункта. 

И вовсе не случайно продукты питания в 
этом году дорожают опережающими темпами. 
Если с начала года потребительские цены 
выросли на 2,1%, то, скажем, белокочанная 
капуста подорожала за тот же период на 12,1%, 
морковь — на 4,9%, яблоки — на 3,5%. А мини-
мальный набор продуктов питания в России 
прибавил в цене с января по май 9,4%. 

Словом, никаких предпосылок для даль-
нейшего торможения инфляции не видно, зато 
факторов ее ускорения хватает. Конечно, кто-
то скажет, что волноваться по этому поводу 
и высчитывать с микроскопом каждую долю 
процента не стоит. Мол, за первые пять ме-
сяцев 2015 года инфляция составляла 8,9%, 
а за тот же период 2017-го — 2,1%. О чем тут 
вообще говорить — прогресс налицо!

Так-то оно так, да не совсем: проблема 
в продолжающемся месяц за месяцем вот 
уже четвертый год подряд падении реальных 
доходов населения, которые в мае снизились 
на 4,8% (и это после апрельского провала 
на 7,6%). Вообще же по уровню реальных 
доходов россияне оказались отброшены в 
кризисный 2009 год. 

У людей катастрофически не хватает де-
нег даже на самые насущные нужды. И это 
наглядно продемонстрировал свежий опрос 
ВЦИОМ — кстати, социологической службы, 
которую считают «провластной». Но даже она 
зафиксировала, что каждому десятому рос-
сиянину не хватает денег на еду, а практически 
каждому третьему (29%) — на одежду. По-
следний раз столь ужасающая картина была 
все в том же пресловутом 2009-м. 

А это значит, что для миллионов наших 
соотечественников новый рост потребитель-
ских цен, пусть даже на какие-то доли про-
цента, становится вопросом элементарного 
выживания. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

ИНФЛЯЦИЯ 
ПЕРЕХОДИТ  
В НАСТУПЛЕНИЕ
c 1-й стр.

Эту цифру обнародовала 
Ассоциация дипломиро-
ванных сертифицирован-
ных бухгалтеров (ACCA). 
Эксперты ACCA определяют 
теневую экономику как 
экономическую деятель-
ность и полученный от нее 
доход, которые находятся 
за пределами системы 
государственного регули-
рования, налогообложения 
или надзора. По подсчетам 
авторов исследования, 
теневой сектор экономики 
России составляет 39% от 
размера прошлогоднего ВВП 
страны. По этому показате-
лю наша страна занимает 

четвертое место в мире. Хуже 
обстоит дело лишь в Азер-
байджане (доля теневого 
сектора — 66,12%), Нигерии 
(46,99%) и Украине (46,1%). 
Наименьшие показатели 
объема теневого сектора в 
мире по итогам 2016 года 
были зафиксированы в США 
(7,8% ВВП), Японии (10%) 
и Китае (10,2%). «Победить 
теневую экономику до конца 
не удалось ни одной стране, 
в том числе и из числа об-
ладающих высокоразвитыми 
рыночными институтами и 
налоговыми службами, — по-
лагает экс-министр эконо-
мики РФ, политик Андрей 

Нечаев. — Однако стремить-
ся уменьшить объем теневой 
экономики можно и нужно, 
используя сочетание кнута 
и пряника с преобладанием 
последнего». Эксперт от-
метил, что в последние годы 
в стране заметно ужесто-
чилось законодательство в 
отношении денежного обо-
рота — налички и обналички. 
Однако желаемого эффекта 
это не принесло. По мнению 
Нечаева, более эффектив-
ный путь вывода бизнеса из 
тени — снижение налогов, 
особенно на заработную 
плату, и административного 
давления на бизнес.

Подготовил Ренат АБДУЛЛИНNON-STOP

— таков объем теневой экономики в России 33,6 трлн рублей
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В РОССИИ БУДЕТ ВОЗРОЖДЕНА ТРАДИЦИЯ ВОЕННО-МОРСКИХ ПАРАДОВ
Минобороны РФ возрож-
дает традицию прове-
дения парадов в День 
Военно-морского флота. 
В этом году в торжественных 
мероприятиях задейству-
ют более 130 кораблей. 
Об этом сообщил министр 
обороны России Сергей 
Шойгу. «30 июля, в День 

Военно-морского флота, в 
исторической части Санкт-
Петербурга и в Кронштадте 
состоится Главный военно-
морской парад. Также 
военно-морские парады 
пройдут на военно-морских 
базах — в Североморске, 
Балтийске, Севастополе, 
Владивостоке — и в пунктах 

базирования сил флотов и 
флотилий», — сказал Шойгу. 
По его словам, таким обра-
зом будет воссоздан «один 
из важнейших воинских 
ритуалов, который сам по 
себе является выражением 
гордости за свою страну, 
зрелищем ярким и незабы-
ваемым».

По традиции театр имени 
Евгения Вахтангова за-
крыл свой 96-й сезон 
вместе со своими зрите-
лями прямо на Арбате. 
Хотя прогноз синоптиков — 
дождь и усиление ветра до 
24 м/с, а также гроза и град, 
— гарантировал сорвать 
воссоединение артистов со 
зрителями, праздник состо-
ялся и под страхом стихии. На 
импровизированную сцену 
вышли артисты разных поко-
лений; великолепны были вы-
ступления Василия Ланового, 
Сергея Маковецкого, Евгения 
Карельских, Ольги Тумайки-
ной, Елены Сотниковой, Алек-
сандры Стрельциной, Марии 
Волковой, Юрия Цокурова, 
Ольги Немогай, Натальи Ви-
нокуровой, ну и, конечно же, 
оркестра театра. Программу 
зажигательно вели Марина 
Есипенко и Кирилл Рубцов. 
«Такое закрытие сезона мы 
проводим уже в восьмой 
раз. Это инициатива нашего 
художественного руководите-
ля Римаса Туминаса, — рас-
сказал «МК» директор театра 

Кирилл Крок. — Да, мы знали 
прогноз, про дождь с грозой, 
но решили, что никакая сти-
хия нам не помешает, празд-
ник состоится при любой по-
годе». Он и состоялся… под 
проливным дождем, который 
решил передохнуть лишь 
ближе к финалу премьерного 
спектакля «Царь Эдип», — его 
во время концерта играли на 
основной сцене. По оконча-
нии его артисты в костюмах 
своих древнегреческих пер-
сонажей вышли к зрителям. 
Вот тут первыми зажигали 

греки — артисты Националь-
ного греческого театра, кото-
рые специально прилетают из 
Афин для участия в спектакле 
в роли хора. Под музыку 
Фаустаса Латенаса они 
танцевали сиртаки, и к ним 
присоединились зрители, 
поскольку к этому моменту 
дождь окончательно прошел. 
Итак, 96-й сезон закрыт! Уже 
на следующей неделе спек-
такль «Царь Эдип» отправит-
ся в Италию, где закроет 60-й 
Международный фестиваль 
искусств в Сполето.

По меньшей мере 13 
человек погибли, порядка 
20 получили ранения в 
результате взрыва, про-
гремевшего в сирийской 
столице 2 июля. Известно, 
что террорист-смертник, 
преследуемый полицией, 
подорвал заминированный 
автомобиль на площади 
Тахрир, в центре Дамаска. 
Позднее правоохранители 
обнаружили в западной части 
города еще две начиненные 
взрывчаткой машины — они 
были уничтожены контроли-
руемыми взрывами. 

Около 40 человек собра-
лись в субботу на пикет 
партии «Коммунисты 
России» против КПРФ. Они 
встали напротив ДК «Крас-
ный Октябрь» с лозунгами 
«Клычков и Рашкин вместе с 
Ходорковским — предатели 
Родины» и «Я уеду жить в 
Лондон» — новый лозунг МГК 
КПРФ». Пикетчики из числа 
представителей коммуни-
стических партий задались 
целью привлечь внимание 
населения к антинародной, 
с их точки зрения, полити-
ке КПРФ. Они призывают 
КПРФ задуматься об имидже 
коммунистической идеи, 
утверждая, что партия ото-
шла от нее и торгует своим 
политическим весом. Член 

центрального комитета 
Объединенной коммунисти-
ческой партии Андрей Каре-

лин заявил о связях КПРФ с 
олигархами — в частности 
с Михаилом Ходорковским.

Парижский суд приговорил 
украинскую переводчицу 
Анну Чесановскую к круп-
ному штрафу за ее обвине-
ния в адрес Поля Морейра, 
автора фильма о Майдане 
«Маски революции». Анна 
Чесановская, нанятая режис-
сером Полем Морейра для 
перевода некоторых частей 
фильма, выложила в феврале 
2016 года в свой блог раз-
мышления о том, что авторы 
фильма-де манипулировали 
данными. В частности, она 
указывала, что не все переве-

денные диалоги вошли в окон-
чательный вариант фильма. 
Обычная кинопрактика была 
воспринята ей как «пропаган-
дистские манипуляции». Ре-
жиссер не согласился с таким 
определением переводчицы, 
обвинив ее в клевете. Суд в 
Париже встал на сторону ре-
жиссера. Согласно решению 
судей Чесановская заплатит 
около €13,6 тыс. (порядка 922 
тысяч рублей), включая оплату 
публикации опровержения 
в СМИ, которое выберет 
Морейра.

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

КПРФ ОБВИНИЛИ В СВЯЗЯХ С ХОДОРКОВСКИМ
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УКРАИНСКАЯ ПЕРЕВОДЧИЦА ЗАПЛАТИТ ЗА КЛЕВЕТУ НА РЕЖИССЕРА

В ЦЕНТРЕ ДАМАСКА ПРОИЗОШЕЛ НОВЫЙ ТЕРАКТ
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Но никакого единого реестра до сих 
пор нет. Во-первых, до сих пор нет 
порядка регистрации всех вышепе-
речисленных категорий животных. 

А во-вторых, занимаясь сейчас подготовкой ко 
второму чтению законопроекта «Об ответствен-
ном обращении с животными», в Госдуме вдруг 
обнаружили: тот закон про ветеринарную безо-
пасность как бы действует уже давно, но он не 
действует! Потому что до сих пор регионам не 
переданы соответствующие полномочия по ре-
гистрации животных — то ли недодумали раньше, 
то ли даже думать не захотели, потому что никто 
и не собирался тот закон исполнять. 

Теперь и законопроект «Об ответственном 
обращении с животными», который велел при-
нять президент, что означает, что не принять его 
нельзя, рискует стать неработающим законом: 
какой смысл вводить требования по содержанию 
животных, если нет учета и контролировать вы-
полнение этих требований невозможно?..

А на днях сразу шесть сенаторов разрази-
лись инициативой, которая в случае принятия 
вполне может пополнить скорбный перечень 
мертворожденных норм права: они предлагают 
дополнить перечень запрещенных для курения 
мест «местами на открытом воздухе на расстоя-
нии менее чем десять метров от входов к подъ-
ездам многоквартирных домов». 

В лифтах и подъездах, на чердаках, в под-
валах и на технических этажах многоквартирных 

домов уже курить нельзя, а на выходе из подъ-
езда — пока можно, напоминают авторы. Под 
их пояснительной запиской подписался бы лю-
бой некурящий: «жители нижних этажей много-
квартирных домов становятся заложниками 
данной ситуации, вовсе не имея возможности 
открыть окна», «проблема усугубляется, когда 
на первом этаже дома располагается офис или 
магазин» — и их работники устраивают у подъ-
ездов курилки»...

Законопроект привлек внимание публики. 
«Действительно, доколе?» — вопрошали одни 
в Интернете. «А как вы собираетесь доказывать 
факт нарушения этого запрета — с рулеткой, что 
ли, бегать и отмерять те самые 10 метров? Да 
в некоторых дворах между подъездами меньше 
10 метров, а в 2–3 метрах от выхода стоят маши-
ны...» — задавали резонные вопросы другие. 

В ходе дискуссии выяснилось, что и 
давно действующие запреты вроде запрета 
чадить в лифтах и подъездах соблюдаются 
редко. Статья 6.24 КоАП, которая за куре-
ние в запрещенных местах обещает штраф 
в 500–1500 рублей (если речь идет о детской 
площадке — в 2–3 тысячи рублей), возлагает 
обязанность привлекать нарушителей к от-
ветственности на полицию лишь в тех случа-
ях, когда речь идет об общественных местах. 
Штрафовать по этой статье могут и органы 
санитарно-эпидемиологического надзора, но 
это если курение не по правилам зафиксиро-
вано где-нибудь в организации. А что касается 
лифтов и «помещений общего пользования в 
многоквартирных домах» — протокол может 
оформить только чиновник государственной 
жилищной инспекции региона, а у него и других 
дел полно. 

Является ли, с точки зрения авторов, 
зона в радиусе 10 метров от входа в подъезд 
«общественным местом» или «местом общего 
пользования в многоквартирном доме» — не-
понятно. Российское законодательство на сей 
счет прямого ответа не дает...

Эта инициатива похожа на многие другие, 
которые вносятся в Госдуму не для того, чтобы 
быть принятыми. Но где гарантия, что какой-
нибудь влиятельный поборник здорового образа 
жизни не добежит до президента?

Марина ОЗЕРОВА.

ЗАКОННЫЙ 
БРАК...

c 1-й стр.

Из-за холодной погоды цены  
на овощи и не думают снижаться. 
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Ирина Яровая («ЕР») в новом созыве 
занимает другую должность, но ее 
«пакет» навсегда останется в истории 
российского законотворчества.
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Первой из звезд приехала экс-солистка 
группы «Блестящие» Ксения Новикова. Огляды-
валась. Недоумевала. Своих не находила. 

В ожидании коллег согласилась пообщаться 
с журналистами.

— Олежек был добрым светлым человечком, — 
начала певица. — Последний раз мы виделись с 
ним месяца три назад, на одной презентации. 
Правда, практически не общались. Парой слов 
перекинулись и разошлись. Знаю, что работал 
он в режиме нон-стоп, так рассказывают. Я с ним, 
честно говоря, последние лет десять близко и не 
общалась. У всех своя жизнь. У меня семья, дети, 
я нечасто выбираюсь на светские вечеринки.

Журналисты выключили камеры — стало 
неинтересно.

В это время подъехал солист «Иванушек» 
Андрей Григорьев-Аполлонов в компании девушек 
и мужчин. Перед артистом тут же выстроилась 
охрана. В руках музыкант держал пышный букет 
пионов. На журналистов не реагировал.

Вскоре Григорьев-Аполлонов с группой под-
держки выдвинулся в сторону зала прощания. 
К этому времени на ступеньках некрополя со-
брались порядка полусотни фанатов Яковлева: 
молодые люди, инвалиды, женщины далеко за 
сорок. В основном публика была возрастная. 
Большинство — в спортивных шортах, кто-то в 
майке с портретом Яковлева, в руках — увядшие 
хризантемы. Скорбели не все. Плакали и вовсе 
единицы. Казалось, что народ собрался скорее 
полюбопытствовать и поглазеть на звезд, нежели 
проститься с музыкантом.

Под занавес появилась Анна Семенович.
— Звезд, наверное, должны через вип-вход 

пускать? Или мне со всеми проходить? — пе-
вица бросила взгляд в сторону столпившихся 
поклонников.

Прощание с Олегом Яковлевым проходило за 
закрытыми дверями. Пропускали исключительно 
друзей и близких знакомых умершего. 

— Мы родственники, можно пройти? — умо-
ляли охранников пожилая женщина и мужчина.

Среди фанатов Яковлева возрастало него-
дование: «Какие еще родственники? У Олежека 
никого не осталось».

— Мы с Олегом много общались, — говорит 
одна из поклонниц. — Я точно знаю, у него давно 
умерла сестра от онкологии, мамы тоже не стало. 
Отца своего он и вовсе никогда не знал. А две его 
племянницы живут на Алтае, они не смогли при-
лететь. Так что кровных родственников у Яковлева, 
считайте, нет. Кто же эти люди?

В толпе фанатов велись разговоры о том, кто 
когда видел Яковлева в последний раз и каким 
его запомнил. 

— Я недавно столкнулась с ним после очеред-
ного мероприятия на улице. На нем был огромный 
слой грима, лица не разглядишь. Будто замаски-
ровал болезнь. Но даже через грим было заметно, 
что с ним что-то не то, — вздыхала полная женщина 
лет сорока. 

Недовольство среди фанатов возрастало.
— В 12.00 все начнется для вас, — кинул 

охранник. — Имейте уважение. Близкие не ходят 
видеть в зале посторонних. 

Ровно в назначенное время охранник дал ко-
манду: «Проходим быстро. Никто не задерживается 
у гроба. К друзьям покойного не приближаемся. 
Быстро зашли, положили цветы и вышли. Видео 
и фото строго запрещены».

Фанатов пропускали по 15 человек. Все, как 
по команде, дружно возлагали цветы, касались 
гроба и быстро выбегали на улицу. За порядком 
следили десяток охранников.

Слева от гроба сидели-стояли близкие и 
друзья Яковлева. Гражданская супруга Алексан-
дра Куцевол — в огромных темных очках, в кепке, 
надвинутой на глаза, кофте с капюшоном, сверху 
накинула плед. В зале было душно. Но девушку 
трясло. Пожалуй, она была единственным из всех, 
кто осознавал тяжесть утраты.

Прощание длилось минут сорок. Затем пред-
ставители шоу-бизнеса с сопровождением выш-
ли на улицу. Перекур. Продюсер группы Игорь 
Матвиенко и Григорьев-Аполлонов держались 
вместе. О чем-то разговаривали. Кирилл Андреев 
стоял поодаль с семьей и друзьями. Со стороны 
могло показаться, что народ собрался просто 

пообщаться. Ни слез, ни истерик я не заметила. 
Траур выдавали лишь черные одежды. 

Вскоре все стали целоваться, подбадривать 
друг друга, улыбаться и расходиться. «Увидимся», 
«ну что, до следующей недели, а то мне в ближай-
шие дни никак не выбраться», «рад был встрече», 
«я побежала, а то задержалась прилично» раз-
давалось со всех сторон.

Жизнь продолжалась. Для всех, но не для 
Александры, — ее буквально вынесли из зала.

«Мы просили близких Олега 
отказаться от кремации» 
Журналисты упрямо ждали комментариев от 

бывших коллег Олега Яковлева из «Иванушек».
— Ребят, простите, сегодня комментариев 

не будет, — пробежал мимо Андрей Григорьев-
Аполлонов.

Кирилл прошел мимо, даже не останавлива-
ясь. От себя делегировал представителям СМИ 
супругу Лолу. 

— Как часто ребята из «Иванушек» обща-
лись с Яковлевым в последнее время?

— Очень редко. Но если пересекались на 
мероприятиях, то радовались встрече. Я знаю, 
что Олег скучал по ребятам, по тому времени, по 
гастролям, по поездам, по вечеринкам. И каждый 
раз, когда мы с ним ностальгировали, я видела 
слезы в его глазах. Но вернуть все было слишком 
поздно. 

— Правда, что уйти из группы его спро-
воцировала супруга? 

— Никто его не провоцировал. Просто насту-
пил момент, когда ему надоело исполнять одни и 
те же песни. Представляете, 20 лет выходить на 
сцену с одними и теми же хитами? Что уж лукавить, 
маловато песен у «Иванушек». Олег ведь сам писал 
стихи, музыку, решил сам продвигать свое творче-
ство. Саша тогда сказала ему: «Я поддержу любое 

твое решение». Отношения в то время между Оле-
гом и ребятами были напряженные. И только Саша 
поддержала Олега.

—  П о ч е м у  а р т и с т а  р е ш и л и 
кремировать?

— Это было желание самого Олега. Он как-то 
обмолвился об этом. Хотя мы уговаривали Сашу 
похоронить Олега по-христиански, сохранить тело. 
Но близкие Олега решили иначе.

— Какие близкие?
— Я имею в виду Сашу. Близких родствен-

ников у Олега нет. 
— Между ними действительно была лю-

бовь? Или со стороны Саши только фанат-
ская преданность, а Олег это воспринял как 
данность?

— Саша его действительно любила. Она от-
давала всю себя ему, это была жертвенная любовь. 
Преданней ее у Олега не было человека. Она с 
ним была и в горе, и в радости. Когда они только 
познакомились, она была фанаткой Олега. Гово-
рила мне: «Даже если у нас ничего не сложится, 
я всегда буду с ним рядышком». Я смеялась. Она 
поначалу просто была с ним рядом, решала все 
его вопросы, помогала. И только несколько лет 
назад они стали жить вместе. 

— Он ее любил?
— Да кто же поймет артиста. Но то, что она его 

любила в разы больше, очевидно. Она буквально 
служила ему. О такой преданности книги пишут. 

— Какой диагноз поставили Яковлеву?
— Об этом уже много говорили. Я не хочу еще 

раз повторяться. У него одно страшное заболева-
ние наложилось на другое, потом на третье. Надо 
понимать, какой образ жизни вел Олег. Когда ему 
было больно, он заглушал боль разными вещами. 
Известно, что все артисты попадают в зависи-
мость. Одни от алкоголя, другие еще от чего-то. 
Выпивали в «Иванушках» много, крепко и часто. 
Каждый вечер садились и пили, рюмочку-другую — 
и понеслось. Муж каждый раз мне говорил: «Я не 
алкоголик». На что я отвечала: «Ты не алкоголик, 
но пьешь каждый день». Очень сложно им было 
остановиться. Кирилла остановила трепанация 
черепа, травму получил после очередной пьянки, 
операцию перенес в 2001 году. Если бы не травма, 
неизвестно, жил бы он сейчас. Эта зараза проросла 
в группе плотно. И только Саша вытаскивала Олега 
из запоев и была с ним рядом в те тяжелые дни. 
Она принимала его любого. 

— Как она себя сейчас чувствует?
— Ей очень плохо. Но пока она не осозна-

ла до конца, что случилось. Хуже ей станет дня 
через два.

— Ходили слухи, что она пыталась по-
кончить с собой?

— Нет, это неправда. Мы не допустим этого. 
Будем рядом с ней. Хотя она говорила: «Не хочу 
жить, если его не будет рядом». 

— Вы знали, что у Яковлева серьезные 
проблемы со здоровьем?

— Он скрывал ото всех свои проблемы. Всегда 
смеялся на публике. Его выдавали только грустные 
глаза. Возможно, это идет из детства. А еще он 
очень боялся остаться один. Пытался со всеми 
поддерживать дружеские отношения. Нас по-
здравлял со всеми праздниками, никогда не за-
бывал преподносить подарочки. Даже в прежние 

времена, на гастролях, когда вылетали из аэро-
порта, он забегал в парфюмерный магазин, чтобы 
купить каждому по флакончику духов.

— Денег у него хватало на лечение?
— Поверьте, даже если бы ему стало нечего 

есть, он бы не занял ни у кого ни копейки. Пытался 
справиться своими силами. А на этот раз, видимо, 
сил не хватило. 

«Яковлев пил  
не больше Рыжего»
В тот же день мы пообщались с музыкальным 

обозревателем Владимиром Полупановым.
— При всей своей коммуникабельности Олег 

все время как бы ускользал от общения, — начал 
Полупанов. — Мог позвонить, поздравить с празд-
ником и сказать: «Давно не виделись, Володечка». 
Но при этом никогда не предлагал конкретных дат 
и мест встречи. На презентациях его клипов я был 
дважды. И оба раза, кстати, там присутствовали 
ребята из «Иванушек». 

— Правда, что после ухода из группы 
Яковлев остался не у дел? 

— Он никогда не был фронтменом группы, 
поэтому его и раньше особо никуда не звали. 
А когда он ушел в сольное плавание, думаю, его 
стали чуть подзабывать. 

— Зря он все-таки ушел из группы, как 
думаете? 

— Саша приложила руку к его уходу, твердила 
ему: «Ты крутой и достоин большего». Мне кажется, 
сам Олег не особо переживал, что покинул группу. 
Надо было уже уходить. Все-таки ему было уже 
43 года. Возраст для бойз-бэнда совсем непод-
ходящий. Ни в частных разговорах, ни в интервью 
он не говорил, что жалеет. Наоборот, хвастался 
успехами, новыми песнями, которые записывал 
на Украине с украинскими авторами. 

— Почему Яковлев и Александра не 
поженились?

— Думаю, она его любила, а он пользовался 
этой любовью. Но не любил. В одном из последних 
интервью он сказал: «Саша занимается моим про-
движением. Ходит по дому в тапочках и совсем не 
готовит. Потому что не умеет». Любящий мужчина 
так бы сказал про свою женщину? Хотя кто его 
знает. Может, это был особый тип любви.

— П р о с в о и х б л и з к и х Ол е г 
рассказывал?

— Рассказывал, но у него не было близких 
отношений даже с родными людьми. Например, 
однажды мы были с «Иванушками» на гастролях 
в Иркутске. Там жила его родная сестра. Яковлев 
сразу сказал: «Гостиничный номер мне не нужен, 
поеду ночевать к сестре». В результате вернулся 
ночью в отель. Попросил номер. Но гостиница была 
маленькая, номеров было шесть-семь. Я отдал ему 
свой, сам спал на бильярдном столе. 

— Отца своего он не знал?
— Историю своей семьи он лично рассказы-

вал мне. Но говорить про это не любил. Не хотел 
подчеркивать, что родился от случайного романа 
загулявшей с 18-летнем солдатом мамы. Но про 
маму при этом никогда плохо не говорил. 

— Наркотики он употреблял?
— Про наркотики я никогда не слышал. Пил 

он не больше Григорьева-Аполлонова. Как-то я 
отправился с «Иванушками» на гастроли. Кирилл 
Андреев тогда был после травмы головы, которую 
получил во время бурного празднования свое-
го дня рождения. И на гастроли с ними поехала 
его жена Лола. Он был в завязке. Это было наше 
первое знакомство. Андрей сразу достал бутылку 
водки, и мы ее втроем выпили в 8 утра в аэропорту 
«Домодедово». И потом было еще много водки. 
Почему-то они в те времена пили только водку. 
Но с возрастом, как мне казалось, все стали вы-
пивать сильно меньше. Яковлев, выпивая, вел себя 
адекватно. Тихо засыпал.

— «Иванушки» — дружный коллектив?
— Отношения в группе всегда были непро-

стыми. Нельзя сказать, что Кирилл с Андреем 
были друзьями с Яковлевым, нет. Они были пар-
тнерами по группе, но не друзьями. Со всеми 
вытекающими. 

— Говорят, что Яковлев пребывал в де-
прессии последний год? 

— Он не выглядел как сломленный человек. 
Каким был, таким и остался. Я вспоминаю его с 
теплотой. Вежливый, заботливый, больше спра-
шивал, как у меня дела, нежели рассказывал о 
своих. За здоровьем не следил, это факт.

 Ирина БОБРОВА.

В моей студенческой юности в общежитии 
МГУ на Шверника проходил конкурс патрио-
тической песни. Под аккомпанемент гитары я 
исполнил балладу с духоподъемным припевом: 
«…знайте, люди, если друг чеченец вам, можете 
рассечь и скалы пополам…». Мне казалось, что 
это очень патриотично, в духе интернациона-
лизма и дружбы народов. Но в зале нависла 
гробовая тишина, которую прервала одна из 
слушательниц.

— Знаешь что, езжай в свою Чечню, если 
здесь не нравится, — заявила вдруг девушка. — 
Между прочим, это вы подняли восстание в тылу 
Красной армии и оголили фронт на Кавказе. За 
что вас и депортировали! — буквально пригвоз-
дила меня к позорному столбу.

Сказать, что я был расстроен, — ничего не 
сказать! До самых краешков нервных узлов и 
болевых рецепторов. Сталинская депортация до 
сих пор словно незатянувшаяся рана. В ссылке 
умерла моя родная сестра, двухлетняя Зарема, 
не говоря уже о многочисленных родственниках, 
скончавшихся от голода и болезней. 

Обвинение было не только обидным, но 
и несправедливым. Три человека из нашего 
рода остались лежать на полях Великой Оте-
чественной! В Николаевской области Украины 
есть обелиск, на котором высечено имя Али 
Бицоева, моего деда, геройски погибшего в 
марте 1944 года. В тот самый предрассветный 
час, когда он с ручным пулеметом наперевес 
выскочил из леса и в одиночку вступил в сра-
жение с колонной мотоциклетных экипажей, 
его семью увозили в мерзлом товарном вагоне 
в пожизненную ссылку…

Пассаж с «восстаниями» и бунтами в горах 
не был для меня полным откровением. Еще в 
школе педагоги напоминали нам о некоей «исто-
рической вине наказанных народов», поголовно 
изгнанных со своей родины. 

Тему коллаборационизма и сегодня регу-
лярно достают из нафталина (вдруг кто запамя-
товал), сдувают пыль и с умным видом начинают 
рассуждать: а был ли прав «вождь народов», вы-
селяя отдельно взятые этносы со своих земель? 
Аккуратно к праздничным датам в прессе появ-
ляется «компромат» о массовом дезертирстве 
горцев, уклонявшихся от участия в войне.

Известный «борец с режимом» и матёрый 
человечище тоже как-то заявил, что на стороне 
Гитлера воевало много чеченцев: «…Я считаю, 
что эту тему табуировать нельзя, что нельзя 
лгать. Депортация — это преступление против 
человечности. Но нельзя просто сказать: «Ах, 
мы забыли все эти факты». 

Некий Игорь Пыхалов из Санкт-Петербурга 
выпустил толстую книгу, в которой делает не-
двусмысленный вывод: сталинская депортация 
была мерой вынужденной. Без поголовного вы-
селения народов не было бы великой победы. 

Впрочем, все эти сентенции строятся на 
донесениях и справках НКВД, по которым, как из-
вестно, отправляли миллионы советских людей в 
ГУЛАГ. Прошло более полувека, но архивы ЧК все 
еще востребованы и сохраняют актуальность.

В этом же ряду выводы некоторых исто-
риков, объясняющих неудачи в Великой Отече-
ственной ростом коллаборационизма среди 
обитателей гор, которые перебегали на сторону 
противника чуть ли не целыми аулами и хуторами. 
Хотя они не могут не знать, что Чечено-Ингушетия 
никогда не была в немецкой оккупации и «мас-
сового сотрудничества» не могло быть в прин-
ципе. Рвавшихся к грозненской нефти фашистов 
остановили на дальних подступах. 

Правда в том, что среди всех стран, при-
нимавших участие во Второй мировой войне, 
самый высокий показатель политического кол-
лаборационизма был отмечен в СССР. Но все 
эти измены и предательства имели место на 
оккупированных территориях, где оказалось 
почти 70 млн советских граждан. Из их числа 
набирались бургомистры, старосты, полицаи 
и другие административные работники. Созда-
вались карательные отряды, которые под видом 
партизан участвовали в грабежах, насилиях 
и убийствах мирного населения, чтобы ском-
прометировать и бросить тень на партизанское 
движение. 

Осенью 1941 года в границах Курской и 
Брянской областей была организована отдельная 
автономия без Советов — Локотская республика. 
С собственной армией, состоявшей из 14 ба-
тальонов (20 тысяч штыков), администрацией, 
полицейскими и управленческими структурами. 
Население республики превышало 500 тысяч 
человек (гораздо больше, чем депортированных 
чеченцев и ингушей, вместе взятых). История 

умалчивает, что затем стало с локотчанами. На-
верное, для наказания такого количества людей 
просто не хватило сил.

В 1941–1945 годах получил распростра-
нение и военный коллаборационизм. В частях 
вермахта за это время побывало около 1,5 мил-
лиона красноармейцев. А нарукавные знаки 
отличия РОА носили 800 тысяч бывших граждан 
СССР. Существовали целые дивизии и армии, 
возглавляемые бывшими советскими офице-
рами (среди них более десяти генералов РККА), 
перешедшими на сторону врага, в том числе и 
в знак протеста против сталинских репрессий 
и кадровой чистки военной элиты. 

Все сведения о них дотошно фиксировала 
немецкая сторона, заводя на каждого пере-
бежчика медицинскую карту с результатами 
осмотра врачей и перечислением болезней. 
Даже на узников концлагерей.

Однако ни российские, ни немецкие ис-
следователи ВОВ не привели ни одного доку-
ментально подтвержденного факта перехода че-
ченцев или ингушей в лагерь фашистов. Называя 
конкретные фамилии, номера частей, должности 
и звания, для большей убедительности. Одни 
голословные обвинения и наветы!

Если верить официальным западным ис-
точникам, а не чекистским доносам, гитлеровцы 
действительно возлагали определенные надеж-
ды на батальон «Бергманн», укомплектованный 
пленниками из южных краев (1200 человек). Но 
выходцев с Северного Кавказа хватило лишь на 
одну роту. Даже если допустить, что в ней было 
какое-то количество чеченцев-ингушей, вряд 
ли это можно считать основанием для изгнания 
полумиллионного народа со своей исторической 
родины. 

 Массовый бандитизм, восстания, бунты, 
мятежи и прочие «шалости» горцев, приво-
димые пыхаловыми в качестве объяснения 
(оправдания) причин депортации, — из той 
же оперы! Дело в том, что начались восста-
ния не с приближением фронта на Кавказ, как 
принято считать, а еще в далекие двадцатые 
годы. К тому же лидеры повстанцев и идейные 
вдохновители (Хасан Исраилов, Майрбек Ше-
рипов, Абдурахман Авторханов) были вовсе не 
«бандиты с большой дороги», а представители 
партийной номенклатуры, получившие хорошее 
образование в Москве, занимавшие высокие 
посты в госорганах.

Причиной недовольства, как правило, явля-
лось непонимание да и нежелание новой власти 
считаться с особенностями традиций и укладом 
жизни национальных окраин. Мешало диалогу и 
откровенное чванство, высокомерие партийных 
назначенцев, творивших бесчинства и массо-
вые аресты, после которых жители небольших 
деревень исчезали сотнями, что приводило к 
стихийным выступлениям, бунтам и разоруже-
нию органов власти. 

И все же масштабы волнений астрономиче-
ски завышены. По официальным данным УНКВД, 
на территории Чечено-Ингушетии орудовали 
крупные бандформирования численностью до 
25 тысяч человек. Но для их ликвидации форми-
руется… один мотострелковый батальон. Трудно 
представить, что две-три сотни красноармейцев 
могли бы справиться с десятками тысяч воору-
женных людей, за спиной которых родные ущелья 
и симпатии жителей, недовольных сталинским 
режимом. Покорение Кавказа в XIX веке длилось 
около сорока лет, хотя армия мятежников тогда 
не превышала 15 тысяч сабель. 

Так за что же выселяли народы? В чем 
истинные причины? Эти вопросы, думаю, бу-
доражат многие умы. Однако прекратить все 
дискуссии на тему, спекуляции, споры можно, 
лишь рассекретив архивы Политбюро ВКП(б). 
И обязательно с приглашением специалистов 
из числа ссыльных народов, чтобы соблюсти 
баланс. После ознакомления с протоколами 
заседаний Государственного комитета обороны 
и со стенограммой выступлений каждого из 
его участников станет ясно, в каких условиях 
и обстоятельствах выносились решения о «на-
казании народов».

 После смерти Сталина многие узники 
лагерей были признаны жертвами режима и 
реабилитированы. Предали анафеме самого 
тирана, Лаврентия Берия, Кобулова, Декано-
зова, Меркулова, Абакумова и других авторов 
массовых репрессий. 

Что любопытно, выселение кавказцев про-
водилось теми же людьми, по тем же ложным 
доносам, иезуитским правилам и лекалам. Од-
нако снять обвинения с целых народов власть 
почему-то не торопится. 

СЕГО ДНЯ
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Саид БИЦОЕВ, журналист
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Получая награду, Цяо Лян  выразил  надежду, 
что его картина заставит   подумать о сохранении  
чистоты воздуха.

Герой фильма – репортер из Пекина – отправ-
ляется  в родной город, чтобы написать материал 
о редкой птице, ставшей национальным симво-
лом Китая. Шум вокруг ибиса  привлек внимание 
общества к экологическим проблемам. На родине 
журналиста работает завод, представляющий 
угрозу для природы и людей. Его жертвой стала 
давняя возлюбленная героя, получив смертельный 
диагноз.   

Жюри сделало разумный выбор, отметив 
все более или менее ценное в  не очень сильной 
программе, предпочло  актуальные картины. С 
одним исключением  — «Мешок без дна» самого 
изысканного российского режиссера Рустама 
Хамдамова (образец чистого искусства) отмечен 
спецпризом. Получая награду, актриса Светлана 

Немоляева призналась ему в любви: «Он для меня 
ренессансный человек. У него особый дар вы-
страивать  кадр». 

Турецкая «Желтая жара»  писателя и канди-
дата наук в области прикладной математики Фи-
крета Рейхана рассказывает о семье нелегальных 
иммигрантов и отмечена «Серебряным Георгием»  
за лучшую режиссерскую работу. Снимались в ней 
реальные мигранты. 

Приз за лучшую мужскую роль получил Сон  
Хёнчу из Южной Кореи, сыгравший майора поли-
ции в «Обычном  человеке»  Кима Понхана. Герой 
ищет  серийного убийцу и оказывается втянутым 
в сфабрикованное дело. Картина снималась в 
течение десяти лет.  За лучшую женскую роль от-
мечена  Верена Альтенбергер  в австро-немецком 
«Лучшем  из миров» Адриана Гойгингера.  В день 
московской премьеры у 26-летнего режиссера 
родилась дочь Моник. Адриан  искал актрису заль-
цбургского происхождения. Это первая главная 

роль  в большом кино для Верены, снимавшейся  
в сериалах и  блокбастере «Миссия невыполнима», 
где у нее было три съемочных дня и 3 минуты на 
экране. Она много часов провела  с наркоманами, 
чтобы сыграть одну из них. 

Жюри документального конкурса отметило 
франко-швейцарскую «Оперу» Жана-Стефана 
Брона о буднях  знаменитой Парижской оперы. 
Все происходит на фоне недавних терактов и за-
бастовок.  В картине снимался молодой россий-
ский  баритон Михаил Тимошенко из Оренбурга. 
А балетной труппой  в момент съемок руководил 
Бенжамен Мильпье, известный еще и как муж  
Натали Портман.  

Спецприз «За покорение вершин актер-
ского мастерства и верность принципам школы
К.С. Станиславского» вручен итальянскому ак-
теру Микеле Плачидо. Накануне обозреватель 
«МК» посоветовал нашему гостю посетить музей 
реформатора российской сцены. На церемонии 

закрытия Плачидо всем сообщил: «Я навестил 
Константина», подняв  вверх статуэтку, изготовлен-
ную,  как и все награды кинофестиваля, ювелирно-
часовой  компанией  Chopard. Второй год подряд 
она становится  официальным партнером ММКФ. 
А днем раньше молодые российские актеры Дарья 
Жовнер и Риналь Мухаметов были отмечены пре-
мией Chopard Talent Award.

Самой экзотической гостьей стала буддийская 
монахиня  Ю Ён Ы из Южной Кореи.  Свою «Нагор-
ную проповедь», часть которой снята в пещере, где 
восемь аспирантов богословия  ведут религиозный 
диспут, она представила в Москве.

Светлана ХОХРЯКОВА.

СОБЫТИЕ

Московский кинофестиваль позаботился о чистоте воздуха

«Хохлатый ибис» китайского режиссера 
Цяо Ляна получил главный приз 39-го 
ММКФ — «Золотого Святого Георгия». 
Жюри во главе с иранским  режиссе-
ром  Реза Миркарими сочло его лучшим 
фильмом.

«ХОХЛАТЫЙ ИБИС» ИЗ КИТАЯ ВЗЯЛ ЗОЛОТО

ПРОЩАНИЕ

СВЕТСКИЙ ТРАУР...

3 июля начинается официальный визит пред-
седателя Китая Си Цзиньпина в Россию. Было 
объявлено, что одной из тем обсуждения на 
переговорах станет северокорейский вопрос. 
Москва и Вашингтон предлагают кардинально 
разные варианты решения проблемы ядер-
ных испытаний в КНДР. В то время как США 
призывают усиливать давление и запугивать 
Пхеньян потенциальным военным вмеша-
тельством, Россия говорит о «проявлениях 
взаимной сдержанности» и возобновлении 
переговоров. От мнения Пекина на этот счет 
будет зависеть многое, но важна и атмосфера 
в Южной Корее, где в последнее время до-
вольно примирительно настроены к север-
ному соседу. 

Соединенные Штаты неоднократно призы-
вали Китай усилить санкционное давление на 
Пхеньян, а несколько американских авианосцев, 
посланных к берегам Корейского полуострова, 
демонстрируют серьезность их намерений. Вице-
президент США Майкл Пенс, посетивший южно-
корейскую военную базу в апреле, заявил, что 
время «стратегического терпения» в отношении 
КНДР закончилось. 

У России другой подход к этой проблеме. 
Заместитель министра иностранных дел РФ Игорь 
Моргулов во вторник, 27 июня, заявил, что Россия 
разработала собственную «дорожную карту» по 
решению корейского конфликта. «Мы предла-
гаем двигаться без предварительных условий, 
поэтапно, начав с очевидных вещей — проявления 
взаимной сдержанности, непровоцирования друг 
друга, начала переговоров об общих принципах 
взаимоотношений, таких как ненападение, отказ от 
применения и угрозы силой», — заявил Моргулов 
в интервью РИА «Новости». 

Южная Корея склоняется скорее к российско-
му подходу. В мае президентом республики стал 
Мун Чжэ Ин, который пообещал предотвратить 
северокорейскую ядерную эскалацию и по воз-
можности мирным путем. 

«Мы считаем важным влияние России в во-
просах, связанных с Северной Кореей, и наде-
емся на определенную конструктивную роль со 
стороны российского правительства в решении 
ядерной проблемы, — подчеркнул в беседе с 
корреспондентом «МК» директор департамента 
Европы МИД Республики Корея Лим Су Сок. — 
Россия лучше всего понимает Северную Корею, 
потому что ваша страна с самого начала установ-
ления власти в КНДР имела с ней отношения, в 
Пхеньяне есть посольство РФ. Конечно, Северная 
Корея опирается больше на Китай в вопросах 
образования и экономики, но что касается по-
литической системы КНДР, то Россия понимает 
ее лучше».

«Без России будет трудно решить северо-
корейскую проблему», — добавляет Ли Чжэ Ён, 
директор отдела Евразии Института междуна-
родной экономической политики Кореи. Эксперт 
напомнил, что у России, КНДР и Южной Кореи были 
совместные трехсторонние проекты, которые 
были приостановлены из-за ухудшения отношений 
между  Северной и Южной Кореей. Среди них 
логистический проект «Хасан-Раджин», в рамках 
которого российский уголь доставлялся из Хасана 
в северокорейский Раджин по железной дороге, 
а оттуда — в Южную Корею по морю. 

«Наша цель — это остановка северокорей-
ской ядерной программы. Для этого мы будем уси-
ливать давление через санкции, но одновременно 
на основе сотрудничества с нашими соседями мы 
должны показать Северной Корее, что мы готовы к 
диалогу с ней», — подчеркивает директор отдела 
политики объединения Министерства объеди-
нения Республики Корея Сон Ги Ен. Но, конечно, 
все будет зависеть от готовности Пхеньяна идти 
на компромиссы. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ПОСЛЕДНЕЕ КИТАЙСКОЕ ОБСУЖДЕНИЕ
Пекин и Москва ищут пути 
решения северокорейской 
ядерной проблемы

ВЛАСТЬ НЕ СПЕШИТ РЕАБИЛИТИРОВАТЬ 
НАКАЗАННЫЕ НАРОДЫ

Тему коллаборационизма в Великую Отечественную и сегодня 
регулярно достают из нафталина

Подробную картину ДТП следователям лишь 
предстоит выяснить. Уже известно, что «КамАЗ», та-
щивший на жесткой сцепке грузовик MAN, и автобус 
двигались в попутном направлении. А потом автобус 
врезался во впереди идущий транспорт. Очевид-
цам из проезжавших автомашин, которые первыми 
оказались на месте ЧП и бросились на помощь, во-
дитель автобуса якобы сообщил, что грузовик его 
подрезал, в результате чего он и влетел ему в борт. 
Следователям же шофер позднее поведал, что его 
ослепили фары встречного автомобиля, в результате 
чего он и въехал во впереди идущий МAN. Правда, 
чтобы удар оказался такой силы, автобус должен 
был идти со скоростью не менее 100 км.

Как утверждают очевидцы, именно с такой ско-
ростью автобус и летел ночью. Хотя на данном участ-
ке автодороги стоит знак ограничения скорости в 50 
км. Дело в том, что двусторонняя четырехполосная 
трасса чуть дальше переходит в двухполосную... 
Эксперты полагают, что водитель либо задремал 
за рулем и не увидел впереди идущий грузовик, 
либо решил на скорости пойти на обгон, ориенти-
руясь на огни «КамАЗа», не заметив при этом его 
прицеп. И здесь сразу возникает вопрос: были ли 
габаритные огни на MAN? Это сейчас выясняют 
следователи, которые намерены задержать всех 
водителей — участников ДТП. Шофер «КамАЗа» при 
этом не пострадал, а 56-летний водитель автобуса 
находится в больнице с травмами средней тяжести. 
Кстати, в автобусе, как и положено в ночных рейсах, 
был еще один водитель. Он тоже выжил. 

Пассажирам же, находящимся в полной 
власти водителя-лихача, остается только со-
чувствовать. В трагедии погибли шесть жителей 
Самары, три жителя Удмуртии и пять жителей 
других регионов, в том числе Татарстана — не-
сколько пассажиров ехали в Набережные Челны. В 
Самаре оплакивают трагедию семьи Мельниковых. 
По предварительным данным, в ДТП погибла 39-

летняя Людмила с двумя сыновьями — 15-летним 
Виктором и маленьким Иваном, которому было 
всего год и три месяца. Женщина везла внуков 
на лето к бабушке, которая живет в Кировской 
области. Не довезла... Супруг Людмилы, который 
находится на заработках на Севере, уже получил 
горестное известие о потере всей своей семьи и 
срочно вылетел в Самару. О трагедии сообщила 
родная сестра погибшей, Светлана, которая про-
вожала семью в злосчастный маршрут. 

Между тем в рамках расследования дела по 
ч. 5 ст. 264 УК РФ («Нарушение правил дорожного 
движения и эксплуатации транспортных средств, 
повлекшее по неосторожности смерть двух или 
более лиц») задержана генеральный директор АО 
«Евразийская корпорация автовокзалов», которому 
и принадлежит автобус. Следственный комитет 
заявил, что в фирме проводятся обыски. Также 
проводятся другие необходимые следственные 
действия, направленные на установление всех об-
стоятельств произошедшего. Надо сказать, что ЕКА 
— довольно скандальная фирма, на счету которой 
немало судебных тяжб. До начала 2016 года ком-
пания называлась АО «Автовокзалы и автостанции 
Самарской области». И об этой структуре в Сети до-
статочно жесткие отзывы от бывших сотрудников. По 
их словам, зарплату там выплачивали нерегулярно, 
штрафуя водителей за каждый просчет. Поэтому 
текучка там была большая. Специалисты долго не 
держались. В 2016 году бывший гендиректор АО 
Фения Хакимова подала в отставку, поставив вместо 
себя Оксану Никитину, которая ранее возглавляла 
правовое управление «Автовокзалов…». Впрочем, 
Хакимова осталась фактическим руководителем, 
поскольку имеет статус президента АО. К слову, 
автобусы, которые использует компания для пере-
возок, почти все новые. Самые старые из них как 
раз «Неопланы» 2008 года выпуска. 

Елена ГАМАЮН.

ОБГОН НА ВЫЖИВАНИЕc 1-й стр.

c 1-й стр.

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Лидер КНР Си Цзиньпин и Президент РФ Владимир 
Путин встречались совсем недавно, в мае этого года, 
на форуме «Один пояс, один путь» в Пекине.
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Андрей Григорьев-Аполлонов  
не выглядел уж очень удрученным.

Кирилл Андреев (крайний слева) 
был скуп на эмоции.
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ЛИЧНЫЙ СЧЕТ4
В последнее время россияне только 
и слышат, что не за горами светлые 
времена в экономике страны, что она 
успешно преодолела кризис и дальше 
будет только расти. Об этом с упоением 
твердит вся верхушка власти — начиная 
от министров экономического блока и 
заканчивая президентом. Глава госу-
дарства на прошедшей недавно прямой 
линии с народом убеждал всю Россию, 
что рецессии — конец, у нас три кварта-
ла подряд наблюдается рост ВВП, на-
ращиваются инвестиции в капитал, а 
также золотовалютные резервы, растет 
промышленное производство, а инфля-
ция упала до рекордно низкого уровня. 
Однако независимые экономисты не 
спешат разделять оптимизм властей: с 
их точки зрения, налицо все больше тре-
вожных факторов риска, свидетельству-
ющих о наступлении нового кризиса, и 
выстрелить в самое сердце российской 
экономики они могут уже этой осенью.

Риск №1. Нефть дешевеет 
— рубль падает
Главный экспортный товар России и основ-

ной источник доходов государственной казны — 
нефть — за последний месяц совсем не радует 
высокими котировками. Только за прошедшие 
пять недель «черное золото» подешевело на 16%, 
откатившись к $45 за баррель, а ведь еще в январе 
сырье торговалось на отметке $58 за бочку. Отката 
уже никто не ожидал, но длившийся больше года 
восходящий тренд на нефтяном рынке, судя по 
всему, окончательно сломлен. Не помогли даже 
усилия ОПЕК и ряда стран-экспортеров, включая 
Россию, сократить добычу нефти на 1,8 млн бар-
релей в год, дабы сбалансировать рынок.

Сначала все шло хорошо: нефтедобывающие 
государства, которые сначала ругались и спорили 
за каждый баррель, добились невиданной ис-
полнительности в реализации соглашения и даже 
перевыполнили взятые на себя обязательства по 
сокращению добычи на 7%. Идиллию разрушили 
США, увеличив извлечение тяжелой сланцевой 
нефти, которая как кость в горле стоит у «тради-
ционного» сырьевого клуба. Усугубило ситуацию и 
наращивание добычи в Ливии и Нигерии, которые 
были освобождены от участия в соглашении ОПЕК 
из-за предыдущих потерь в сырьевом секторе 
этих стран из-за террористических атак и при-
родных катаклизмов.

На этом фоне рубль, как лакмусовая бумажка 
всех перипетий на нефтяном рынке, побледнел 
и померк: с апрельских 57 рублей «деревянный» 
подешевел на 5% и опустился до 59 рублей за 
доллар. Впрочем, российские чиновники ровно 
этого и хотели, заверяя, что сильная национальная 
валюта мешает восстановлению национальной 
экономики.

«Если подтвердится предположение, что 
цена на нефть повернула к снижению, и оно будет 
продолжаться месяцами, дойдет до $35–40 за 
баррель, то при сопутствующем оттоке капитала 
из страны, минусах в производстве и ускорении 
инфляции мы можем снова столкнуться с рублем 
по 60–65 за доллар», — предупреждает заведую-
щий отделом международных рынков капитала 
Института мировой экономики и международных 
отношений РАН Яков Миркин. Но дело не только в 
этих колебаниях, пусть и отчаянных, продолжает 
эксперт: «Даже если все благоприятно, и наша 
экономика начинает расти, то делает она это 
слишком медленно, с огромным разрывом от мира 
при его среднегодовых темпах роста в 3–4%. Как 

машина, которую пытаются заставить двигаться, 
хотя она стоит на тормозах. Наш основной вопрос 
— как самим играть на усиление и на опережение 
вместо того, чтобы колебаться, как тряпочка на 
ветру, вместе с мировыми рынками, которые на 
длинных горизонтах обязательно будут к нам 
неблагоприятны».

Однако есть еще одна проблема: падение цен 
на нефть и ухудшение инвестиционного климата 
могут привести к кризису в нефтяной отрасли 
страны, и тогда, как говорится, пиши пропало. Как 
считает старший научный сотрудник Института 
экономической политики им. Гайдара Сергей 
Жаворонков, нарастающий кризис нефтянки пока 
не очень заметен, потому что добыча сырья еще 
растет, но происходит это скорее за счет ударного 
выкачивания запасов на старых месторождениях, 
а осваивать новые — очень дорого. «Это очень 
тревожный процесс, который нельзя остановить 
щелчком пальца, а инвестиции в этой сфере очень 
долгие, и их катастрофически не хватает», — по-
лагает экономист. 

Риск №2. Бегство капитала
В июне Центробанк сообщил: чистый отток 

капитала из России за пять месяцев с начала 
года увеличился больше чем вдвое — до $22,4 
млрд против $10,3 млрд годом ранее. По итогам 
2017-го в ЦБ прогнозируют объем оттока в $37 
млрд. Есть и более свежая статистика: за неделю 
в середине июня инвесторы вывели из фондов, 
ориентированных на российские активы, в 9,5 
раз больше средств, чем неделей ранее: $181 
млн против $18,9 млн.

При этом глава Банка России Эльвира Наби-
уллина уверяет, что ничего страшного в бегстве из 
страны так необходимых ее экономике инвестиций 

нет. По ее словам, у стран с сильными позициями 
по экспорту и сильным сальдо текущего счета 
— Германии, Норвегии, Канады — тоже бывает 
большой отток капитала. 

Однако эксперты полагают, что бегство капи-
тала из России вызвано отнюдь не позитивными 
процессами в экономике, такими как наращивание 
экспорта. По мнению Сергея Жаворонкова, вы-
вод средств за рубеж объясняется внутренни-
ми причинами и продолжается еще с 2008 года. 
«Структура оттока из России очень необычная: у 
нас идет вывод денег и бизнесом, как крупным, 
так и малым, и физлицами, — утверждает эко-
номист. — Тренд не изменится, пока ситуация в 
России будет оставаться неблагоприятной для 
бизнеса». 

Почему инвесторы выводят деньги — ни для 
кого не секрет: условия для предпринимательской 
деятельности в стране оставляют желать лучшего. 
Виной тому — противоречивая, мягко говоря, 
судебная система, тяжелое налогообложение и 
высокая степень участия государства в экономике. 
В избавлении от рублей не отстают и простые 
граждане: как только нацвалюта начинает стре-
мительное пике вниз, россияне идут в обменники 
за долларами и евро. «Здесь сыграла свою роль 
некая психологическая переоценка ситуации в 
стране, которая произошла еще в прошлый кризис 
2009–2010 годов. Раньше люди думали, что при 
отдельных трудностях и проблемах страна раз-
вивается в правильном направлении. Но в эти годы 
многие решили, что их надежды на лучшее при 
нынешнем курсе правительства неисполнимы. 
Об этом свидетельствует массовая миграция: из 
России ежегодно выезжает по 200 тыс. человек, 
вывозя также свои деньги. А те предприниматели, 
которые остаются, начали хеджировать риски, 
что также сопровождается выводом капитала», 
— добавляет собеседник «МК».

Риск №3. Новые санкции
Сигналом для бегства капиталов из РФ может 

быть еще один серьезный вызов, брошенный 
России в июне, — введение нового пакета санкций 

от США. Вслед за Америкой экономические санк-
ции против России продлил и Евросоюз — еще 
на полгода. Речь идет об ограничениях для ряда 
российских компаний — нефтяного, оборонного 
и финансового секторов, а также персональных 
— в виде финансовых и визовых санкций для 
некоторых граждан РФ.

Едва ли новый виток санкционной войны 
аукнется России новым кризисом, полагают 
эксперты, но с тем фактом, что он затормозит 
долгожданное восстановление экономики, трудно 
поспорить. «Экономики России и США практи-
чески ничем не связаны, а вот Европа — основ-
ной торговый партнер РФ, в структуре нашего 
экспорта страны ЕС составляют около 50%. Но 
так как США являет собой четверть мирового 
ВВП, Европа боится с ними ссориться, так же, 
как и Китай, который санкции не вводил, но под-
страивается в режиме ручного регулирования 
под мировую конъюнктуру», — объясняет Сергей 
Жаворонков.

Эксперт компании «Международный финан-
совый центр» Роман Блинов уверен, что санкции, 
к которым уже все привыкли и даже порой вос-
принимают как благо (мол, это прямой путь к 
импортозамещению и развитию), ничего хорошего 
стране не принесут. «Если бы нам от санкций было 
лучше, то курс национальной валюты страны был 
бы явно не на уровне в 60–70 рублей за доллар, 
а где-то на отметках в 20–30 рублей», — рас-
суждает аналитик.

Рубль, а вслед за ним и вся национальная 
экономика страдают из-за того, что санкции пере-
крывают ручеек притока денег от иностранных 
инвесторов, который питает покупку российских 
гособлигаций, давая заемные средства для по-
крытия дефицита бюджета, объясняет ведущий 
аналитик ГК TeleTrade Марк Гойхман. «Все эти 
новые санкции способны серьезно осложнить 
ситуацию в экономике в предстоящие месяцы. 
Для пополнения доходов бюджета придется ис-
кать альтернативные источники, занимать сред-
ства под более высокий процент. Это, наряду со 
снизившимися ценами нефти, может привести 
к дальнейшему ослаблению нацвалюты — до 
65–67 рублей за доллар, усилению инфляции, а 
объем ВВП может снова уйти на отрицательную 
траекторию», — утверждает финансист.

Риск №4. Дефицит 
бюджета 
На днях Совет Федерации одобрил поправки 

в бюджет 2017 года, принятые ранее Госдумой. 
Они предполагают сокращение дефицита рос-
сийского бюджета в 2017 году до 1,9 трлн вместо 
предполагавшихся ранее 2,7 трлн рублей. Иными 
словами, дыра в бюджете составит 2,1% ВВП 
вместо запланированных 3,2%. Таким образом, 
доходы госказны увеличиваются с 13,5 трлн до 14,7 
трлн рублей, а расходы — с 16,2 трлн до 16,6 трлн. 
Казалось бы, хорошая новость, вот только дефи-
цит остается дефицитом, разве что он стал не в 
шесть раз меньше, чем сам бюджет, а в семь.

Как полагают аналитики, уже ясно, что сни-
зить этот самый дефицит удастся за счет сокра-
щения объемов потребления населением, а в этом 
нет ничего хорошего. На самом деле уже сейчас 
бюджет испытывает большие проблемы. Напри-
мер, сегодня распределены средства из казны на 
поддержку ипотеки в размере 4,5 млрд рублей, 
а для эффективности программы требуется 10 
млрд. Принесла в бюджет около 35 млрд рублей 
продажа «народных облигаций», предпринятая 
Минфином этой весной, но эти средства быстро 
разошлись на социальные нужды. При этом на ис-
полнение масштабных социальных обязательств 

денег как не хватало, так и не хватает, поэтому 
даже уменьшенный дефицит придется покрывать 
— либо из резервов, которые уже на исходе, либо 
за счет федеральных займов, либо с помощью 
денежной эмиссии и запуска «печатного станка». 
Все три сценария весьма вредны для рубля.

«Очень странно слушать рассуждения об 
успехах в экономическом плане на фоне роста де-
фицита бюджета, падения покупательной способ-
ности населения и новой заморозки пенсионных 
накоплений. Да и все разговоры о неизбежном 
повышении возраста выхода на пенсию, о скором 
введении прогрессивной шкалы подоходного 
налога — все это «звонки», сигналящие о не-
стабильности состояния нашей экономики. Ну а 
финансовый блок правительства в этих условиях 
по мере возможности латает дыры в бюджете 
страны, не заботясь о доходах населения», — 
рассуждает Роман Блинов. 

Риск №5. Доходы 
населения продолжают 
падать
По оценкам Блинова, на протяжении практи-

чески всего последнего года продолжался обвал 
потребления среди основной массы населения, 
на что указывает товарный и денежный оборот 
розничных магазинов: у многих ритейлеров в 
прошлом году был самый низкий рост выручки 
за последнее десятилетие. 

Спад потребления — это закономерное след-
ствие продолжающегося падения реальных до-
ходов населения. Как бы ни уверяли нас власти 
в том, что экономика поднимается с колен, для 
рядовых граждан именно рост доходов является 
главным индикатором восстановления. Но его по-
прежнему нет. По итогам пяти месяцев текущего 
года реальные доходы населения упали на 1,8%, 
всего же они продолжают катиться вниз четвертый 
год подряд. С октября 2014 года россияне заметно 
обеднели: их кошельки похудели более чем на 
15%, вернувшись к уровням кризисного 2009 года, 
а общее число официально признанных бедняков 
составило 22 млн человек. «Продолжающееся 
падение доходов населения действительно пу-
гает, ситуация не изменится до тех пор, пока не 
пройдет масштабная индексация зарплат бюд-
жетникам», — подчеркивает старший аналитик 
ГК Forex Club Алена Афанасьева. По ее словам, 
при росте цен, безработице и замораживании 
зарплат население так и будет проедать свои 
сбережения и уходить в долги.

Властям, вещающим о наступлении эры эко-
номического подъема, конечно, хочется верить, 
но беда в том, что подъем этот на обывательском 
уровне не чувствуется. Наоборот, присутствует 
ощущение падения — стремительного и необ-
ратимого, как бег под горку. Колебания непред-
сказуемой нефти, геополитические игры и вну-
тренние проблемы не дают спокойно вздохнуть 
российской экономике.

В сценарии, нарисованном экспертами, 
нет ничего фантастического: падение котировок 
барреля с последующей девальвацией рубля, 
массовым бегством капитала, исчерпанием ре-
зервов, появлением дыры в бюджете и тотальным 
обнищанием населения происходило в нашей 
стране неоднократно, в том числе дважды за 
последние 10 лет.

Между тем близится август — критический 
для России месяц со времен дефолта 1998 года. 
И, похоже, сегодня снова достаточно предпосылок 
для нового удара кризиса — если не летом, то уж 
осенью наверняка.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

АПОКАЛИПСИС ЗАВТРА

Вроде бы лихие 90-е остались далеко 
позади, но в некоторых сферах нашей 
жизни они, кажется, никуда и не уходи-
ли. Например, в банковской. Как и два 
десятка лет назад, нечистые на руку 
банкиры продолжают с размахом на-
живаться на незаконных финансовых 
операциях. Например, недавно были 
арестованы несколько топ-менеджеров 
коммерческих банков, которые выда-
вали заведомо невозвратные кредиты. 
В качестве залога использовались... 
бочки с водой. И это лишь одна из мно-
жества преступных схем. Причем чаще 
всего злоумышленники с деньгами 
успешно преодолевают границу. И ищи 
потом ветра в поле в каком-нибудь Лон-
доне... В результате, почти три десятка 
лет спустя после появления в стране 
частных банков, профессия банкира 
ассоциируется у российского населе-
ния не столько с понятием «финансист», 
сколько с понятием «мошенник».

Наследство 
«железной леди»
С июня 2013 года Банк России возглавляет 

Эльвира Набиуллина, совсем недавно ее полно-
мочия продлили на второй пятилетний срок. Одно 
из главных ее достижений на этом посту — мас-
совая зачистка банковского сектора не просто 
от слабых и непрофессиональных банков, а от 
откровенных жуликов и преступников, надевших 
тогу банкира.

Справедливости ради надо отметить, что 
в наследство «железной леди» ЦБ достался 
весьма проблематичный рынок. Предыдущая 
команда ЦБ не особо утруждала себя надзором 
за кредитными организациями. Набиуллина же 
буквально с первых дней на посту председателя 
Банка России начала избавляться от недобросо-
вестных игроков. На сегодняшний день регулятор 
отозвал лицензии у более чем 300 финансовых 
учреждений — практически у каждого третьего 
банка, работавшего на рынке пять лет назад.

С легкой руки «чистильщиков» из ЦБ в обще-
ственный оборот вошло выражение «дыра в балан-
се банка». Под ней понимают сумму, на которую 
обесценились активы кредитной организации. И 
тут есть интересный момент: эта сумма не отра-
жается в отчетности, которую банк предоставляет 
в ЦБ. Собственно, поэтому нередко надзорные 
меры регулятора запаздывают. В результате уже 
после отзыва лицензии обнаруживается огромная 
нехватка денег.

Возникает резонный вопрос: как так получа-
ется, что при проверке кредитной организации ЦБ 
недосчитался нескольких миллиардов рублей?

Причин образования пресловутой дыры в 
балансе — две. Первая — слишком рискованная 
кредитная политика, которую исповедуют многие 
банки и которая при первых же экономических 
проблемах в стране ставит под удар весь биз-
нес финансового учреждения. Как показывает 
практика, зачастую банки выступают в качестве 
«кошелька» своих же собственников — то есть 
кредитуют принадлежащие тем компании, фи-
нансовое состояние которых далеко от идеаль-
ного. Причем размеры займов в разы превышают 
установленные ЦБ нормативы. 

Вторая причина появления многомиллиард-
ной дыры — криминальные банкротства. Владель-
цы финансовых учреждений намеренно выводят 
из банка средства своих клиентов-предприятий 
и вкладчиков. На их деньги недобросовестные 
банкиры выдают кредиты несуществующим 
предприятиям, а также покупают «ценные бу-
маги», которые на самом деле выеденного яйца 
не стоят.

А дальше все идет по стандартной схеме. 
Рано или поздно приходит момент, когда у банка 
попросту не остается средств. Как следствие 
он останавливает выдачу депозитов, перестает 
проводить платежи. Такая ситуация, безусловно, 

не остается без внимания ЦБ, который отзывает 
лицензию у банка. И после этого начинается са-
мое интересное. В ходе проверки вскрываются 
хитроумные способы по выводу средств. Суммы 
воровства — запредельные.

На широкую ногу  
за чужой счет 
Рекордсменом последних лет оказался 

Внешпромбанк с дырой в балансе на 215 млрд 
рублей. В «призовую тройку» также входят «Ин-
теркоммерц» с результатом 65 млрд рублей и 
«БФГ-Кредит» — 47,5 млрд рублей. Менее крупных 
случаев — десятки и даже сотни. А с середины 
2013 года общий размер выявленных ЦБ дыр в 
балансах проблемных банков превысил 1 трлн 
рублей. 

В середине мая 2017 года Хамовнический 
суд Москвы приговорил бывшего президента 
Внешпромбанка Ларису Маркус к девяти годам 
колонии общего режима. Ее заместитель Ека-
терина Глушакова получила четыре года. Дамы 
похитили 113,5 миллиарда рублей. Для сравне-
ния: столько в январе 2017 года заработали все 
отечественные банки вместе, а Украина платит 
России в год за транзит газа.

Примечательно, что суд не потребовал с 
мошенниц вернуть украденные деньги или хотя 
бы выплатить за них крупный штраф. Фемида 
учла положительные характеристики подсуди-
мых, их награды и даже то, что Глушакова содер-
жит престарелую мать. К тому же экс-банкирши 
полностью признали свою вину. Причем процесс 
был скоротечным, поскольку обе попросили об 
особом порядке рассмотрения дела — то есть 
без исследования доказательств. 

Маркус «сдала» только своего брата Геор-
гия Беджамова, совладельца Внешпромбанка, 
экс-президента Российской федерации бобслея 
и скелетона, назвав его организатором хище-
ния. Оказалось, история началась в недалеком 
2009 году. Родственники оформляли подложные 

документы на заведомо невозвратные кредиты. 
Всего таких займов было выдано 286 фирмам, 
зарегистрированным на подставных лиц. Затем 
средства выводились за границу.

Мошенническая деятельность во Внешпром-
банке была выявлена в 2015 году. И, как обычно, 
ее жертвами стали рядовые клиенты, которые в 
один из дней просто-напросто не смогли снять 
средства со своих депозитов. 

Более того, банкиры не гнушались воро-
вать у VIP-вкладчиков, с чьих счетов списывались 
деньги без их ведома. Они умудрились «кинуть» 
таких клиентов, как «Роснефть», «Роснефтегаз», 
«Транснефть» и структуры «Газпрома». Компании 
разместили в банке десятки миллиардов рублей. 
Хранились в опальном финансовом учреждении 
также средства Олимпийского комитета Рос-
сии, МИД, Минобороны, Русской православной 
церкви и Новороссийского морского торгового 
порта. Почти 30 млрд рублей держали в банке 
VIP-вкладчики. 

Солидные клиенты передавали крупные сум-
мы денег под обещанные высокие проценты. 
Аферистки же эти вклады вообще никак не оформ-
ляли. На ворованные средства злоумышленники 
приобретали дорогие особняки и апартаменты, 
драгоценности, автомобили. Одним словом, вкла-
дывали в собственную красивую жизнь. В случае 
с Маркус это была недвижимость на Рублевке 
(судом арестованы два дома общей площадью 
более 500 кв. м и земельный участок в 30 соток), 
а также более 20 апартаментов в кондоминиуме 
на Манхэттене в Нью-Йорке.

Ее брату Беджамову принадлежат 33% элит-
ного пятизвездочного отеля Badrutt’s Palace Hotel 
в Швейцарии с видом на озеро Санкт-Мориц, 
квартиры в Париже, Лондоне, Нью-Йорке, Израиле 

и Латвии, дома на юге Франции и в Италии, а также 
в Монако — магазин и винный бар. Однако полу-
чить это имущество кредиторам Внешпромбанка 
будет затруднительно, поскольку оно заложено 
по кредитам европейским банкам.

Стоило злоупотреблению вскрыться, Беджа-
мова тут же объявили в международный розыск. 
Но матерый «бизнесмен» перебрался в Монако, 
власти которого отказались выдать его России. 
Затем банкир осел в Великобритании, где попро-
сил политического убежища.

Однако его сестре Ларисе Маркус и Глушако-
вой скрыться от правосудия не удалось. Впрочем, 
похоже, что за решеткой банкирши-мошенницы 
надолго не задержатся. Дело в том, что сроки на-
казания были назначены с момента фактического 
задержания в декабре 2015 года. То есть уже 
довольно скоро у подсудимых появится возмож-
ность подавать прошение об условно-досрочном 
освобождении за примерное поведение. В случае 
Маркус ей достаточно провести в колонии около 3 
лет. Грубо говоря, один год за каждые похищенные 
37 миллиардов рублей.

Увести деньги из банка: 
кто больше?
Еще один «громкий» пример из недавнего 

прошлого — Пробизнесбанк, лицензию у которого 
отозвали в августе 2015 года. Однако только спу-
стя два года Басманный суд арестовал двух его 
экс-владельцев — Сергея Леонтьева и Александра 
Железняка. Правда, пока заочно. Банкиры обви-
няются в растрате 25 млрд рублей. При том, что, 
по подсчетам Агентства по страхованию вкладов, 
разница между активами и обязательствами банка 
составила порядка 70 млрд рублей.

«В случае с Пробизнесбанком были куплены 
долговые ценные бумаги иностранных компаний 
и размещены в зарубежных депозитариях. То 
есть контролеры видят тип сделки, но проверить 
контрагента не могут, — поясняет «МК» первый 
заместитель директора Института актуальной 
экономики Иван Антропов. — Потом полученный 
иностранной компанией заем переходит в третьи 
руки, компания банкротится и не может выполнить 
обязательства перед банком. Выглядит как форс-
мажор, а на самом деле деньги ушли в направ-
лении, известном только руководству». Словом, 
итог истории — как и в случае с Внешпромбанком: 
деньги тю-тю, а банкиры — в международном 
розыске…

Список таких банкиров-мошенников, кото-
рым удалось сбежать от родного правосудия, 
достаточно широк. Фигурирует в нем, в частности, 
и бывший председатель совета директоров обан-
кротившегося в 2015 году Мастер-банка Борис 

Булочник. Предположительно он скрывается в 
Израиле, куда прихватил с собой 61 млрд рублей. 
Еще больше увел с собой теперь уже бывший бе-
нефициар банка «Российский кредит» Анатолий 
Мотылев — 112 млрд рублей. В этот же «черный 
список» входит экс-глава Банка Москвы Андрей 
Бородин. В 2013 году он получил политическое 
убежище в Великобритании, где живет на широкую 
ногу с 87 млрд рублей, уведенными у вкладчиков. 
Неподалеку от него во Франции обосновался 
бывший председатель совета директоров Между-
народного промышленного банка Сергей Пугачев 
с 85 млрд рублей. 

Судя по всему, банковский «бизнес» по уво-
ду денег добросовестных клиентов поставлен на 
широкую ногу. Во всяком случае, число банкиров-
нарушителей не сокращается, а растет. «Всего 
направлено 640 заявлений в правоохранительные 
органы о привлечении к уголовной ответственно-
сти руководителей и собственников финансовых 
организаций, в арбитражные суды — более 160 
заявлений о привлечении контролирующих фи-
нансовые организации лиц к ответственности, 
на сумму свыше 350 млрд рублей», — рассказал 
генеральный директор Агентства по страхованию 
вкладов (АСВ) Юрий Исаев, выступая на днях в 
Совете Федерации. 

По данным агентства S&P, с 2009 по 2015 год 
средний показатель возмещения средств компа-
ниям не превышает 10%, по розничным вкладам он 
достигает 70%. Как подсчитали эксперты Центра 
макроэкономического анализа и краткосрочного 
прогнозирования, в обанкротившихся банках в 
среднем 60% активов не стоили ничего.

Доверяй, но проверяй!
Как же обезопасить свои кровно заработан-

ные от потери?
Как советуют эксперты, прежде чем отдавать 

деньги банку на хранение, необходимо убедиться, 
что он работает в Системе страхования вкладов 
(ССВ). Согласно ей, при наступлении страхового 
случая владельцу депозита возмещается 100%, 
но не более 1,4 млн рублей. 

Однако, как показывает практика, в боль-
шинстве случаев обанкротившиеся финансовые 
учреждения не входят в ССВ. Более того, при бан-
кротстве банка размер дыры в его балансе часто 
становится сюрпризом даже для работников ЦБ 
и АСВ. Кроме того, предсказать, что кредитную 
организацию ждут проблемы, тоже нереально, 
тем более со стороны рядового вкладчика.

Конечно, есть вариант обратиться за кон-
сультацией к финансовым экспертам. Правда, это 
удовольствие не из дешевых, и позволить его себе 
могут лишь состоятельные вкладчики. Но, судя по 
тому, как деньги даже самых крупных компаний 
периодически «зависают» в проблемных банках, 
и финансовые аналитики не спасут.

Вот такой замкнутый круг. Но в ЦБ продол-
жают искать выход из сложившейся ситуации. 
Из последних идей регулятора — объединить 
вклады на портале госуслуг. Для этого он пред-
лагает создать Единый реестр депозитов. «Мы 
думаем, что лучше всего сделать это через портал 
госуслуг, участниками которого уже являются 90 
млн человек», — заявил первый зампред Банка 
России Дмитрий Тулин в Совете Федерации. ЦБ 
таким образом намерен решить проблему так 
называемых «забалансовых» вкладчиков. Тако-
вым клиент кредитной организации становится, 
когда после краха банка обнаруживает, что на 
его депозите денег вообще нет либо сумма на-
много меньше. Однако, по словам гендиректора 
ИК «Форум» Романа Паршина, реестр не станет 
панацеей: «Банки и сейчас обязаны предоставлять 
ЦБ всю информацию о вкладах. Причем среди 
них есть недобросовестные игроки. Где гарантия, 
что они исправятся и начнут раскрывать данные 
полностью?» Впрочем, если реестр будет досту-
пен вкладчикам, то они смогут отслеживать свои 
накопления. Хотя при этом повышается риск того, 
что данной информацией смогут воспользоваться 
мошенники.

Ирина БАДМАЕВА. 

С ДЫРОЙ 
В БАЛАНСЕ

ГЕРОИ
Почему банкиры 
в глазах общественного 
мнения остаются 
мошенниками 

Суд признал виновными бывших 
топ-менеджеров Внешпромбанка 

Ларису Маркус и Екатерину Глушакову 
в хищении 113,5 миллиарда рублей.

Эксперты назвали пять 
факторов наступления 
экономического кризиса 
этой осенью

Резервный фонд и Фонд националь-
ного благосостояния (ФНБ) будут 
объединены. Об этом, как об уже одо-
бренном на самом высшем уровне 
решении, объявил министр финансов 
Антон Силуанов. Тем самым прави-
тельство пытается свести концы с кон-
цами в дефицитном бюджете страны. 
На латание образовавшейся  дыры в 
казне и будут брошены средства ФНБ. 
Об изначальных целях фонда, связан-
ных с накоплением денег на пенсион-
ное обеспечение будущих поколений 
и финансирование важнейших инфра-
структурных проектов, надолго при-
дется забыть. 

Формальное решение об объединении двух 
фондов вступит в силу одновременно с введени-
ем новых бюджетных правил. Поправки в Бюд-
жетный кодекс, одобренные правительством 
в середине июня, закрепляют формирование 
резервов из нефтегазовых доходов, превы-
шающих базовую цену нефти в $40 за баррель, 
которая будет индексироваться на 2% начиная 
с 2018 года. Этим же законопроектом предла-
гается отказаться от действующего механизма 
пополнения ФНБ.

Сейчас Бюджетным кодексом предусмо-
трено, что в ФНБ поступают нефтегазовые до-
ходы после того, как Резервный фонд достигнет 
нормативного уровня в 7% ВВП. В 2017 году 
закон о бюджете устанавливал его на уровне 
5,8 трлн рублей.

Однако до нормативных значений Резерв-
ному фонду нынче — как до луны. Федеральный 
бюджет вот уже третий год подряд является де-
фицитным, и дефицит этот покрывается как раз 
за счет правительственной заначки. Соответ-
ственно, к 1 июня 2017 года в Резервном фонде 
осталось всего 932,7 млрд рублей. Между тем, 
даже по самым оптимистическим прогнозам 
правительства, дыра в бюджете по окончании 
2017 года составит 1,5 трлн рублей. А это значит, 
что одних только средств Резервного фонда не 
хватит для того, чтобы ее заделать. 

Отсюда и возникло во многом вынужденное 
решение: кинуть в бюджетную «топку» еще и 
средства ФНБ — благо их там пока существенно 
больше, чем в Резервном фонде. Объем Фонда 
национального благосостояния составляет 4,192 
трлн рублей, что эквивалентно $74,18 млрд. 
Но из этой суммы живых денег — около $48 
млрд, которые в долларах, евро и фунтах стер-
лингов лежат на счетах Банка России. Еще $3 
млрд — это украинский долг, суд по которому 
идет сейчас в Лондоне. Кроме того, 300 млрд 
рублей зарезервированы за Внешэкономбан-
ком, отвечающим за финансирование важных 
инфраструктурных проектов. 

Напомним, что ФНБ и Резервный фонд были 
созданы в 2008 году путем раздела Стабилиза-
ционного фонда, сформированного из нефтяных 
сверхдоходов. Средства Резервного фонда 
сразу планировались для покрытия дефицита 
бюджета при резком падении доходов — то 
есть ровно для той ситуации, что сложилась в 
российской экономике сейчас. А вот средства 
ФНБ изначально предназначались для пенси-
онного обеспечения будущих поколений, затем 
их было решено использовать на инфраструк-
турные проекты. 

Однако думать о процветании будущих 
поколений, когда в федеральной казне концы 
не сходятся с концами, да еще в предвыборный 
год, властям недосуг. Отсюда и возникла идея 
слияния фондов, «где деньги лежат». 

«За последние годы Россия почти полно-
стью проела свою заначку. Запасы Резервного 
фонда тают, и чтобы не пугать народ пустой «ку-
бышкой», Минфин хочет объединить два фонда 
в одно целое», — поясняет старший аналитик 
«Альпари» Анна Бодрова. По ее словам, сейчас 
законодательство не позволяет автоматически 
тратить средства ФНБ, но после слияния в один 
«кошелек» расходовать эти деньги будет на-
много проще. «Минфину надо получить доступ 
к большим средствам, и он твердо идет к этой 
цели», — утверждает эксперт.

В том, что Резервный фонд в нынешнем 
году будет полностью исчерпан, не сомневается 
и профессор Высшей школы экономики Игорь 
Николаев. По его мнению, главная задача, ко-
торую будет решать новый, уже объединенный 
фонд, — это финансирование дефицита феде-
рального бюджета.

Правда, в Минфине рассчитывают, что 
дальше в отечественной экономике дела пой-
дут лучше — и в 2018 году из резервных фондов 
будет потрачена вдвое меньшая сумма, чем в 
этом, — то есть примерно 0,5 трлн рублей. А в 
последующие годы доходы бюджета и вовсе 
будут расти. Но так ли все получится в реаль-
ности — большой вопрос. Грядущий подъем 
экономики и рост доходов бюджета целиком за-
висят от динамики цен на нефть — а она вполне 
может подвести прогнозистов из экономическо-
го блока правительства. Тогда от хранящихся 
в ФНБ пары-тройки триллионов рублей через 
год-другой останутся одни воспоминания. 

Впрочем, власть имущих эта перспектива, 
судя по всему, мало волнует — ведь к тому 
времени президентские выборы уже пройдут, 
а будущие поколения как-нибудь позаботятся 
о себе сами. 

Дмитрий ДОКУЧАЕВ.

России придется забыть 
о благосостоянии 
будущих поколений

ВРЕМЯ 
СЛИВАТЬ 
РЕЗЕРВЫ

Министр финансов Антон Силуанов 
считает необходимым сложить все 
резервы в одну кубышку.
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В Китае за списывание и прочие нарушения 
на их аналоге нашего ЕГЭ дают три года тюрь-
мы, напомнил председатель Ассоциации по 
управлению качеством образования Василий 
Левченко на встрече руководства Рособрнад-
зора с членами Ассоциации замдиректоров 
школ по качеству образования. 
Для нашей страны академическая честность, 
скажем прямо, нехарактерна. Так, может, 
пора и нам ужесточить наказания за наруше-
ния процедуры ЕГЭ, причем как для участни-
ков, так и организаторов экзаменов?

Завышение школьных оценок и подсказки 
учителей на экзаменах — если и не добрая, то, 
во всяком случае, добренькая традиция отече-
ственной школы: те, кто оканчивал школу до 
повсеместного введения ЕГЭ, знают, о чем я 
говорю.

ЕГЭ также этой проблемы не решил. А пона-
чалу даже многократно усугубил: такого разгула 
массовой фальсификации оценок, как на единых 
госэкзаменах до 2014 года, не было никогда. 
Дошло до того, что и после установления от-
носительного порядка результаты ЕГЭ стали 

перепроверять с помощью таких нововведений, 
как Всероссийские проверочные работы (ВПР) 
и Национальные исследования качества обра-
зования (НИКО). Но и после этого говорить о 
наступлении в нашей стране эры академической 
честности как-то неловко.

Участники ЕГЭ, пусть и в меньших масштабах, 
чем прежде, но все же не оставили попыток спи-
сать — с помощью мобильников или шпаргалок. 

Подтверждение тому — ежегодный тысячный 
скорбный список удаленных с экзаменов без 
права пересдачи в ходе текущей кампании. (В 
2016 году, к примеру, таковых, по данным Рособ-
рнадзора, оказалось около 5 тыс. человек.)

Что же касается учителей, то и они при ма-
лейшей возможности вносят посильный вклад 
в дело завышения оценок. Взять хотя бы итоги 
пресловутых ВПР, которые в отличие от ЕГЭ про-
веряются в родной школе. Их результаты, конста-
тировал глава Рособрнадзора Сергей Кравцов, 
«не радуют с точки зрения объективности. В 4-х 
классах, например, по русскому языку в этом году 
«пятерок» оказалось 40%, а в 2016-м — и вовсе 
50%. То же и с математикой. Но ведь совершенно 
очевидно же, что это невозможно!»

Неоправданное завышение оценок ВПР под-
тверждает и их сопоставление с независимыми 
от школ итогами НИКО: последние дают 29% 
выполнения, в то время как ВПР — 60%. И эта 
ситуация, как показали ВПР текущего года для 
11-х классов, характерна для всех предметов. 
В итоге, делают вывод в Рособрнадзоре, «от-
ставание начинается с основной школы: детям 
ставят «четверки» и «пятерки», хотя знаний у 
них нет, а при сдаче ЕГЭ в результате возникает 
напряжение». При этом добавим, что введение в 
школах специальной должности замдиректора по 
управлению качеством образования проблемы 
пока не решило. 

А может, ее решит ужесточение наказа-
ний, предложил председатель Ассоциации по 

управлению качеством образования Василий 
Левченко:

— Нарушения при сдаче аналогов россий-
ских ЕГЭ в других странах, включая Японию, 
Китай, Испанию или Грецию, карается гораздо 
жестче, чем у нас! В Китае за это полагается 3 года 
тюрьмы и денежный штраф, не говоря о запрете 
на пересдачу экзамена и поступление в вуз. Мы 
предлагаем ужесточить и наши правила: для на-
рушителей из числа выпускников текущего года 
ввести запрет на поступление в вуз на 2 года, а 
для выпускников прошлых лет — на 5 лет!

— На практике получается, что многие ребя-
та выбирают по 5–6 ЕГЭ, так сказать, про запас, 
— дополнил замглавы столичного Департамента 
образования Гайяр Алимов. — Ну попался он на 
физике на списывании и был удален без права 
пересдачи этого предмета. Но он потом взял и 
поступил за деньги в МГИМО, где этот предмет не 
требуется. А если с базовой математики удаляют 
10-классника, который решил сдать ее на год 
раньше, так он вообще ничем не рискует: спокой-
но сдаст этот предмет с остальными, на будущий 
год. А ты за нечестность пропусти годик с посту-
плением, хоть и получил аттестат! Кроме того, 
надо заняться нечестностью учителей, которые 
носят шпаргалки детям. Их административная 
ответственность должна быть серьезно усилена, 
а штрафы не должны составлять смешные 3–5 
тыс. рублей! За эвакуированный автомобиль 
платят гораздо больше!

Предложенные меры будут обсуждаться, 
пообещали в Рособрнадзоре. Однако чиновники, 
как дал понять Кравцов, все же предпочитают 
не ужесточать кары, «поскольку тогда выявляе-
мость нарушений может существенно снизиться», 
а проводить ежегодную независимую оценку 
знаний школьников с 4-го по 11-й класс. Тогда 
непомерно задранные результаты ЕГЭ на фоне 
более чем скромных оценок за долгие годы все 
скажут сами за себя.

Марина ЛЕМУТКИНА.

Он уже и сам точно не помнит, когда его 
стали называть Сашей Добрым. Говорит, 
что это было еще в той, мирной жизни. 

Прозвище прилипло, перекочевало в социаль-
ные сети.

Саше 38. Кем он только не работал! У него 
диплом института физкультуры и профессия 
реабилитолога, которая так и не пригодилась. 
Занимался велоспортом. Держал маленький 
бизнес: продавал автомобили, а случалось, и 
угонял. Так что в его богатой биографии есть и 
такая строчка. 

Саша из Марьинки. Когда началась война, 
перебрался в Донецк. Он успел даже поработать 
помощником первого замминистра труда и соц-
политики ДНР Сергея Третьякова. 

— В этом качестве я и попал в Дебальцево, — 
рассказывает Саша. — Мы обследовали укрытия 
и бомбоубежища, чтобы организовать помощь 
людям. Город обстреливали так, что несколько 
раз я бросал руль и мы выпрыгивали из машины 
на ходу. Из 15 тысяч жителей, которые до войны 
населяли Дебальцево, остались лишь две с поло-
виной. Остальные эвакуировались. А домашние 
животные остались. Даже те люди, которые не-
делями прятались в подвалах и бомбоубежищах, 
поотвязывали своих собак. Когда было затишье, 
выходили и подкармливали животных. Случалось, 
попадали под обстрел. 

Картину, которая открылась Сашиным гла-
зам в воюющем городе, он, наверное, не сможет 
забыть никогда. В самом центре, где еще недав-
но жизнь била ключом, на небольшом пятачке 
обитали сотни собак, среди которых было мно-
жество породистых, с родословными. Когда-то 
они блистали на выставках, тешили хозяйское 
самолюбие дипломами и медалями. Их гладили и 
вычесывали, кормили и поили, обнимали за шею 
и делали селфи, а теперь они тенями прошлого 
бродили по опустевшим улицам.

— Естественно, встал вопрос, что делать с 
этими собаками, — говорит Саша. — Я пришел 
на то совещание. Все были за отстрел, а я сказал, 
что этого не будет, а будет по-другому. Спорили 
до ожесточения, пихались даже. Я объяснил, что 
эти собаки не являются бездомными. Они хозяй-
ские и в данный момент находятся на свободном 
выгуле. Когда мы восстановим электричество, 
люди вернутся в свои дома и заберут животных, 
а пока надо построить временный приют. Хотя бы 
на месяц. Несколько сотен собак я не позволил 
тогда застрелить. 

Ему дали десять дней, и Саша своими руками 
вместе с несколькими работниками, которых на-
нял на собственные деньги, построил из всяких 
подручных материалов убежище. 

— Пришлось машину продать, — без вся-
кого сожаления вспоминает Саша, — она была 
дешевой, но даже небольшие деньги очень при-
годились. За 2 дня мы забрали с улицы 92 жи-
вотных. В первую очередь помогали раненым, 
контуженным, больным. За 4 месяца через наш 
приют прошли десятки животных. 

Многие собаки были в ошейниках, но они не 
слишком бросались в глаза. Чтобы издалека было 
видно, что у собаки есть хозяин, Саша придумал 
закреплять на их ошейниках белые повязки — 
бинты, куски марли, ленты из простыней. 

— Когда жизнь начала немного налаживать-
ся, люди стали возвращаться и искать своих 
животных, — рассказывает Саша. — Вы не пред-
ставляете, как они радовались, что их собаки 
живы. Не погибли, не умерли с голоду. Конечно, 
таких счастливых случаев было не так уж мно-
го. Иногда, отчаявшись найти своего питомца, 
забирали других собак. Разные происходили 
истории.

Алабая по кличке Ирбис хозяин бросил в 
самом начале войны. Пес ждал, что за ним при-
дут. Сердобольные люди подкармливали Ирбиса, 
случалось, забирали, но он все равно упрямо воз-
вращался назад и преданно ждал. Как Хатико. 

— Да, как Хатико, только в условиях войны, 
что, конечно, еще драматичней. Мощная красивая 
собака, но очень больная, — по интонации Саши 
сразу чувствуется, что пес запал ему в душу. — 
У Ирбиса был дирофиляриоз. Это когда паразиты 
располагаются в крупных легочных артериях 
и в сердце. Мало того, его еще переехала ма-
шина. Столько он всего пережил и перетерпел! 
Почти месяц пробыл у нас. Лечили от всего. Но 
не спасли. Перед смертью он со мной разгова-
ривал почти как человек. Это надо было видеть. 
Потом, уже после смерти Ирбиса, мы нашли его 
хозяина. 

Саша спросил: «Ирбис — ваша собака? — 
«Да, моя собака, ну и что?» — «Знаете, что она 
умерла?» — «Знаю. И что теперь?» — «Как же 
вы его бросили? Зачем брали породистого?» — 
«А что, мне детей оставлять надо было? Я посадил 
всю семью в машину, и мы поехали в Россию!» — 
разговор шел в таком духе. 

— Если б он хотя бы сказал: «Ребята, я не 
прав. Мне очень жаль, что так случилось, я пере-
живал», но он вел себя очень нагло, — у Саши и 
сейчас все кипит в душе. — Я не выдержал и дал 
ему в ухо. Люди из бомбоубежища выходили 

покормить эту собаку, жизнью рисковали. А он 
вернулся в 2015 году летом и хочет жить спо-
койно, как будто ничего не случилось. Если он 
сегодня предал животное, завтра предаст че-
ловека. Ирбиса я никогда не забуду. Наш приют 
носит его имя.

Саша Добрый именно такой, без компро-
миссов и полутонов. У него либо черное, либо 
белое. 

В его ленте фото сбитых, брошенных жи-
вотных, рвущие сердце видео, истории, которые 
нельзя читать беспристрастно. И он не наблю-
датель, а участник очередной операции по спа-
сению. Даже на операциях неизменно рядом с 
теми, чья жизнь на волоске. Держит лапу, гладит, 
успокаивает.

— Я вообще не понимаю, как можно при-
вязать свою собаку к столбу, как это сделали с 
Белкой, и спокойно уйти! — горячится он. — Ху-
дая, обезвоженная, с течкой, вокруг стая кобе-
лей! Неужели нельзя было привезти ее в приют? 
А скольких мы находили с осколочными ране-
ниями, контузиями, переломами! Последнего 
пса спасли с линии фронта в поселке Спартак, 

что за аэропортом. Собаке из Калашникова ногу 
прострелили. Кость раздроблена. Два месяца 
выхаживали. 

Самые сложные операции животным делает 
детский хирург Максим Вакуленко. После работы 
доктор приезжает в приют «Ирбис» и сразу к 
операционному столу. Пришивает отрубленные 
лапы, собирает суставы, убирает злокачествен-
ные опухоли. Часто бесплатно. 

— Четыре дня назад Максим Валериевич 
собаке опухоль на глазу оперировал. Огромная 
была, как куриное яйцо, проросла в роговицу. Это 
фактически микрохирургия глаза, — Саша отдает 
должное мастерству хирурга. — Не было случая, 
чтобы доктор нам отказал. Осенью, помню, звонок 
из Донецка: «У нас тут сбитая собака на дороге. 
Куда ее девать?» Люди в таких ситуациях часто 
не знают, куда обращаться. Врачи осмотрели: 
задняя лапа переломана в нескольких местах. 
Вердикт — только ампутировать. А это щенок! 
Максим Валериевич сразу принял решение: 
«Все, Сань, спасаем лапу!» Он меня знает: я бо-
рюсь до последнего. А потом удалось эту Мышку 
пристроить в хорошую семью в Александровку. 

Я видел фотографии: Мышка 
уже растолстела от хорошей 
жизни, спит на кровати. 

Он вспоминает, как однаж-
ды в мясном отделе магазина, 
где он закупал кости и обрез-
ки для приютских собак, к нему 
подошла незнакомая женщина: 
«Тут щенки погибают. У одного 
отрублена лапа!» У Саши ответ 
один: «Если ситуация безвыход-
ная, я заберу!» Доктор Вакулен-
ко три часа спасал щенку лапку. 
Совместил сустав, сшил мышцы, 
сухожилия, сосуды. Через полто-
ра месяца собака ходила сама. Ее 
тоже удалось пристроить в хоро-
шую семью. 

Не раз и не два осиротевших 
собак увозили в украинские горо-
да. Поразительно, что животные 
остались чуть ли не единственным 
островком, где нет взаимной не-
нависти. Люди ехали за собаками 
в Дебальцево через блокпосты, 
преодолевая сотни километров, 
не думая об опасности. По словам 
Саши, от Донецка до Киева на ма-
шине можно добраться за 10 часов, 
но на блокпостах приходится стоять 
очень долго, от четырех до шести 
часов. 

— Был у нас на попечении 
огромный пес, около 80 килограм-
мов, по кличке Оскар, — Саша рас-
сказывает мне очередную трогатель-
ную историю. — Пять лет назад его 
завел молодой парень. Но началась 
война, и хозяин уехал в Москву, оста-

вив собаку на попечение своей бабушки. Та бро-
сала его одного на даче, и он начинал бродить по 
городу. Пес добрейший, но вид устрашающий! На-
стоящий царь! Люди жалуются в администрацию, 
те звонят мне: «Забери!» Грозились застрелить. 
Мы взяли Оскара в приют, но пес по натуре такой 
свободолюбивый, что никаких ограничений не 
терпел. Он даже к ошейнику не был приучен. Под-
ходишь к нему с ошейником — скалит зубы, рычит. 
Привезем его в приют, а он деревянные вольеры 
ломает, как спички, и уходит к своей непутевой 
хозяйке. Она переехала в двухэтажный дом, а 
собаку даже в подъезд не пускала. Закрывала 
его на даче. И все повторялось. 

В судьбе Оскара решила принять участие 
Елена Даниэль, бывшая одесситка, а ныне 
жительница американского Кембриджа (штат 
Массачусетс). Она помогла оплатить постройку 
кирпичного вольера для вольного алабая. 

— Возвели для него хоромы 4,5 на 4 метра. 
Неделю томился, не ел. И все равно ухитрился 
даже оттуда выбраться — перемахнул через 
двухметровую стену, — продолжает Саша. — 
Мы, конечно, искали Оскару хозяина. Наконец 
откликнулась бывшая дончанка Татьяна Цыбуля, 
которая от войны уехала сначала в Киев, а потом 
в Ивано-Франковск. Написала: «Я готова забрать 
собаку». Татьяна — человек небогатый, денег на 
транспортировку Оскара у нее не было. А нам на-
считывали за трансфер от 500 до 700 долларов. 
У нас такой суммы не имелось. И опять вызвалась 
помочь Елена из Кембриджа. 

Проблема была и в том, что Оскара невоз-
можно было просто взять и увезти. И Татьяна 
Цыбуля преодолела 1200 километров из Ивано-
Франковска, чтобы неделю пожить рядом с Оска-
ром и за это время приучить его к себе. 

— Старая хозяйка поселила ее у себя на 
даче, и неуправляемая собака, которая привыкла 
идти куда хочет, очень быстро превратилась в 
преданное и доброе существо, — рассказывает 
Саша. — Оскару не хватало хозяина-друга. Его 
постоянно обманывали, запирали и уходили. 
В общем, переехал наш алабай в Западную Украи-
ну. К Татьяне никого не подпускает и от своей 
хозяйки не отходит ни на шаг. 

Донецкие волонтеры Галина с Валерой два-
три раза в неделю с кастрюлями еды ездят на 
линию фронта, в поселок Спартак, чтобы кор-
мить кошек. Случалось, попадали под обстрел. 
И там они увидели Мухтара. Пес сидел у будки 
на короткой цепи, уже вросшей в кожу, и никого 
к себе не подпускал. 

— Цепь была закручена болтом. Вся шея в 
шрамах, — говорит Саша. — Когда Галина с Ва-
лерой в первый раз приехали, прилетел «град» — 
реактивный снаряд, но не разорвался, а застрял 
в асфальте в полутора метрах от будки. Валера 
стал перекусывать ошейник, собака уже не сопро-
тивлялась, потому что напугана была, но ничего не 
получалось. Потом начался обстрел, люди уехали. 
Когда вернулись, увидели: туда, где был прикован 
Мухтар, видимо, угодил мощный снаряд — ни 
дома не осталось, ни будки. Но пес успел само-
стоятельно сорваться с цепи. А кто-то из ополчен-
цев прострелил ему ногу. Мы забрали его к себе. 
Доктор осмотрел Мухтара: кости раздроблены, 
мышцы разорваны. Поставил ему спицы в лапу. 

Я попросил Галю с Валерой взять собаку домой 
на время, пока спицы стоят. Они согласились, 
но неожиданно для себя так привыкли к нему, 
что решили оставить навсегда. Нога, правда, 
плохо срослась. Пес прихрамывает, но выглядит 
счастливым: чистый, вычесанный. Новые хозяева 
жизни без него не представляют.

Листаю Сашину ленту в Фейсбуке. Почти 
каждый пост — сигнал SOS. «Ирбис» — это своего 
рода собачья «скорая», где не услышишь слова 
«нет». Спасают даже собак с онкологией. 

«Две девочки. Две умнички. Одинаковые 
заболевания. Когда мне звонят и говорят, что у 
собачки выпала матка, я уже знаю, что это вене-
рическая саркома. Так и в этот раз мне позвонила 
Татьяна и рассказала о том, что у них в Ленинском 
районе Донецка около магазина живет собачка 
с такой же проблемой. Единственное, что я мог 
сказать —думаю, и вы на моем месте поступили 
бы так же, — это «везите ее ко мне». Теперь у нас 
еще одна подопечная, которой предстоит курс 
химии и сложная операция. Верю, что многие 
из вас не оставят молодую собачку одну в таком 
критическом положении, а может, даже кто-то из 
вас возьмет в семью этого ласкового и предан-
ного хвостика. Я еще никак ее не назвал, так как 
имя должно характеризовать, а я ее еще плохо 
знаю, но уже очарован ее послушностью и вы-
держкой» — это только из последнего.

Люди помогают. Переводы летят из России 
и Украины, из других стран. Саше Доброму до-
веряют, потому что он всегда рядом со своими 
подопечными и ни рубля, адресованного живот-
ным, не потратит на другое.   

В «Ирбисе» сейчас около 40 собак. Цель 
приюта — не собирать всех подряд, а дать воз-
можность выжить сбитым машинами, больным, 
брошенным. Уже пять лет Саша разрабатывает 
программу регулирования численности безнад-
зорных животных в мегаполисах.

— В Донецке отлавливают несколько десят-
ков собак в день. Приютов на такое количество 
не хватает. Поэтому животных отстреливают 
или усыпляют. Это не выход из ситуации. Даже 
если оставить за скобками соображения гуман-
ности, можно сказать, что это довольно дорогая 
процедура, за которую город платит более двух 
тысяч рублей. Откуда берутся бездомные со-
баки? Основная масса, 65–70 процентов — это 
выброшенные животные. У рожденных на улице 
выживаемость маленькая: всего один из пяти. 
Так что если они и пополняют армию бродячих, 
то незначительно. В некоторых городах есть 
программа ОСВ (отлов, стерилизация, выпуск), 
но и она проблемы не решает. Если взять ма-
ленький город и всех собак простерилизовать, 
все равно домашние окажутся на улице. Будет 
конвейер.

Мой вариант: каждое животное, достигшее 
3-месячного возраста, должно быть зарегистри-
ровано в ветеринарных службах. Ему будет при-
своен идентификационный номер — клеймо на 
животе или ухе, как у клубных собак, который 
вводится в единую электронную базу. В Де-
бальцеве 15 тысяч жителей и около 6 тысяч до-
машних животных. Мобильные группы проведут 
эту идентификацию питомцев. И вот ситуация: 
приезжает отлов, отлавливают 8 собак, но мини-
мум шесть есть в базе владельцев. Нерадивый 
хозяин получит предупреждение. Если история 
повторится, ему придется оплатить все расходы 
по содержанию питомца в приюте. 

Пока мы беседуем, его мобильный телефон 
разрывают звонки. Он возьмет трубку: «Але, 
Саша Добрый!» Сейчас он опять сядет за руль 
своей машины и поедет привычным маршрутом: 
Донецк — Дебальцево. Сто километров туда, сто 
обратно. Такая работа. 

Елена СВЕТЛОВА.
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ДАЙ ЛАПУ!

АЛЬМА-МАТЕР

Приют  
в Дебальцеве: 

спасение  
за линией огня

Когда город Дебальцево 
превратился в то, что на языке 
военных называется словом «котел», 
оттуда начался массовый исход. 
Люди побежали кто куда, одни на 
восток, другие на запад, захватив с 
собой только самое необходимое. 
Увы, очень многие бросили на 
произвол судьбы своих домашних 
животных.
 По мертвым улицам бродили 
голодные, несчастные собаки, то и 
дело возвращаясь туда, где раньше 
были их дом и семья. Они не 
понимали, что их предали и теперь 
они никому не нужны. И это хуже 
холода и голода.
Люди спасали свою жизнь. А Саша 
Добрый спасал тех, кого они 
приручили.

Позывной
«САША 
ДОБРЫЙ»

СПИСАЛ НА ЕГЭ — НЕ ИДЕШЬ В ВУЗ
В Москве предложили 
ужесточить наказания  
за нарушения  
на экзаменах
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С будущего учебного года ВПР 
по всем школьным предметам 
становятся обязательными не 
только в 4-х, но и в 5-х классах, 
а 6-е классы присоединяются к 

этой практике по желанию. При этом в связи 
с приближающимся введением обязатель-
ного ЕГЭ по иностранным языкам обсуж-
дается идея где-то в апреле 2018 года про-
вести ВПР по английскому, французскому, 
немецкому и испанскому языкам.

Грозное известие о «последнем дне Пом-
пей», донесенное до цивилизованного мира 
из горных селений, московские геи отме-
тили встречей с Ольгой Бузовой. Самая 
рейтинговая на сегодня инстаграмщица 
всея Руси в свою очередь отметила этот 
день первым в своей жизни сольным кон-
цертом — и не просто в каком-то кремлев-
ском дворце (это у нее еще впереди и, судя 
по всему, совсем скоро), а в крупнейшем 
московском гей-клубе. Две стихии слились 
в эмоционально-творческом экстазе, и по-
пулярная певица сделала грандиозное для 
себя открытие, обнаружив место, где, по ее 
словам, «собрались, оказывается, самые 
красивые мальчики Москвы и где меня 
принимают так, как нигде больше».

Предвижу, как после этого коротенького 
вступления многие схватятся за валерьянку. 
Мизулина с Милоновым, вещим Рамзаном и 
поборниками «духовных скреп» — из-за геев. 
Снобы, эстеты и музыковеды — из-за слово-
сочетания «популярная певица».

Среди почти 10 миллионов подписчиков у 
г-жи Бузовой присутствует даже Сергей Шну-
ров и совершенно этого не стесняется, объ-
ясняя свой интерес не только любопытством 
исследователя социологических коллизий, 
который должен «объяснять необъяснимое», 
но еще «исповедальностью и собственными 
интонациями», которые обнаружила в своем 
творчестве популярная телеведущая и светская 
тусовщица, задумавшая в какой-то момент 
своей карьеры стать еще и певицей.

Точность шнуровских наблюдений под-
твердил ажиотаж на упомянутом концерте в 
гей-клубе, который не просто сопоставим с 
аншлагами у уже признанных этим комьюнити 
«икон» (Сергея Лазарева, ALEKSEEV, LOBODA, 
Лолиты, «Не Ангелов» и т.д.), а сопровождался 
хоровым пением всех 6 треков, существующих 
в репертуаре старлетки (плюс два ремикса). 
Самый короткий сольник в этом клубе оказался 
и самым эмоциональным, а признание «мень-
шевистского» сообщества, как бы его ни про-
клинали праведники «традиционной» морали и 
нравственности, является практически стопро-
центным маркером если и не качества продукта, 
то его очевидной востребованности. 

Новоиспеченной «иконе» подпевали в са-
мозабвении выстраданным манифестом: «А 
люди не верили, что крылья ангелы расправят 
и улетят…». Помимо «личного» резонирования 
душам «забитых и гонимых» проявился и кли-
нический по точности диагноз лидера «ленин-
градской» группировки: «Бузова совершает, 
казалось бы, уже невозможное — возвращает 
народу утраченное им авторское право на фоль-
клор в форме популярной песни». Собственная 
интонация, замешенная на исповедальности, 
всегда гипнотизирует и очаровывает, извиняя в 
том числе все «неточности пения» — даже под 
голимую фонограмму. Г-жа Бузова совершенно 
нахально заняла свой маленький трон на поп-
музыкальной поляне и задиристо заявила: 
«Давайте отдрючим этот шоу-бизнес!». Публика 
подвывала ей с восторженным согласием…

При этом в отличие от большинства даже 
перечисленных в этой заметке ДЕЙСТВИТЕЛЬ-
НО музыкантов и певцов она вовсе не парит-
ся над поиском оригинальной музыкальной 
формы, собственного стиля и языка. Ей это не 
нужно. По наитию найденная наивная страдаль-
ческая «поэтика» искупает всякое отсутствие 
музыкальной оригинальности, и кое-как скро-
енные из банальных, пусть и примодненных, 
сэмплов, лупов да гармоний поделки момен-
тально превращаются в сетевые хиты, а лучшие 
режиссеры, вроде Алексея Голубева, снимают 
ей клипы. Долго ли устоят перед таким напором 
столпы эфирного истеблишмента?

Впрочем, и возносить Ольгу Бузову в ранг 
первопроходца не стоит. Поп-история пере-
живала похожее не единожды. Достаточно 
вспомнить один лишь «Ласковый май» с его 
сиротскими песнями. Величайшая «королева 
русского рок-н-ролла» Жанна Агузарова отдала 
им тогда должное, снизойдя до собственного 
ремейка «Белых роз». Теперь вот Шнур...

Зная себе цену, Бузова при этом была 
ошарашена восторженным приемом «впервые 
в жизни», явно не ожидала такого отклика и 
буквально плюхнулась перед геями на колени, 
отвешивая благодарный поклон. Призналась, 
что готова петь перед «самыми красивыми 
мальчиками Москвы» хоть каждую неделю. Не 
разориться бы им теперь…

МУЗЫКАЛЬНЫЕ  
ХРОНИКИ

с Артуром ГАСПАРЯНОМ

БУЗОВА ПРИЗВАЛА  
«ОТДРЮЧИТЬ ШОУ-БИЗНЕС»
и встала на колени 
перед геями
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Барыбинский метеорит, упавший не-
подалеку от аэропорта «Домодедово» 
22 июня, оказался мыльным пузырем. 
Видео его падения было умело смонти-
ровано неизвестным компьютерным ге-
нием, а воронку, якобы оставленную не-
бесным телом, 10 часов копали жители 
здешних СНТ. Свой поступок эти люди 
называют ложью во спасение — таким 
способом жители Барыбина решили об-
ратить внимание на надвигающуюся, по 
их мнению, экологическую проблему. 
По словам людей, устроивших мисти-
фикацию, почему бы не подменить ее 
маленькой космической аварией?

— Да, мы ввели вас в заблуждение с этим 
метеоритом. Это нехорошо. Но экологическая 
катастрофа на юге Москвы — это, поверьте, еще 
хуже, — призналась сотруднику НПО «Лаборато-
рия К» Леониду Гаврилову местная жительница 
Елизавета Курочкина, раскрыв тайну тщательно 
спланированной мистификации.

Напомним, жители Барыбина и близлежа-
щих районов против строительства на землях 
сельхозназначения крупного промышленно-
логистического центра «Сухой порт». Люди опа-
саются, что здешние заповедные места превратят 
в промзону, что тут откроют стекольный завод, 
протянут железнодорожные пути, построят вер-
толетные площадки — и от живописной природы 
не останется и следа.

— Мы неоднократно пытались достучаться 
до средств массовой информации, однако никто 
не заинтересовался нашей проблемой, — удру-
ченно заявляет Елизавета. — А вот как только мы 
придумали историю с метеоритом и наши ребята 
вырыли яму и запалили костер, процесс пошел. Мы 
все засняли на видео. И копание ямы, и съемку с 
видеорегистратора, и видео с телефона рыбаков. 
Нам помогли сделать графику неравнодушные 
люди, которые любят наши места, живут здесь 
летом и тоже против строительства промзоны. 

Свою инсценировку Елизавета подробно 
описала уже после того, как НПО «Лаборатория К» 
получила результаты образцов фрагментов «ме-
теорита» и провела экспертизу на месте его па-
дения. По словам Леонида, научные сотрудники 
их организации установили пять фактов фальси-
фикации барыбинского метеорита.

— Во-первых, ударный кратер по форме не 
похож на место падения твердого тела. Видно, 
что его копали лопатами, — рассказал Гаврилов 
«МК». — Во-вторых, запах, который бил в нос на 
месте «падения», был запахом от жидкости для 
розжига. В-третьих, угли, найденные на месте, 
совсем не соответствуют составу, который может 
быть у небесного тела. Остальные два фактора 
раскрыть вам не могу, иначе свои попытки ими-
тировать падение метеорита кто-то более умелый 
сможет с успехом воплотить в жизнь.

Доцент Уральского государственного уни-
верситета, член комитета по метеоритам РАН 
Виктор Гроховский пояснил нам, что с самого 
начала эта новость показалась ему требующей 
перепроверки. 

— Полет болида на видео был очень реа-
листичным, а вот фото кратера вызвало массу 

сомнений, — рассказал Гроховский «МК». — Асте-
роиды, которые долетают до земли, уже не горячие, 
поэтому на месте их падения не бывает пожара. 
Результатом механического удара является только 
выброс породы, но трава и деревья вокруг гореть 
не могут. Много лет назад в Прибалтике с помощью 
поджога точно так же пытались инсценировать 
падение метеорита, и тогда эту инсценировку 
очень быстро раскрыли.

Казалось бы, новость, которая как гром 
среди ясного неба прорезала информационное 
пространство, помогла жителям Барыбина стать 
услышанными. Более того, она сделала их на ко-
роткое время даже знаменитыми. Но добились 
ли они своей главной цели? Компания, которая 
собирается строить здесь сухой порт, находится 
на рынке недвижимости уже 20 лет. На ее зем-
лях построено немало автомобильных заводов 
и компаний по производству зарубежных про-
дуктов питания. 

— Реализация проекта будет осуществляться 
в строгом соответствии с законодательством РФ 
и градостроительной политикой Московской об-
ласти, — пояснил «МК» представитель компании, 
которая займется строительством «Сухого порта», 
Дмитрий Королев. — Площадка в Домодедове 

находится на международном транспортном ко-
ридоре «Юг—Север», что дает ряд преимуществ 
перед другими подобными объектами. Проект 
обладает самой лучшей транспортной доступно-
стью на юге от ЦКАД, имеет прямой доступ сразу 
к двум скоростным трассам юга, юго-востока 
Московской области. Поэтому наш проект «Цен-
тральный промышленный парк» обладает большим 
инвестиционным потенциалом. Он даст региону 
сотни рабочих мест.
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Метеорита нет, но слава о нем, как 
хвост от сгоревшей кометы, вполне 
реальна и еще будоражит воображе-
ние предприимчивых барыбинцев, 
давая повод для различных авантюр. 

Один из местных жителей решил торговать кусоч-
ками угля, добытыми им из воронки, прямо на 
трассе, украсив свой товар зазывной надписью 
«Барыбинский метеорит лечит все болезни!». А что-
бы целебная сила небесного тела была доступна 
каждому, он согласился продавать камешки со 
скидкой 50%. Другой житель Барыбина пошел еще 
дальше: он готовится подать в «Роспатент» заявку 
на регистрацию товарного знака «Барыбинский 
метеорит». 

Светлана ОСИПОВА.
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СРОЧНО В НОМЕР

Под лежачий камень вода не течет — 
по-видимому, этот девиз взяли на 
вооружение жители Люберец и Бала-
шихи, проживающие поблизости от по-
лигона «Торбеево». В субботу, 1 июля, 
они вышли на митинг, требуя закрытия 
свалки, расположенной в Люберецком 
городском округе. 

.Люди опасаются, что после экстренного 
закрытия полигона «Кучино» мусоровозы из 
Москвы будут направлять на местную свалку, и 
экологическая ситуация резко ухудшится.

Однако глава Люберецкого городского окру-
га Владимир Ружицкий такой сценарий развития 
событий категорически отрицает, с ним согласен 
и директор управляющей компании Торбеевско-
го полигона. По его словам, свалка и без того 
переполнена, дополнительных мощностей для 
принятия ТБО сверх установленной нормы у 
них нет и не будет и принимать дополнительный 
мусор никто не разрешит.

Общественники обратились к властям обла-
сти с требованием держать под строгим контро-
лем ситуацию на полигоне «Кучино». «Сейчас шу-
миха вокруг ее закрытия стихнет, и ее забросят, 
а нужно, чтобы там провели рекультивацию по 
всем правилам и не допустили самовозгорания 
мусора», — говорили они.

После митинга, на котором присутствова-
ло около 200 человек, была принята резолю-
ция. Одно из требований касается внедрения 
на территории Московской области системы 
раздельного сбора мусора, другое — ужесто-
чения контроля за управляющими компаниями 
мусорных полигонов. В частности, жителей, по-
страдавших от преступных действий компании 
«Заготовитель», принимавшей «серый» мусор на 
полигоне «Кучино», интересует, как продвигается 
расследование СК.

В то же время в конце прошлой недели со-
стоялось первое заседание мониторинговой 
группы, которая будет осуществлять контроль 
над экологической ситуацией на полигоне «Кучи-
но». Помимо сотрудников минэкологии Москов-
ской области туда входят депутаты Мособлдумы 
и местного совета, представители ОП, местные 
активисты и жители.

У скандально известного полигона появился 
новый хозяин — компания «Биорем», она будет 
осуществлять засыпку полигона чистым грунтом, 
следить за тем, чтобы не происходило самовоз-
горания ТБО, и готовить полигон к рекультивации, 
которая начнется в 2018 году.

В министерстве экологии Подмосковья 
«МК» сообщили, что ежедневно туда приходит 
до 200 машин с сертифицированными грунтами, 
а всего нужно завезти до 400 тыс. тонн грунта, 
чтобы засыпать все свалочное тело полигона. 
Уже разработана дорожная карта по снижению 
негативного воздействия полигона на окружаю-
щую среду. На въездные ворота установлено 
пять видеокамер, поэтому за происходящим 
на свалке теперь можно наблюдать в режиме 
реального времени, а вскоре появятся еще три 
видеокамеры внутри территории, и любой же-
лающий, зайдя на сайт министерства, увидит, 
что там происходит, как там идут работы.

«Наши специалисты уже подготовили тех-
задание для проекта рекультивации, надеемся, 
что шести месяцев хватит на его разработку 
и согласование, постараемся, чтобы экологи-
ческую экспертизу документация прошла как 
можно быстрее, потому что времени на раскачку 
у нас нет. В 2018 году работы по рекультивации 
должны начаться», — сказали в пресс-службе 
природоохранного ведомства.

А пока на полигоне идет подготовительная 
работа, предусмотренная «дорожной картой»: но-
вая эксплуатирующая компания проведет откачку 
фильтрата, возведет ограждения по периметру 
полигона, очистит прилегающую территорию, 
проложит технологические дороги, необходимые 
для подхода техники, которая будет занята на 
рекультивационных работах.

Елена НИКИТИНА.

«Станиславский в театральном мире столько 
же значит, как Пушкин для России, для ее куль-
туры. Это наше все! — считает художественный 
руководитель нового подмосковного фестиваля 
народный артист России Сергей Безруков. — Есть 
международный фестиваль «Сезон Станиславско-
го», а теперь и у нас будет своя зеленая веточка от 
этого древа».

На подмосковный смотр-конкурс губернские 
театры привезли не просто лучшие постановки, 
а самые интересные, самобытные. Но, как гово-
рят участники фестиваля, в их задачу входило не 
столько удивить зрителя чем-то экстравагантным 
(этого на нашей сцене сейчас более чем достаточ-
но), сколько помочь увидеть всю психологическую 
глубину русской драматической школы. Однако 
прежде чем зритель тебе поверит на сцене, нужно 
сначала самому научиться знаменитому приему 
Станиславского: «Не верю!». Поэтому для твор-
ческой молодежи фестиваль — это еще живая 
лаборатория, начинающие актеры и режиссеры, 
студенты театральных вузов смогут прослушать 
цикл лекций театральных звезд, принять участие 
в их мастер-классах.

Фестиваль открыл свою работу 27 июня в 
Музее-усадьбе К.С.Станиславского «Любимов-
ка» постановкой Московского губернского театра 
«Вишневый квест». В 1902 году в усадьбу приехал 
отдохнуть Антон Чехов с Ольгой Книппер, и тогда 
же у него родился замысел пьесы «Вишневый сад». 
Станиславский сам натолкнул его на эту мысль. 
Приглашая в гости, он писал: «Приезжайте в Лю-
бимовку, тут такие типажи…». Однако в самой 
Любимовке пьесу никогда не ставили. Поэтому по-
становка Сергея Безрукова — это премьера сразу 
в нескольких смыслах. «Вишневый квест» — это 
спектакль, полный сюрпризов, загадок и неожи-
данных открытий.

 «Книгу читал, да ничего не понял», «денег 
много… а ежели разобраться и подумать, то мужик 
мужиком», «желтого в угол, дуплет в середину!» — 
эти знаменитые, крылатые фразы из пьесы Чехова 
«Вишневый сад» мы знаем наизусть с детства. Но, 
оказывается, сценический «бестселлер» Антона 
Павловича все еще полон смысловых и психоло-
гических сюрпризов. В этом смогли убедиться 
все, кто пришел на открытие фестиваля «Сезон 
Станиславского. Летний фестиваль губернских 
театров». 

В Любимовке артисты сыграли только первый 
акт пьесы, а целиком она пойдет позже на сцене 
театра. Но зрители не только оценили все режис-
серские задумки и актерские находки, но и охотно 
включились в предложенную режиссером Безру-
ковым игру. Квест — поиск сокровищ — в данном 
случае превратился в поиск новых смысловых под-
сказок, оставленных нам великим писателем.

«Наша Раневская — актриса Карина Андо-
ленко — моложе своей героини, хотя и у Антона 
Павловича это еще довольно молодая женщина, 
ей только 35 лет, в этом возрасте все возможно, 
и безумная любовь в том числе. Но мы привыкли, 
что Раневскую играют возрастные актрисы почему-
то», — рассказывал перед началом спектакля Сер-
гей Безруков.

И действительно, красота и молодость глав-
ной героини ломают привычные сценические сте-
реотипы спектакля. Например, ясно начинаешь 
понимать, что Ермолай Лопахин, которого бле-
стяще играет артист Антон Хабаров (абсолютное 
попадание в роль), вовсе не тюфяк и рохля и уж 
точно не бездушный делец, как его представляли 
многие советские театры. Он страстно, горячо, 
безответно любит Раневскую, поэтому и не делает 

предложения ее приемной дочери Варе, хотя от 
него этого все ждут. 

Такое тонкое проникновение в психологиче-
скую ткань пьесы не случайно, ведь играли актеры 
в естественных декорациях. Было поставлено две 
сценические площадки: первая на веранде уса-
дебного дома, вторая — в вишневом саду. Зрители 
в сопровождении слуги Фирса (Виктор Шутов) 
переходили от одной сцены к другой и попутно 
слушали его рассказ о том, как сушили вишню в 
старые времена и кто из знаменитостей (уже в наше 
время) какое дерево в саду посадил.

Творческий коллектив Московского губерн-
ского театра приготовил еще много других сюр-
призов по ходу спектакля. Например, Любовь 
Раневская с домочадцами подъезжают к дому 

в настоящих повозках, запряженных живыми 
лошадьми. А ее брат Леонид Гаев (актер Алек-
сандр Тютин) на самом деле играет в русский 
бильярд и попутно рассказывает зрителям, в чем 
уникальность фирменного удара его героя. Хотя 
произвести его знаменитый «желтого в угол, ду-
плет в середину!», этот действительно в выс-
шей степени виртуозный удар, ни сам Гаев, ни 
товарищи-актеры не смогли.

Свой знаменитый монолог про то, что сад 
надо вырубить, дом снести, а землю поделить 
на дачи, Ермолай Лопахин читает в реальном 
вишневом саду усадьбы. И от этого драматизм 
ситуации еще больше накаляется. Вот он, кон-
фликт разных систем ценностей. 

Вишня в конце июня, конечно, уже отцвела, 
поэтому сад украсили декораторы, но в остальном 
атмосфера подмосковной усадьбы подлинная. 
И от того, что актеры играли в естественных де-
корациях, все происходящее на сцене восприни-
малось зрителями остро, на нерве. Думаю, даже 
Константин Сергеевич в тот момент крикнул бы: 
«Верю!». А у зрителей вообще временами проис-
ходил перенос во времени. Казалось, что мы уже 
не со стороны смотрим на происходящее на сце-
не, а находимся внутри спектакля. Тем более что 
призывы «вырубить» и «снести» — излюбленная 
тема всех застройщиков во все времена. 

Приятной неожиданностью — этакой вишен-
кой на фестивальном торте — стало появление в 
конце спектакля Сергея Безрукова в роли Про-
хожего, которому, по сюжету, Раневская подает 
милостыню — золотой. 

«Золотой… но не только золотой, но и сере-
бряный, бронзовый статус будут иметь спектак-
ли — участники фестиваля «Сезон Станиславского. 
Летний фестиваль губернских театров» — этими 

словами Безруков завершил спектакль «Вишне-
вый квест» и торжественно объявил об открытии 
нового театрального фестиваля Подмосковья. 

Затем к гостям обратились куратор фести-
валя, советник по культуре губернатора Москов-
ской области Нармин Ширалиева и директор 
театрального форума, вице-президент Фонда 
Станиславского Зейнаб Сеит-заде. 

«Я уверена, что фестиваль будет жить. Удиви-
тельно, но это первый фестиваль у нас, в России, 
который создан с идеей объединить спектакли, 
исповедующие систему Станиславского. Будем 
надеяться, что это место нас благословит, и мы 
еще не раз здесь встретимся — здесь будут прохо-
дить лаборатории, семинары и мастер-классы», — 
сказала Нармин Ширалиева.

В свою очередь директор Фонда Станис-
лавского Зейнаб Сеит-заде поблагодарила за 
поддержку губернаторскую программу «Наше 
Подмосковье», Министерство культуры РФ и ми-
нистерство культуры Московской области. 

«Благодаря Московскому губернскому театру 
сегодня здесь творилась история, и мы ее участ-
ники, — отметила она. — Это не громкие слова: 
мы уже 21 год пытаемся воссоздать Любимовку 
и все это время мечтали о том, чтобы собирать 
здесь людей театра, зрителей, показывать здесь 
спектакли. Сегодня эта мечта свершилась».

А финальной точкой вечера стала поистине 
символическая церемония — Ермолай Лопахин 
посадил вишневое дерево! 

«Я предложил Ермолаю Алексеевичу Лопа-
хину все-таки не вырубать вишневый сад, а, на-
оборот, посадить», — объявил Сергей Безруков. 
И под залпы салюта здесь же, в вишневом саду, 
исполнитель роли Лопахина Антон Хабаров и 
Сергей Безруков посадили два вишневых деревца 
в честь открытия фестиваля. 

«Сезон Станиславского. Летний фестиваль 
губернских театров» продолжит свою работу 
вплоть до 7 июля. Причем сразу на двух площад-
ках: на сцене Московского губернского театра и 
в Любимовке. Уже на следующий день, 29 июня, 
с раннего утра в усадьбе Станиславского делился 
секретами мастерства с молодыми актерами и 
режиссерами знаменитый литовский режиссер 
Эймунтас Някрошюс, в последующие дни свои 
мастер-классы проведут Сергей Безруков, Юрий 
Бутусов, Кирилл Крок, Алексей Бартошевич, Ольга 
Егошина и многие другие театральные деятели. 
А вечером того же дня на сцене Московского 
губернского театра прошел спектакль Театра 
им. Ленсовета «Сон об осени» в постановке Юрия 
Бутусова — премьера этого сезона, которую впер-
вые показали в Москве. Всего в рамках фестиваля 
будет представлено четыре спектакля. Закончится 
театральный форум там же, где и начался, — в Лю-
бимовке. Организаторы фестиваля приготовили 
еще одно представление в формате open-air — на 
этот раз с сольным концертом под оригинальным 
названием «Блудный сын» выступит известный 
актер и режиссер Игорь Миркурбанов. Этот му-
зыкальный спектакль пройдет в сопровождении 
популярной группы Red Square Band.

Елена БЕРЕЗИНА.

БЕЗРУКОВ ЗАСТАВИЛ РАНЕВСКУЮ 
БЕЗУМНО ВЛЮБИТЬСЯ В ЛЮБИМОВКЕ
В Подмосковье проходит удивительный  
и неповторимый «Сезон Станиславского. Летний 
фестиваль губернских театров»
В России много театров, и театральных фестивалей тоже немало. Казалось 
бы, чем еще можно удивить искушенного зрителя? Придумать что-то новое в 
условиях такой жесткой конкуренции очень сложно, но тот, который проходит 
с 27 июня по 7 июля в Подмосковье, сделал ставку на нашу традиционную 
русскую театральную школу, основанную на системе Константина Сергеевича 
Станиславского. И теперь уже ясно, что это была гениальная идея.

ЭКОЛОГИЯ НОУ-ХАУ

СВАЛОК «ДО КУЧИ»  
С «КУЧИНО» НЕ БУДЕТ
Для контроля над рекультивацией 
балашихинского полигона заработала 
мониторинговая спецгруппа

НА ПОМОЩЬ 
ЛЮБИТЕЛЯМ СЕЛФИ 

ПРИДЕТ ЧИСТИЛЬЩИК 
ОБУВИ

Сквер, который воссоздаст атмосферу 
Сенной площади XIX века, появится на стыке 
исторической и современной частей подмо-
сковного Серпухова. Зону отдыха с газонами 
и скамейками оживят посредством историче-
ского граффити и скульптур, изображающих 
участников старинной ярмарки.

Как стало известно «МК», план реконструк-
ции старого сквера на пересечении улицы 
Ворошилова и Борисовского шоссе вклю-
чает не только создание клумб и дорожно-
тропиночной сети, но и установку лавочек и 
парковых торшеров. Преображение сквера 
также будет заключаться в создании истори-
ческой ретроспективы. Например, на заранее 
подготовленной стене изобразят Серпухов 
в период его расцвета (XIX век). Художники-
граффитчики приступят к работе уже 30 июня. 
Изображение будет выполнено в цветовой 
гамме «сепия». 

Чуть позже — в середине июля — в сквере 
появятся часы, а еще через пару месяцев 
зеленую зону украсит около 10 скульптурных 
композиций: купеческая семья чеховской 
эпохи, лотошник, горожанин, девушка с гусем, 
чистильщик обуви, городовой, кот, собака и 
некоторые другие персонажи. Все они бу-
дут сделаны в стиле интерактивных уличных 
скульптур — с ними будет интересно фотогра-
фироваться. Автор бронзовых горожан — член 
Союза художников России, преподаватель 
Российской академии живописи, ваяния и 
зодчества Ильи Глазунова Илья Дюков — от-
мечает, что в его работах можно будет увидеть 
как явный смысл (атмосфера ярмарки), так и 
скрытый. Вот перед вами люди, которые при-
выкли кланяться, и люди, которые относятся 
к городской элите. 

Однако все они уже на пороге той эпохи, 
когда многое в их жизни изменится: простые 
работяги вот-вот разогнут спину, а разница 
в сословиях сотрется практически полно-
стью. Поэтому в позах бедняков не видно 
смиренности и подобострастия. На вид все 
они счастливые, свободные и довольные 
жизнью люди. 

ЧАЕК ЗАМАНЯТ  
В ЛОБНЮ НОВЫМ 

ОСТРОВОМ
Вернуть былую славу родины чаек озеру 

Киёво в подмосковной Лобне, которое до се-
редины 80-х годов было домом для 50 тысяч 
пар птиц, намерены в Министерстве эколо-
гии Московской области. Специалисты хотят 
воссоздать прежний ландшафт территории и 
переместить ближе к центру плавучий остров, 
который приманивал пернатых.

Как стало известно «МК», этот уникаль-
ный водоем во времена Советского Союза 
являлся местом гнездования самой крупной 
в Европе колонии озерных чаек, потому что 
имел посередине огромный остров. Столь 
редкий элемент ландшафта образовался 
благодаря переплетению корневищ водных 
растений. 

Однако со временем остров, на котором 
гнездились птицы, соединился с берегом и 
выводки чаек стали легкой добычей для со-
бак, кошек и крыс. Кроме того, озеро начало 
заболачиваться и уже не могло прокормить 
такое количество птиц. Тогда они начали 
искать пропитание на городской свалке. 
После ее закрытия в начале 90-х оказалось, 
что птицы приспособились к питанию от-
бросами и уже не хотят самостоятельно 
ловить рыбу. 

В итоге киёвская популяция чаек катастро-
фически сократилась. Буквально пять лет на-
зад на озере гнездилось не больше четырех 
десятков пернатых пар, однако в прошлом 
году орнитологи насчитали по берегам уже 
более 1200 гнезд. По мнению чиновников, 
такая положительная динамика связана с за-
ботой о птицах местных жителей. Они начали 
активно очищать водоем от тины. Теперь же 
к работе активистов присоединятся про-
фессионалы. В планах экологов разрубить 
сплавины (плавающие кочки), отбуксировать 
их к центру и закрепить, чтобы между бере-
гом и гнездовьями образовалось широкое 
кольцо воды. Специалисты намерены так-
же посадить как можно больше деревьев и 
кустарников вдоль берега, запретить про-
езд через Киёво в период гнездования чаек 
(с марта по июль) и ограничить строительство 
в непосредственной близости от озера.

УБИЙЦА ДВУХ  
ЧЕЛОВЕК ВЫТОРГОВАЛ  

У ФЕМИДЫ 17 ЛЕТ
Всего лишь к 17 годам лишения свободы 

приговорен убийца подмосковного преступ-
ного авторитета и одного из его соратников. 
60-летний житель Хотькова не смог убедить 
присяжных, что его действия были всего-
навсего превышением пределов необходимой 
самообороны.

В октябре 2013 года известный на всю округу 
рецидивист Александр Гришин на окраине го-
рода Хотькова Московской области недалеко 
от продуктового магазина «Калининский» из 
пистолета расстрелял трех местных жите-
лей, с которыми у него была забита «стрелка». 
Двое оппонентов — Алексей Рамзин и Дмитрий 
Зайцев — получили смертельные ранения, а 
третий — Сергей Языменко — чудом выжил 
благодаря стараниям врачей в реанимации. К 
слову, все трое считали себя членами местной 
ОПГ, а Рамзина — ее лидером. 

После двойного убийства Гришину удалось 
скрыться. Силовики день и ночь искали по-
дозреваемого. По всему городу и району на 
столбах висели листовки с ориентировкой на 
разыскиваемого. Сотрудники ДПС усиленно 
проверяли автомобили, а участковые с опе-
ративниками прочесывали близлежащую 
местность. Результат не заставил себя долго 
ждать, и Гришина поймали через несколько 
дней в одном из городов Московской обла-
сти. Бандит устроил себе «лежку» в квартире 
любовницы, которая снабжала беглеца всем 
необходимым. Помещение брали штурмом, 
уголовника задержали.

Судебный процесс проходил с участием 
присяжных заседателей. Александр Гришин 
не признал полностью свою вину. По словам 
осужденного, его бывшая супруга «заказала» 
его ликвидацию лидеру местной ОПГ. Они до-
говорились встретиться. Гришин приехал один, 
а его противники втроем и с оружием. По вер-
сии подсудимого, он был вынужден защищать 
свою жизнь, отобрав ствол у напавших на него 
противников в ходе потасовки. 

Присяжные признали Гришина виновным 
по статье «Убийство», они также заявили, что 
мужчина заслуживает снисхождения. Поэтому 
судья Мособлсуда назначил наказание в виде 
«всего» 17 лет колонии строгого режима.
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Подмосковные власти разра-
батывают новые меры борьбы 
с несанкционированными 
свалками.

Назначать внушительные штрафы и отправлять 
на штрафстоянки автомобили, из которых вы-
гружался мусор, планируют власти Московской 
области. Об этом заявил министр экологии и 
природопользования Подмосковья Александр 
Коган. Как уточнил зампред правительства Мо-
сковской области Александр Чупраков, штрафы 
за навалы мусора для физлиц могут быть увели-
чены в три раза, то есть с 5 до 15 тысяч рублей. 
А что касается временного ареста транспорта 
за сброс мусора в неположенных местах, то 
обязанность эвакуировать такие машины будет 
возложена на инспекторов ГИБДД. Возврат 
транспортного средства будет возможен только 
после того, как его владельцем будет уплачен 
соответствующий штраф.
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Рукотворный  кратер от «метеорита».

«Космический» бизнес теперь 
процветает в Барыбино.

БАРЫБИНСКИЙ  
МЕТЕОРИТ ОКАЗАЛСЯ  

МЫЛЬНЫМ ПУЗЫРЕМ
Жители Домодедова 

распространили  
фейк, чтобы  

спасти сельхозполя  
от застройки
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Серьга в носу или в языке. 
4. Бессознательное «упадничество» впечатлитель-
ной барышни. 10. Мясо копченого или запеченного 
свиного окорока. 11. Жилой прицеп для семейных 
загородных поездок. 13. Дверь с надписью «Добро 
пожаловать!» 14. Угревая проблема на лице подрост-
ка. 15. Часть Библии, где описаны земная жизнь и 
учение Иисуса Христа. 16. Отец, жестоко избиваю-
щий детей. 18. Косоворотка к порткам мужика. 20. 
Современная облицовка старого дачного домика. 
22. Частая и мощная стрельба из многих артилле-
рийских орудий. 23. Кутюрье на русский манер. 24. 
Двурогая вилка для упора весла на гребных судах. 27. 
Производственная «каторга» студентов. 30. Мастер 
сальто-мортале из цирковых артистов. 32. Сказоч-
ный Джузеппе по профессии. 34. «Дама» из гарема 
царя зверей. 35. Привыкание ребенка к детскому 
садику. 36. Внедорожник родом из США. 38. Само-
влюбленная дама с претензиями. 39. Счастливчик, 
празднующий переезд. 40. Специальный альбом, 
предназначенный для хранения марок. 41. Футболист 
с повязкой на левой руке. 42. Крупное соединение 
военных кораблей различных классов.

Российский супертяжеловес 
Александр Поветкин 
поединком против 
украинского соперника 
официально вернулся на 
большой ринг. Несмотря 
на то что бой, по сути, 
проходил за два, прямо 
скажем, незначительных 
титула, он привлек много 
внимания. Во многом в 
связи с околоспортивными 
событиями...
Когда предлагают сделать профессио-

нальный бокс олимпийским видом спорта, 
сославшись на то, что от любительских со-
стязаний он уже мало чем отличается, доля 
истины в этом есть. В частности, не избежал 
профибокс и допинговых скандалов... Один 
из которых больно ударил по российскому 
супертяжеловесу, бывшему чемпиону мира 
Александру Поветкину.

В конце прошлого года, в преддверии 
боксерского вечера в Екатеринбурге, допинг-
проба боксера дала положительный результат, 
показав, что спортсмен употреблял запре-
щенный препарат под названием «Остарин». 
Это вещество назначается для наращивания 
мышечной массы и повышения физической вы-
носливости, что, естественно, привело к запре-
ту Всемирного антидопингового агентства. 

Несмотря на то что доля вещества в ор-
ганизме Поветкина была ничтожно мала и что 
последующие пробы, и множество предыдущих 
в том числе, дали отрицательный результат, 
лицензию екатеринбургского вечера отозвали. 
А 7 февраля 2017 года Александр был исключен 
из рейтинговых мировых организаций и дис-
квалифицирован на полгода.

И вот, как говорится, время пролетело 
незаметно. Хочется сказать, что отдохнув-
ший и посвежевший Александр отметил свое 
возвращение яркой победой над украинцем 

Андреем Руденко, но не могу. Поединок рос-
сийского супертяжеловеса был таким, как будто 
он все эти полгода проводил в исправительно-
трудовом лагере по заготовке леса по назна-
чению ВАДА. 

Правда, картину едва не испортил сам 
Руденко, обратившийся в первом раунде к 
врачам в связи с защемлением мышцы шеи... 
К счастью, бой продолжился — и все замерли в 
ожидании быстрого нокаута, который накануне 
не предрекал только ленивый. Руденко не такой 
опытный боец в плане ключевых поединков, 
уровень его чуть ниже, а вот выносливости, 
оказалось, хоть отбавляй. Украинец легко вы-
держивал удары Поветкина даже с больной 
шеей и даже умудрялся проводить свои кон-
тратаки, в некоторых случаях весьма удивляя 
Александра. 

Ближе к восьмому раунду стало понят-
но, что падение если и будет, то только от 
усталости. Российский боксер уже тяжело 
дышал, время от времени собирая силы на 
единичные удары, которые вынуждали сопер-
ника уходить в клинч, и оба супертяжеловеса 
проводили остаток времени, повиснув друг 
на друге.

Поединок закончился логичной победой 
Александра Поветкина единогласным реше-
нием судей. Вместе с примерным понима-
нием, над какими вещами надо поработать 
в подготовке к следующему бою, Поветкин 
получил два пояса — WBO International и WBA 
Inter-Сontinental. Но, конечно, они были не глав-
ной целью. Основная задача ставилась — по-
смотреть сегодняшнюю функциональность 
супертяжеловеса в условиях 12-раундового 
поединка. И может быть, к лучшему, что в 
этом поединке против не слишком равного 
соперника Андрея Руденко ошибки и провалы 
Поветкина были отчетливо видны. Судя по по-
желаниям, Александр возвращается в большой 
бокс, наверняка уже нацелился на титульный 
поединок — и лишний раз посмотреть правде 
в глаза не помешает.

Татьяна АРТЮХОВА.

ГЛАВНАЯ 
ТЕМА

СОБЫТИЕ  
ДНЯ

1

13

16

29

32

36

41

22

24

10

25

39

2

37

17

3

15

33

35

20

30

8

26

9

11

23

27

40

4

21

42

5

18

34

19

6

14

38

12

28

7

31

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ  1 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дефицит. 4. Игрушка. 10. Поступь. 11. Остаток. 13. Ожог. 14. Кофе.  
15. Магнитола. 16. Измена. 18. Трубка. 20. Пружина. 22. Расческа. 23. Антиквар. 24. Рассудок.  
27. Норматив. 30. Атрофия. 32. Ливрея. 34. Сафари. 35. Недотрога. 36. Визг. 38. Укол. 39. Мурашки. 
40. Аксиома. 41. Асфальт. 42. Динамит.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дебошир. 2. Итог. 3. Истома. 5. Гранат. 6. Урок. 7. Агрегат. 8. Пьянчуга.  
9. Доктрина. 10. Подмога. 12. Колбаса. 17. Несчастье. 19. Раскраска. 20. Посадка. 21. Артерия. 
25. Атавизм. 26. Коррозия. 27. Неформал. 28. Испанка. 29. Клавиша. 31. Диалект. 33. Янтарь.  
34. Сациви. 37. Губа. 38. Умка.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ адвокат 

т. 8-495-728-25-09
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов! 
т. 8(495) 101-01-41

❑ центр юридической 
помощи. Адвокаты. 
Бесплатная консультация. 
Звоните! 
т. 8(495) 796-83-49

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

❑ календарики, фантики
от жевательных резинок и 
конфет, открытки б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ! 

т. 8-965-180-34-65
❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 
т. 8-968-987-78-83

❑ отдых везде 
т. 8-985-792-21-52

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых  т. 8-926-217-01-15
❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50
❑ отдых! 

т. 8-903-222-57-76

 расслабление. 
т. 8-985-308-90-56

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-966-000-03-30, 
м. "Медведково" 
т. 8-966-000-09-90

Мало того что осень, так еще и кладбище. 
Хуже того — смерть чуть ли не в каждом слове. 
А под потолком — две связки больших шаров, 
черных, траурных. На сцене — кресты, впрочем, 
веселенького цвета: голубой, желтый, а оранжевый 
покосился, того и гляди, упадет. Само же кладбище 
помещено художником Александром Шишкиным 
(постоянный соавтор Юрия Бутусова) на светлый 
круг. Весьма символичная деталь — действие 
окажется замкнутым, прозвучит как рондо. 

На кладбище встречаются он и она — пер-
сонажи без имени, без возраста: просто мужчина 

и женщина, оба в черных пальто поверх черных 
костюмов. До прихода женщины мужчина тихо 
сам с собою ведет беседу, точнее, диалог. И из 
него вытекает, что разговаривает он с подростком, 
причем трудным: «Не сутулься». — «Да не сутулюсь 
я». — «Я вижу, что ты выпил. Ну выпил же?» — «Не 
пил я»… И все в таком духе. Что случилось? Отец 
потерял сына? Почему он один на кладбище, без 
жены? Об этом спрашивает мужчину женщина. У 
нее красивый голос и красивые черные волосы. 

— Почему ты здесь? Почему один? Я же ви-
дела, что ты плакал. 

— Не плакал я. А ты что делаешь здесь? Ты 
до сих пор одна?

— Я о тебе часто думала...
Скупой текст, за ним интересно следить. Но 

чем дальше, тем больше теряешь нить проис-
ходящего: Бутусов сознательно путает персонажи, 
их диалоги, которые, как в рондо, повторяются. 
Женщина с кладбища вдруг становится матерью, 

а мать — первой женой мужчины, матерью его ре-
бенка. А до этого она хоронила собственную мать, 
то есть бабушку, а сын не пришел даже проститься 
с бабушкой. Кладбищенская история оказывается 
вовсе не страшной, она завораживает той красотой, 
которую Бутусов придает смерти. Похоже, у него 
она пишется с большой буквы, как и Одиночество, 
Счастье, в вечном поиске которого находятся ге-
рои. В отличие от предыдущих работ режиссера 
в столице (его постановки идут в Вахтанговском и 
театре им. Пушкина), эта, пожалуй, самая красивая. 
Здесь всё в черном — черные шары, черные одеж-
ды с блеском и отблесками серебра. И музыка: не 
нервная и рваная музыкальная ткань, под которую 
бьются герои в «Барабанах в ночи» или «Беге», а 
протяжное, страстное, но болезненное танго. Танго 
о смерти, которую переживают за свою жизнь герои 
пьесы Фоссе, признанного классика норвежской 
драматургии. Режиссер использует как оригиналь-
ную музыку Фаустаса Латенаса, так и известные 

композиции (David Lynch, Olafur Arnalds, The Tiger 
Lillies, Arvo Part, Ben Frost и др). Знатоки француз-
ского кино узнают танцевальную цитату из фильма 
Жана-Люка Годара «Банда аутсайдеров». 

Яркая форма, точное психологическое про-
чтение пьесы актерами театра им. Ленсовета — Ви-
талием Куликовым (мужчина), Ольгой Муравицкой 
(мать), Лаурой Пицхелаури (женщина), Сергеем 
Волковым (мужчина в молодости, отец, сын). Они 
легко и изящно играют со временем и возрастом. 
Мечты, желания, упущенные возможности и не-
объяснимые ошибки, ревность... На наших глазах 
ансамбль складывает их в поэму о Любви. А может, 
об одиночестве, счастье, которое не случилось 
и вряд ли случится? Наверное, об этом картина 
великого Мунка — «Крик». Им и заканчивается 
«Сон об осени» — мужчина, до боли сжав лицо, 
беззвучно кричит. За спиной его любимые люди, 
которые, не желая того, мучают друг друга. Сам 
режиссер, которого публика на поклонах встретила 
овацией, говорит об этой пьесе так: «Это история 
о непривыкании к жизни. Об отсутствии возраста. 
О смысле жизни как ожидании чуда... О вечном 
ожидании красоты. СЧАСТЬЯ».

Марина РАЙКИНА. 

СОБЫТИЕ
Летний сезон 
Фестиваля гу-
бернских теа-
тров начался 
с осени. «Сон 
об осени» по 
норвежской 

пьесе Юна Фоссе (перевод Веры Дья-
коновой) поставил лидер питерской те-
атральной режиссуры Юрий Бутусов. С 
подробностями из Губернского театра, 
где и идет фестивальная программа, 
обозреватель «МК».
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Губернский фестиваль показал свой первый хит
«КРИК» МУНКА В ОЖИДАНИИ КРАСОТЫ

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. «Рука» дельфина. 2. От-
печаток ноги или лапы на снегу. 3. Пристанище, 
что ищет путник вечером. 5. Водонагреватель, 
созвучный с двухмесячным мясным цыпленком. 
6. Злак в лошадиной торбе. 7. «Реактивная 
ракета» среди морских моллюсков. 8. Высоко-
мерная красавица, не обращающая внимания на 
простых парней. 9. Крепкое и красивое телос-
ложение. 10. Военачальник в Древней Руси. 12. 
Громкий, судорожный плач. 17. Распоряжение 
начальника в форме надписи на бумагах. 19. 
«Роль» мегафона, делающего громче голос 
оратора. 20. «Уравновешенный» раздел ме-
ханики. 21. Кран на всякий пожарный случай. 
25. Народное средство для лечения дифтерии 
и педикулеза. 26. Самый известный холм в 
Афинах. 27. «Льгота» ученику-любимчику. 28. 
Профессиональный участник шоу, где готовят 
вкусные изыски. 29. Двуногий участник конкура. 
31. Степь, где львы охотятся на антилоп. 33. 
Любительница дураков. 34. Нечаянная ошибка, 
вызвавшая смех. 37. «Скакун» для пятилетней 
амазонки. 38. Денежный эквивалент товара.

РОНАЛДУ СДЕЛАЛИ ТРЕТЬИМ

Закончился Кубок конфедераций, и все потихоньку начали готовиться 
к чемпионату мира, который пройдет в России в следующем 
году. Состав участников прошедшего и грядущего турниров будет 
отличаться, но все же выступления некоторых команд мы будем 
ждать с особенным нетерпением. 

5 команд Кубка конфедераций, по которым мы будем скучать

1. СБОРНАЯ РОССИИ
Российская национальная команда, как хозяйка турнира, не принимает участия в отбо-

рочном цикле и в Кубке конфедераций выступила, по разным оценкам, средне. Подопечные 
Станислава Черчесова не сумели выйти из группы, проиграв Португалии (0:1) и Мексике (1:2) и 
одержав одну победу над Новой Зеландией (2:0). Несмотря на то что наши футболисты снова не 
удивили и, скажем так, результат был предсказуем, но это вот ожидание чуда дарит совершен-
но незабываемые ощущения предстоящего праздника. Нечто подобное, но с положительным 
исходом вся страна переживала на Евро-2008, когда сборная России под предводительством 
Гуса Хиддинка вошла в четверку сильнейших команд континента. 

Особенно отчетливо это чувствовалось во время встречи россиян против Португалии в Кубке 
конфедераций, когда в редакции «МК» трансляция матча доносилась из каждого смартфона. 
Это лишний раз доказывает, что футбол в России все же есть — и как бы национальная команда 
ни сыграла на чемпионате мира, она будет самой любимой сборной.

3. СБОРНАЯ ГЕРМАНИИ
Чемпионы мира уверенно лидируют в своей отборочной группе С и наверняка приедут на 

чемпионат мира-2018 в Россию. Но следует оговориться, что в Кубке конфедераций нам по-
любилась немного другая команда, составленная из молодых игроков. Они тоже показали, что 
могут быть «немецкой машиной». И хотя неизвестно, как Германия сыграла в финале против 
Чили, поскольку матч закончился уже после подписания номера «МК» в печать, снова увидеть 
этих энергичных ребят, которые меньше двух голов за матч не забивают, будет приятно. Но, 
конечно, вряд ли наставник Йоахим Лёв рискнет привезти на главный турнир четырехлетия 
дублирующий состав. 

4. СБОРНАЯ ЧИЛИ
В некоторой степени чилийцы стали открытием турнира. Еще до старта никто 

не принимал в расчет представителей Южной Америки. Однако команда Хуана 
Антонио Пицци после жесткой игры с Германией (1:1) получила такое количество 
лестных отзывов, что немедленно стала фаворитом и одним из претендентов на 
победу в турнире. Вроде бы сборная Чили не показывает какой-то искрометный 
футбол. Но невероятное противостояние с Португалией и последующая игра 
вратаря Клаудио Браво, который отбил три пенальти из трех в послематчевой 
серии, делают их желанными гостями на чемпионате мира. 

5. СБОРНАЯ АВСТРАЛИИ
Австралийцы ни на что не 

претендуют, в Кубке конфедера-
ций выйти из группы хотели бы, 
но не смогли... Тем не менее эта 
крепкая, хорошо организованная 
сборная сумела показать весьма 
симпатичный футбол, забив два 
мяча Германии и по одному Чили 
и Камеруну. Всегда интересно 
смотреть на команду, которая 
не стесняется своего среднего 
уровня, а в некоторых случаях 
успешно пользуется общей недо-
оцененностью. Правда, сможем 
ли мы увидеть Австралию на чем-
пионате мира, пока под вопро-
сом — сборной только предстоят 
главные отборочные матчи. 

2. СБОРНАЯ ПОРТУГАЛИИ
Чемпиона Европы с радостью встречали и в Казани, и в Москве. В первую очередь фанаты 

караулили лидера португальцев Криштиану Роналду, который, правда, не остался на игру за 
бронзовую награду и уехал нянчить своих новорожденных малышей. И, конечно, без своего 
первого номера команда выглядит менее целостной, но все же продолжает играть в португаль-
ский футбол. Потому что помимо КриРо в составе еще масса первоклассных футболистов, 
представляющих самые богатые и знаменитые клубы мира. Это и Пепе из мадридского «Реала», 
и Андре Гомеш из «Барселоны», и Андре Силва из «Милана». Знатоки футбола по достоинству 
оценивают возможность увидеть первоклассных игроков воочию и, безусловно, хотели бы 
увидеть Португалию в составе участников ЧМ-2018. Пока же португальцы занимают вторую 
строчку в своей группе В.

БУДЕТ ГДЕ СТАВИТЬ ПРОБЫ
Выиграл ли Александр Поветкин, победив Андрея Руденко

Португальцы заняли 3-е место  
в турнире без Криштиану Роналду.

Клаудио Браво отразил три удара из трех.

Александр Поветкин (слева) против Андрея Руденко.

Леон Горецка.

КУБОК КОНФЕДЕРАЦИЙ
Матч за 3-е место

Португалия — Мексика — 2:1
Голы:

Нету (авт.) 54;
Пепе, 90+1;
Силва, 104.
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Подготовила Татьяна АРТЮХОВА.



ДНИ РОЖДЕНИЯ

Владимир Богомолов 
(1926–2003), писатель («В ав‑
густе сорок четвертого»)
Франц Кафка (1883–1924), 
писатель, философ
Том Круз (1962), актер, про‑
дюсер, трижды обладатель 
премии «Золотой глобус»
Том Стоппард (1937), дра‑
матург, сценарист
Наталья Тенякова (1944), 
актриса театра и кино, на‑
родная артистка России
Себастьян Феттель (1987), 
автогонщик, четырехкрат‑
ный чемпион мира серии 
«Формула‑1»
Макс Черницов (1977), 
дизайнер
А н а т о л и й  Э ф р о с 
(1925–1987), театральный 
режиссер

пОД гРаДусОм

По информации Гидромет‑
центра России, сегодня тем‑
пература ночью в Москве 
12…14°, днем в Москве 17…19°. 
Ночью облачно, дождь, ме‑
стами сильный, гроза; днем 
облачно с прояснениями, 

дождь, местами гроза, ве‑
тер ночью южной четверти, 
3–8 м/с, при грозе порывы 
12–17 м/с, днем западной 
четверти, 5–10 м/с, при грозе 
порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 3.48, за‑
ход Солнца — 21.18, долгота 
дня — 17.30.
По данным ИЗМИРАНа и Ла‑
боратории магнитобиологии, 
ожидается слабая геомаг‑
нитная буря.

ДатскИй угОлОк

День ГАИ (ГИБДД).
День независимости Ре-
спублики Беларусь.
1877 г. — в Англии начался 
первый Уимблдонский тен‑
нисный турнир.
1897 г. — в результате мно‑
гочасовых обсуждений в ре‑
сторане «Славянский базар» 
Станиславский и Немирович‑
Данченко решили создать 
народный театр.
1916 г. — состоялся суд по 
делу о катастрофе лайнера 
«Титаник».
1962 г. — Франция про‑
возгласила независимость 
Алжира.
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куРЬЕР кулЬтуРЫ

И про отношения. 
На первой встрече: «Ты краси-
вая. Переезжай ко мне». 
Блин. Я так в «Икее» с чашками 
разговариваю. 

Если я не отвечаю на мамин 
звонок больше пяти минут, 
она думает, что фарш, кото-
рый она только что купила, — 
из меня. 

Сын: Папа, меня усыновили?
Я: Пока нет, но мы не теряем 
надежды. 

Если ты видишь, как двое 
дерутся — прояви чело-
вечность... Поверни те-
лефон и снимай видео 
горизонтально. 

— Я только что вернулся из 
отпуска.
— Ну и как вы отдохнули?
— Как вам сказать... За весь 
месяц дождь шел только дваж-
ды: первый раз десять дней, а 
второй раз — двадцать. 
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Леонид МЛЕЧИН
ВЕЛИКАЯ ОКТЯБРЬСКАЯ  

РЕВОЛЮЦИЯ.

ГЕНИИ  
И ЗЛОДЕИ

Отречение императора Николая II от трона 
пробудило большие надежды среди националь‑
но мыслящих украинцев. Открылся редчайший 
шанс стать самостоятельными. Они обрели 
свободу говорить и действовать. И спешили 
ею воспользоваться. 

После февральской революции в Киеве 
появилась собственная власть — Центральная 
рада, которая объединила социалистические 
партии, культурные и общественные органи‑
зации и постепенно превратилась в парламент 
самостоятельной Украины. Председателем 
рады избрали профессора‑историка Михаила 
Грушевского.

АВТОНОМИЯ  
ИЛИ НЕЗАВИСИМОСТЬ?
В июне 1917 года Центральная рада вы‑

пустила первый универсал (то есть акт кон‑
ституционного значения) — «К украинскому 
народу, на Украине и вне Украины сущему». Рада 
декларировала национально‑территориальную 
автономию, но «не отделяясь от всей Рос‑
сии, не разрывая отношений с государством 
Российским».

Центральная рада образовала генераль‑
ный секретариат, то есть правительство, под 
председательством Владимира Винниченко. Он 
делил украинцев на «малороссов» (они полно‑
стью русифицировались), «хохлов» (знают язык, 
но не более того) и «сознательных украинцев», 
которые не пропали для общенационального 
дела и готовы за него сражаться.

«Есть ли у нас столько сил, есть ли у нас 
столько рук, чтобы направить их на эту тяжелую 
работу? — записал летом 1917‑го в дневнике 
Винниченко. — Сердце сжимается от тревоги, 
печали и страха: а что если не поднимем? Не 
сможем взять того, что судьба так неожиданно, 
фантастически бросила нам под ноги?»

Выходец из бедной крестьянской семьи, 
Винниченко учился на юридическом факультете 
Киевского университета и был исключен за 
пропаганду антимонархических идей. Попал в 
тюрьму, откуда бежал. Вступил в подпольную 
Революционную украинскую партию, созданную 
в феврале 1900 года студенчеством на съезде 
в Харькове. Принял участие в формировании 
Украинской социал‑демократической рабочей 
партии.

В России его знали как прозаика и дра‑
матурга. Пьесы Винниченко ставились на рус‑
ской сцене. Каждый год премьера. Он писал 
в жанре психологической мелодрамы. Руко‑
водитель Украины более позднего времени 
Никита Хрущев, не самый начитанный человек, 
часто вспоминал короткую повесть Винниченко 
«Талисман» — о скромном и боязливом от при‑
роды человеке, который, исполняя свой долг, 
идет на верную смерть.

В Киеве спорили, какой должна быть Украи‑
на. Добиваться полной независимости? Или 
остаться частью России? Центральная рада 
занимала умеренную позицию: Украина обра‑
зует федерацию с новой Россией. Винниченко 
оставался искренним сторонником единения с 
Россией. Полагал, что Украина не готова стать 
самостоятельным государством. 

Раскол между восточной и западной ча‑
стями Украины остро ощущается и сегодня. 
Сказывается историческое наследство. А сто 
лет назад вообще казалось, что между запад‑
ными и восточными украинцами непреодо‑
лимая пропасть. Украинцы долго оставались 
разделенным народом. Одни были подданными 
Российской империи, другие находились по ту 
сторону государственной границы.

Галиция до Первой мировой принадлежала 
Австро‑Венгерской империи. Под властью ав‑
стрийской короны проживали примерно 4 мил‑
лиона человек, которых украинские авторы 
именуют украинцами, а российские считают 
русскими малороссийской ветви. 

Галиция тяготилась ролью заброшенной 
австрийской провинции. Здесь украинская 
национальная идея обрела воинственные, 
агрессивные черты. Объяснение, возможно, 
следует искать в психологии исполненных 
предрассудков галицийских крестьян, кото‑
рые во всем видели происки внешних врагов. 
Да и принадлежность к собственной униатской 
греко‑католической церкви делала обитателей 
Галиции обособленной общностью.

Царское правительство не признавало 
униатской церкви. А Временное правительство 
20 марта 1917 года отменило «вероисповедные 
и национальные ограничения», 14 июля приняло 
акт «О свободе совести». Отныне граждане 
России не делились по этническому проис‑
хождению и принадлежности к той или иной 
церкви. Временное правительство проделало 
немалую работу, внеся изменения в Законы о 

состоянии, Положение об инородцах, Положе‑
ние о наказаниях, Устав гражданского судо‑
производства, Устав о воинской повинности, 
Уставы иностранных исповеданий. 

Униатская церковь больше не воспри‑
нималась как антигосударственная. В конце 
мая 1917 года собрался первый собор греко‑
католической церкви, на котором учредили 
экзархат. Важное событие для униатов в тот 
исторический момент, когда украинцы попы‑
тались образовать свое государство.

В Киев приехала делегация Временного 
правительства во главе с Александром Керен‑
ским. Договорились о разграничении полномо‑
чий Петрограда и Киева, это было признанием 
новой украинской власти. В Петрограде в знак 
протеста из Временного правительства вышли 
министры‑кадеты!

А в Киеве радикально настроенные поли‑
тики остались недовольны, давили на раду и на 
Винниченко: берите власть в свои руки, станови‑
тесь настоящим правительством! Но лозунг не‑
зависимости, национальная идея вдохновляли 
в основном городскую интеллигенцию, мелкую 
буржуазию, студентов, гимназистов — не самый 
многочисленный социальный слой. Остальные 
скорее пассивно наблюдали за происходящим. 
Среди жителей Киева украинцев было всего 
20 процентов. Остальные — русские, поляки и 
евреи. В восточной части Украины, например 
в Харькове, русских было еще больше. Так что 
в городах сторону рады держал лишь немного‑
численный слой националистов. 

Национально мыслящие украинцы мечтали 
о государственной самостоятельности и нена‑
видели российскую элиту за то, что Россия не 
признавала за украинцами этого права. Само‑
стийники, националисты были немногочислен‑
ны, но очень активны. Наиболее радикальные 
требовали соблюдать заповеди национальной 
жизни: «Все люди братья, но москали, поляки 
и евреи — враги нашего народа»; «Украина 
для украинцев! Гони с Украины чужеземцев‑
угнетателей!».

ПЕТЛЮРА ТРЕБУЕТ 
ТВЕРДОСТИ
В конце июля 1917 года в Петроград от‑

правилась украинская делегация во главе с 
Винниченко — утверждать состав киевского 
правительства (генеральный секретариат). Се‑
кретарь рады по военным делам Симон Петлюра 
телеграфировал им вдогонку из Киева:

«Примите настойчивые меры к тому, что‑
бы правительство утвердило Секретариат. 
Каждый день промедления ставит нас в по‑
ложение совершенно безвыходное, и к нам 
уже обращаются как к правительству, требуют 
от нас указаний, упрекают в бездеятельности, 
не хотят считаться с тем, что мы формально 
не утверждены. Генеральный Секретариат и 
Украинская Центральная Рада должны в этот 
грозный час взять власть в свои руки».

Ровесник Сталина, Петлюра тоже учился в 
семинарии, но был исключен за участие в Рево‑
люционной украинской партии. Пробовал свои 
силы в журналистике. В армии не служил, но 
пожелал стать военным министром. Родители 
назвали его Семеном. Предпочитал именовать 
себя на французский манер — Симон. У него 
было плохое зрение, но очки носил только в 
школе. Считал, что политику очки не к лицу. 
Постоянно щурился и, судя по его карьере, не 
всегда отчетливо разбирал, что вокруг него 
происходит.

Петлюра с юности интересовался сценой. 
Но художественному театру предпочел поли‑
тический. В политике он был очень театрален. 
После первой русской революции жил в Питере, 
где работал бухгалтером в чайной компании, 
потом в Москве, в знаменитом страховом то‑
вариществе «Россия», которое занимало тот 
самый дом на Лубянке, где позже обоснуется 
ВЧК. 

Винниченко был против радикализма Пет‑
люры. Предпочел компромисс с Керенским. 
В Петрограде договорились так: украинская 
власть подчиняется Временному правитель‑
ству и получает под управление пять губерний: 
Киевскую, Волынскую, Подольскую, Полтав‑
скую и большую часть Черниговской. А не все 
девять, которые считались этнографически 
украинскими! Однако же и Винниченко давал 
понять, что Украина претендует на большее. 
Предупреждающе сказал в интервью фран‑
цузским журналистам:

— Неуважительное отношение союзников 
к требованиям украинского народа вызывает 
среди украинцев неприязненное настроение. 
Чем больше противятся они нашим требовани‑
ям, тем больше определенные украинские круги 
поворачивают свой взор в сторону Австрии и 
Германии.

В Киеве крепло стремление к полной само‑
стоятельности. Провозгласили курс на украи‑
низацию армии, объединение всех украинских 
земель, создание народной милиции и созыв 
собственного Учредительного собрания, кото‑
рое примет окончательное решение о судьбе 
страны. Это уже были шаги к созданию само‑
стоятельного государства.

В Петрограде возмутились. Винниченко по‑
лучил злую телеграмму управляющего делами 
Временного правительства: «Прошу Вас без‑
отлагательно выехать в Петроград для личных 
объяснений по поводу сообщений об агитации 
на Украине в пользу созыва суверенного Учре‑
дительного собрания».

Министр юстиции Временного правитель‑
ства Павел Малянтович приказал прокурору Ки‑
евской судебной палаты «провести строжайшее 
расследование действий Центральной рады и 
Генерального секретариата, не считаясь ни с 
политическими условиями, ни с чем другим». 
Но власть самого Временного правительства 
рушилась на глазах. Оно уже ничего не успело 
сделать.

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ
Летом 1917 года большевиков обвини-

ли в работе на немцев, а Ленина назвали 
платным немецким агентом.

Начало в номерах «МК» от 19 декабря, 
9 января, далее в каждый понедельник, а 
также 28 апреля, 5 мая, 9 июня.

суДЬБа укРаИНЫ
В киеве в 1917 году выбирали свое будущее. 
Добиваться независимости? Или остаться  
частью России?

Владимир Винниченко.

Без движения — нет полноценной жиз-
ни. Если вы не знаете, что такое боль в 
суставах, — вы счастливый человек!
Здоровые суставы позволяют челове-
ку двигаться легко и свободно, но если 
сустав начинает болеть, то каждое 
движение может быть мучительным. 
Это доставляет огромные страдания и 
при отсутствии соответствующих мер 
может превратить человека в самого 
настоящего калеку. О заболевани-
ях опорно-двигательного аппарата 
сегодня мы побеседуем с врачом-
ревматологом одной из столичных 
поликлиник, автором программы 
«Здоровые суставы» Владимиром 
Александровичем Конькобежным. 

— Здравствуйте, Александр. В чем же 
дело? Почему суставы начинают болеть? И 
в чем причины заболеваний? 

— День добрый. Буду очень рад поделить-
ся с вами знаниями в целях улучшения вашего 
физического здоровья! 

 Итак, начнем. Для каждого заболевания 
костной системы характерны свои признаки, 
особенности течения, а также исход. Причины 
заболевания суставов могут быть различными: 
это и полученные травмы, перенесенные вирус-
ные или инфекционные заболевания, которые 
дают осложнения на суставы, иммунные и гор-
мональные сбои, нарушение обмена веществ 
— это может привести к таким заболеваниям, 
как ревматизм, полиартрит, подагра. 

Но особенно часто проблемы с суставами 
донимают пожилых людей. С возрастом умень-
шается выработка внутрисуставной жидкости, 
полость сустава пересыхает, сустав становится 
малоподвижным, начинает поскрипывать при 
движении. 

— По каким признакам можно опреде-
лить, что необходима помощь суставам?

— В начале появляется тревожный признак 
— хруст и заклинивание во время движения, 
утренняя скованность, ломота на погоду, отеч-
ность и припухлость, боль в покое, во время или 
после физической нагрузки.

Это далеко не полный перечень признаков, 
но вы должны четко понимать, если хотя бы одно 
из перечисленного вы испытываете, незамедли-
тельно принимайте меры!

— Вот общеизвестный факт, что у людей 
с возрастом развивается артроз, и что самое 
страшное — болезнь молодеет. Расскажите 

поподробнее, как происходит изнашивание 
суставов и что этому способствует?

 — Очень хороший вопрос! Цепляясь друг 
за друга, суставные поверхности костей пере-
мещаются «со скрипом», а от нелегкой жизни 
ощетиниваются, по краям обрастают шипами 
— остеофитами, затрудняющими движения. 
Особенно достается суставам ног, на которые 
приходится максимальная нагрузка. Первый 
сигнал артроза — легкая и быстро проходящая 
болезненность в суставе. 

Боли при артрозах не вызывают воспали-
тельных изменений в суставе, он не горячий 
на ощупь, не бывает красноты и припухлости. 
Со временем движение в нем ограничивается, 
работая, сустав издает различные трескучие 
звуки, которые происходят из-за неровности 
суставных поверхностей. При поражении ко-
ленного или тазобедренного сустава становится 
трудно ходить по лестнице, сидеть на корточках, 
бегать, трудно завязывать шнурки и класть ногу 
на ногу. Артроз мелких суставов кистей прояв-
ляется твердыми плотными костными узелками 
величиной с горошину. 

— Какую проблему в ревматологии вы 
можете назвать самой сложной? 

— На мой взгляд, это ревматоидный артрит. 
Это тяжелое прогрессирующее заболевание, 
которое приводит к быстрому разрушению су-
ставов. Превратиться из успешного человека в 
инвалида можно буквально за пять лет! Начина-
ется все с того, что отекают и ноют/болят мелкие 
суставы кисти. Однако эту боль обычно люди 
игнорируют, поэтому обращаются к ревматологу 
с уже запущенными формами болезни.

Заболевание характеризуется высокой ин-
валидностью (70 %), которая наступает довольно 
рано. Основными причинами смерти от заболе-
вания являются инфекционные осложнения и 
почечная недостаточность. Раннее обнаружение 
заболевания с помощью современных средств 
может значительно сократить вред, который мо-
жет быть нанесен суставам и другим тканям.

Ревматоидный артрит прогрессирует в трех 
стадиях. В первой стадии происходит отек си-
новиальных сумок, вызывающее боль местное 
повышение температуры и припухлость вокруг 
суставов. 

Вторая стадия — это стремительное де-
ление клеток, которое приводит к уплотнению 
синовиальной оболочки. 

В третьей стадии воспаленные клетки вы-
свобождают фермент, который поражает ко-
сти и хрящи, что часто приводит к деформации 
задетых суставов, увеличению боли и потере 
двигательных функций.

Как правило, вначале заболевание проте-
кает медленно, с постепенным развертыванием 
клинической симптоматики в течение нескольких 
месяцев или лет. Около 2/3 случаев проявля-
ются полиартритом, остальные — моно- или 
олигоартритом, причем суставной синдром 
часто не имеет каких-то отдельных симптомов, 
что значительно затрудняет постановку диа-
гноза. Суставной синдром характеризуется на-
личием утренней скованности более 30 минут 
и аналогичных проявлений во второй половине 
ночи — симптомы «тугих перчаток», «корсета»; 
постоянной спонтанной болью в суставах, уси-
ливающейся при активных движениях. Исчез-
новение скованности зависит от активности 
процесса: чем больше активность, тем больше 
продолжительность скованности. Для суставного 
синдрома при ревматоидном артрите характерны 
монотонность, продолжительность, сохранение 
остаточных явлений после лечения.

Ревматоидный артрит часто сочетается с 
другими болезнями суставов — остеоартрозом, 
ревматизмом, системными болезнями соеди-
нительной ткани.

— Многие думают, что это не большая 
проблема, и если верить рекламе, то вос-
становить хрящ элементарно. Так ли это?

— Восстановить хрящ, который дается один 
раз в жизни, довольно тяжело. Есть, конечно, 
лекарства, но эффективность их не высока. За-
дача ревматолога — точно поставить диагноз 
и правильно подобрать комплексное лечение. 
Данный подход позволяет улучшить состояние 
хряща, сделать его упругим, благодаря чему 
у пациентов появляется возможность дальше 
жить без проблем. 

— Расскажите поподробнее о способах 
комплексного лечения этих болезней.

— Конечно, и с огромным удовольстви-
ем. Учеными, ревматологами, хирургами и 

ортопедами разработана программа «Здоровые 
суставы». Это комплекс мер по восстановлению 
трудоспособности и здоровья лиц с ограничен-
ными физическими возможностями в результате 
перенесенных заболеваний, а также в результате 
травм. Программа является индивидуальной, 
разработанной для каждого конкретного паци-
ента, принимая во внимание характер повреж-
дения и учитывая все особенности протекания 
заболевания. 

Суть программы заключается в воздействии 
на устранение причины болезней. 

— Каков ваш главный подход в этой 
программе?

— Мы не видим различий между болью и 
болезнью. Боль — для нас это сигнал, который 
посылают нам суставы. Здоровые суставы не 
болят, но если боль появилась, значит, в суставе 
есть проблема, там что-то происходит. И главное 
— не устранение боли, а ее причины, которую 
вызывает эта боль. Нам важно не повторять 
ошибку многих людей, ставших инвалидами, 
бороться путем обезболивающих средств, мазей 
и гелей. Главное для нас — бороться с причиной, 
вызывающей боль. 

— Для кого предназначена описываемая 
вами программа?

— Благодаря комплексному подходу к 
решению проблемы программа показана при 
любых заболеваниях суставов и позвоночника 
— радикулите, полиартрите, артрозах, пода-
гре, ревматоидном артрите, остеохондрозе, 
остеопорозе и т.д. «Здоровые суставы» не только 
предупреждает разрушение суставов, но и дает 
вам шанс на оздоровление, движение и достой-
ную старость! 

Помните, что суставы требуют планомерно-
го и длительного лечения. Строго следуя всем 
рекомендациям специалиста, вы сможете полно-
ценно наслаждаться жизнью и не испытывать 
дискомфорта, боли в суставах и неприятных 
ощущений. 

Не дайте болезни победить вас! Начинайте 
заниматься здоровьем прямо сейчас! 

«Горячая линия» для всех желающих 
быть здоровыми и подвижными:

8-495-500-03-16

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА. 16+

ЖИВИТЕ БЕЗ БОЛИ В СУСТАВАХ

гОстИ

Во вторник, 4 июля, в 14.00 в редакции 
«МК» состоится пресс-конференция на тему 
«Предстоящие выборы президента РАН и 
состояние российской науки». 

В настоящее время в Государственной 
думе РФ рассматривается законопроект, кото‑
рый вносит изменения в процедуру избрания 
президента Российской академии наук. Согласно 
проекту количество кандидатов уменьшается до 
трех человек, которых предварительно должно 
утвердить Правительство РФ. Как может выглядеть 
итоговая процедура выборов и стоит ли принимать 
довольно спорные поправки — своим мнением в 

ходе пресс‑конференции поделятся кандидат в 
президенты РАН, академик, член президиума РАН, 
директор Института иммунологии и физиологии 
УрО РАН Валерий ЧЕРЕШНЕВ; доктор физ.‑мат. 
наук, профессор, членкор РАН, член Комитета ГД 
по образованию и науке Гаджимет САФАРАЛИЕВ; 
членкор РАН Владимир ИВАНОВ.

Аккредитация: тел./факс 8-495-781-47-12, 
e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостовере-
ние журналиста/пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

В среду, 5 июля, в 13.00 в редакции «МК» 
состоится «круглый стол» на тему: «Надо 
ли ужесточать правила для владельцев 
оружия?»

На днях СМИ обнародовали новый случай, 
когда гражданин прибегнул для выяснения от‑
ношений к огнестрельному оружию. Ранее страну 
потрясли трагедии с расстрелом людей в под‑
московном Кратове и поселке Редкино Тверской 
области. А до этого — расстрел приемной ФСБ 
в Хабаровске и дорожный конфликт с использо‑
ванием боевого оружия во Владивостоке. Чем 
вызвана такая цепь ЧП? Стоит ли ужесточать 
правила выдачи и использования оружия? Или 
необходимо, наоборот, облегчить процедуры, 

чтобы обеспечить гражданам надежный уровень 
самообороны?

Эти и другие вопросы обсудят участники 
«круглого стола»: зампред Всероссийского обще‑
ства владельцев гражданского оружия Сергей 
ЗАЙНУЛЛИН, адвокат одной из жертв в Тверской 
области Андрей МИШОНОВ, врач‑психиатр, пси‑
хотерапевт высшей категории Александр ФЕДО‑
РОВИЧ, депутаты ГД РФ.

Аккредитация: тел./факс 8-495-781-47-12, 
e-mail sos@mk.ru. При себе обязательно иметь 
следующие документы: удостоверение жур-
налиста/пресс-карту; паспорт. Адрес пресс-
центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, стр. 1 
(вход со стороны ул. Костикова).

КТО СТАНЕТ ПРЕЗИДЕНТОМ РАН?

НАДО ЛИ УЖЕСТОЧАТЬ ПРАВИЛА ДЛЯ ВЛАДЕЛЬЦЕВ ОРУЖИЯ?

Мировая премьера 16-минутной 
игровой картины «Та самая мелодия» 
Юрия Шарова состоялась на 39-м 
ММКФ в дебютной для фестиваля 
внеконкурсной программе «Россий-
ское кино: перспективы». Сегодня 
редкий киносмотр обходится без 
короткометражных программ, по-
зволяющих посмотреть на будущее 
нашего кино и понять, кто же к нам 
идет. 

Авторы новой программы решили 
продемонстрировать многообразие 
жанров и стилей, в которых работают 
начинающие режиссеры. Кто‑то снима‑
ет триллер, кто‑то лирическую или се‑
мейную драму, кто‑то эпизод будущего 
сериала, а то и нечто маловразумитель‑
ное, эдакую вещь в себе, совершенно не 
считываемую никем, кроме его автора. 
Молодые кинематографисты во всем 
мире чаще всего снимают фильмы за 
свой счет. Помогают им родители, друзья 
и сокурсники, которые готовы работать 
совершенно бесплатно. Увидеть свой 
маленький фильм на большом экране — 
значимое событие, но часто и шок. Все, 
что казалось свершившимся и даже со‑
вершенным, может произвести обратный 
эффект. И все это надо пережить в пере‑
полненном зале, где публика открыто 
выражает свои эмоции. 

Из семи картин программы три 
сделаны режиссерами, обучавшимися 
за пределами России: в США и Велико‑
британии. Юрий Шаров получил обра‑
зование в Лондоне и снял историческую 
мелодраму вполне в духе ВГИКа. В этом 
нет ничего плохого или странного. Он 
попытался основательно подойти к изо‑
бразительному решению, воссозданию 
среды, костюмов и реквизита, прора‑
ботке образов. В этом смысле картина 
Шарова не имеет ничего общего с ми‑
нималистичными опусами некоторых 
его коллег. 

Главную роль в «той самой мелодии» 
сыграл Евгений Коряковский, чуткий и 
нервный актер и, как выяснилось не‑
давно, еще и талантливый режиссер, 

попробовавший силы в документаль‑
ном кино. Пару ему составила молодая 
актриса Екатерина Долгова, у которой 
на редкость красивый и глубокий голос. 
Действие происходят в России начала 
XX века. Композитор Константин, ко‑
торого и сыграл Евгений Коряковский, 
приглашен в один дом, где устраива‑
ют музыкальный вечер. Он томится от 
необязательных разговоров, настойчи‑
вых уговоров исполнить ту самую мело‑
дию, которая сделала его знаменитым. 
Усталый герой ищет покоя и уединения 
в соседней комнате, пока не услышит 
знакомый мотив. Маленький мальчик 
садится за рояль и исполняет его сочи‑
нение, вызывая воспоминания о давних 
днях. Былое счастье прокручивается как 
старая пластинка. Мы увидим нежную 
девушку, подарившую герою вдохно‑
вение. Сценарий написан Валентиной 
Гордеевой, и можно даже предположить, 
что это адаптация классического сочи‑
нения русской литературы. 

Юрий Шаров родом из Калинингра‑
да. Он учился в Москве в Индустриаль‑
ном университете, а потом в London Film 
Academy в Великобритании. Сняв две 
короткометражные картины, рекламные 
ролики и музыкальные клипы, Юрий вме‑
сте с продюсерами Ашотом Азаряном и 
Артуром Оганесовым основал продю‑
серскую компанию InTune Media и при‑
ступил к подготовке полнометражной 
картины, которая может увидеть свет уже 
через пару лет. Собственно, один из его 
рекламных роликов и увидел продюсер, 
после чего решил вложить средства в 
производство его картины, что само по 
себе похвально. Не так много у нас людей, 
которые отслеживают потенциальных 
режиссеров еще на стадии их обучения, 
но именно они и остаются в выигрыше. 
По словам Юрия Шарова, они решили 
доказать, что можно снять фильм, имея 
небольшой бюджет. Недавно к этому всех 
призвал и Андрей Кончаловский. В эпоху 
непомерно раздутых бюджетов это звучит 
актуально и перспективно. 

Светлана КОВАЛЕВА.

скРОмНЫй БЮДЖЕт кИНО НЕ пОмЕХа
«та самая мелодия» Юрия Шарова 
прозвучала на ммкФ

Внук Чарли Чаплина Джеймс Тье-
ре не любит, когда его мучают ве-
ликим дедушкой (ну сколько мож-
но?!). Он не фанат компьютерных 
достижений. Он обожает пышные 
пионы и скромные ландыши. На 
Чеховском фестивале Джеймса 
Тьере, как никакого другого ар-
тиста, завалили цветами. Его по-
следняя работа — «Лягушка была 
права» — того заслужила.

— Только не спрашивай, поче‑
му лягушка и почему она права, — 
говорил мне Джеймс до спектакля. 
Вступив в пору зрелости, хочет того 
или нет, он все больше становится 
похожим на великого Чарли: вот чер‑
ную полоску усиков под нос приклей, 
котелок нахлобучь ему — и портрет 
готов.

За три часа до спектакля на‑
следник великого комика немого кино 
неподвижно лежит на полу Театра 
имени Моссовета между гримерка‑
ми. И все обходят эту территорию 
стороной: знают — Джеймс терпеть 
не может, когда кто‑то с грязными 
(да хоть и начищенными до блеска) 
ботинками непрошено вторгается в 
его «максимальную концентрацию». 
Ему надо сосредоточиться — впере‑
ди «Лягушка», с технической точки 
зрения сложнейший спектакль. Жанр 
точно не определим: театр и новый 
цирк — пограничная зона.

Достаточно сказать, что спек‑
такль, наверное, единственный на 
памяти сотрудников Чеховского 
фестиваля имеет два технических 
досье (у всех обычно одно): общее 
и мощнейшее по свету. Потому что 
центральная конструкция, которую 
придумал сам Джеймс, называется 
«лягушка», и вся она до предела на‑
сыщена светом.

Ну как не задохнуться от открыв‑
шейся красоты на сцене: черная не‑
насытная пасть сцены по вертикали 
почти вся прошита тонкими тросика‑
ми, точно дождем или серебристыми 
струнами. Музыкальная ассоциация 
не случайна — голос темнокожей пе‑
вицы наполняет мистическую пустоту. 
Певица в платье из красного бархата 
— оно реплика занавеса общего. Тут 
же винтовая лестница, нешироки‑
ми ступеньками круто убегающая 
в «небо», а по центру королева де‑
корации — огромная разлапистая 

люстра, «лапы» которой, кажется, 
живут отдельной жизнью.

Под ней и развернется 
необъяснимо‑нереальное зрелище. 
Как в зазеркалье, упрятанное в под‑
земелье. А может, и в поднебесье, 
где прописаны свои законы. Где люди 
живут как во сне: шатаются, опасно 
гнутся, падают, но ничего себе не 
повредив. Точно ватные, они балан‑
сируют между сном и явью — вот эта 
грань, на которую нас приглашает 
Джеймс Тьере и его пять артистов, 
завораживает. Вместе с ними ты на‑
бираешь высоту, летишь в пропасть, а 
по дороге туда растерянно недоуме‑
ваешь: что за фигня, к чему это все, 
почему люстра шевелит лапами как 
какое‑то земноводное, покрытое па‑
тиной, и вспыхивает зловещим или 
равнодушным светом? Но ответов нет 
— есть великий артист со старыми 
цирковыми трюками. Или новыми, 
еще не принятыми старым цирком 
от цирка нового. 

Отчего эта бессюжетная исто‑
рия про неведомую лягушку, разы‑
грываемая технически безупречно 
оснащенными артистами, так будо‑
ражит? Такая не сегодняшняя, осо‑
бая атмосфера имеет свой секрет. 
Этот секрет — уникальная по нашим 
временам ручная работа: все, чем 
богата «Лягушка» на сцене, не имеет 
компьютерной оснащенности. Все 
поднимается, шевелится, оживает 
только ручным способом. Техники 
Джеймса работают на колосниках, 

что современный театр вспоминает 
как «преданья старины глубокой»: 
теперь штанкеты гуляют по вертикали 
и горизонтали нажатием всего одной 
компьютерной кнопки. Но только не 
у Джеймса — он этого не признает 
и к своим детищам компьютеры на 
пушечный выстрел не подпускает. И 
сестра его, и родители, до сих пор вы‑
ступающие, придерживаются того же 
принципа. Поэтому все мыслимые и 
немыслимые предметы и механизмы, 
которые так любит Тьере, на сцене 
кажутся живыми — в них вдохнули 
душу, и они, эти деревяшки, железяки 
или разлапистая люстра, кажется, 
вот‑вот заговорят, поругаются или на‑
конец помирятся с недовольным ими 
Джеймсом, да и всей престранной 
компанией. Кстати, эта люстра, так 
похожая на царевну‑лягушку, оживает 
за счет трения между собой канатов, 
которые связывают все ее части, — в 
этом точный расчет.

И все‑таки у названия спекта‑
кля есть одно давнее объяснение. 
Когда Джеймсу было пять лет, роди‑
тели не могли дозваться его в дом. 
Наконец придя, он сообщил, что в 
саду несколько часов разговаривал 
с лягушкой. «И что же тебе сказала 
лягушка?» — спросил отец. «Сказала, 
что я дурак». — «Ну что ж, — ответил 
отец, — лягушка была права». С тех 
пор эта история стала легендой се‑
мейства Чаплиных–Тьере. Может, это 
она вдохновила Джеймса?

Марина РАЙКИНА.

ВНук ЧаплИНа пОтРЯс мОскВу 
«лЯгуШкОй» РуЧНОй РаБОтЫ
На Чеховском фестивале его осыпали 
цветами
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